
A DOS FUEGOS traen los demás partidos a Movimiento
Ciudadano por no sumarse a alguno de los dos polos
que dominan la escena política en México.

MIENTRAS Alejandro "Alito" Moreno, dirigente
nacional del PRI, acusa al partido naranja de estar
del lado del Gobierno por no sumarse a la alianza
opositora, en el Congreso los legisladores de Morena
y sus satélites los excluyeron de la Comisión
Permanente que se debe instalar hoy.

Y, ENTRE la oposición, ni quien meta las manos por
los emecistas ante esa decisión que significa dejarlos
prácticamente fuera de la vida parlamentaria hasta
el periodo de sesiones que inicia el lo. de febrero.
Vaya alto costo político por salir bien en las encuestas.

MUY POCO interés le está poniendo el Gobierno
de México a la cumbre de la ONU contra la corrupción
que arrancó el lunes en El Cairo bajo las siglas CoSP9.

A MENOS que hayan viajado de incógnito, no
representa a México el secretario de la Función Pública,
Roberto Salcedo, ni el canciller, Marcelo Ebrard,
o alguien más del gabinete presidencial.
HASTA donde se sabe, la única instancia mexicana
involucrada es la Embajada en Austria a cargo
de Luis Javier Campuzano, quien también tiene
la representación nacional ante los organismos
internacionales con sede en Viena, como es el caso
de la UNODC que organiza la conferencia.

QUIZÁS con eso de que en México la corrupción ya se
acabó "por decreto" creen que no vale la pena perder el
tiempo en definir acciones y compartir herramientas e
innovaciones tecnológicas para combatir ese flagelo que
azota a tantos pobres países a donde no ha llegado la 4T.

POR MÁS que Andrés Manuel López Obrador se enoje
y diga que él no es como Gustavo Díaz Ordaz en los
conflictos estudiantiles, funcionarios federales y estata
les emanados de Morena dejan ver todo lo contrario.

MIENTRAS en el caso del CIDE la titular de Conacyt,
María Elena ÁlvarezBuylla, ya le aventó la bronca
a la Segob, en Puebla el gobernador Miguel Barbosa
no cumple su promesa de liberar las instalaciones
de la UDLA. Para ser distintos, como que los morenistas
son muuuy parecidos a quienes gobernaban hace
cinco décadas.

LLAMA la atención que Quintana Roo sea una de las
dos entidades en las que el PAN, el PRI y el PRD no han
llegado a un acuerdo para ir juntos por la gubematura
en 2022.

Y DICEN que quien está muy contento con esa situación
es el gobernador Carlos Joaquín, ex priista que llegó
al gobierno abanderando a panistas y perredistas
y a quien últimamente han visto muy moreno...
y eso que casi no se asolea. Bien raro, de verdad.
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CUANDO arrancó la II
Legislatura, se hizo la
propuesta de retomar
dictámenes que se
quedaron en la rayita de
ser aprobados por los
anteriores diputados
para desahogar más
rápido las 2 mil 633
iniciativas pendientes.

LA FRACCIÓN
morenista dijo que no.

LO QUE no dijo es
que algunos de sus
integrantes abrirían
el archivo, sacarían
iniciativas ajenas, las
revolcarían un poco y
¡las presentarían como
suyas!

AYER pasó ya con
una que era hechura
de Acción Nacional

y que, de la nada, se
presentó como idea
cuartotransformista.

HAY DICTAMENES de
primera lectura, los hay
también de segunda
lectura y, ahora, ¡de
copypaste!

• • •

EN PROTESTA por
la falta de agua desde
hace varias semanas,
vecinos de Coyoacán
bloquearon varias
avenidas.

HASTA AYER, el Sistema
de Aguas de la Ciudad
de México no había

notificado de algún
problema específico,
por lo que el tema de la
regulación volvió a la
mente de muchos.

IGUAL que las que
mecen las cunas,
¿habrá algunas
manos que cierran las
válvulas?

ES PREGUNTA

que espera que se
normalice el caudal o

que haya explicación
de por qué no ocurre.
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Mañana es el día en que empiezan
las posadas.
Hermosa celebración de Navidad es ésa

que se prolonga durante nueve días y
tiene como culminación la Nochebuena.
Entrañablemente mexicana, recuerda el
peregrinaje de José y María, para quienes
no hubo lugar en la posada, según lo dice
San Lucas con sentido acento en su relato,
del cual se ha dicho que es el más bello
del mundo.

Recuerdo las posadas de mi niñez,
con el rezo del rosario a cargo de la abuela,
y la piñata, y aquellos dulces pequeñitos
que se llamaban "colaciones", que te
dejaban las manos pintadas de colores,
y los tamalitos, manjar de ricos y de
pobres, y el humeante champurrado,
y los leves buñuelos con sabor de gloria.
Hace años, muchos años, escribí una
serie de pequeños poemas en torno de
las posadas. Los iré sacando aquí a la luz,
uno cada día. Así evocaré aquellos días
felices. Así diré a mi modo: "Entren, santos
peregrinos".

Hasta mañana!...
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Caerán
Se les llamaba "enfermedades

secretas". En estos tiempos de
la 4T habrían sido declaradas

asunto de seguridad nacional a fin de
mantenerlas ocultas. Se adquirían por
contagio sexual. Algunas eran de alta
mortalidad, o causaban daños irrepa
rables, como la sífilis; otras, menos le
tales, se curaban con una o varias apli
caciones de la pomada llamada "del
soldado", que los enfermos pedían en
modo vergonzante en las bóticas. La
venturosa llegada de la penicilina trajo
consigo un cambio radical en el trata
miento de esos temibles males. Loado
sea Sir Alexander Fleming, cuyo gran
descubrimiento permitió a la huma
nidad doliente follar con mayor tran
quilidad, eso hasta que el sida volvió a
poner temor y sobresaltos en los ejer
cicios de colchón. Lo que voy a contar
sucedió cuando no había ninguno de
los remedios que hay ahora para curar
aquellas enfermedades secretas tan
públicas. Un desdichado individuo
llegó con un doctor y le dijo que había
contraído un mal venéreo tan grave
que temía que su atributo varonil tu
viera que serle amputado. El facul
tativo le revisó la mencionada parte
y luego le anunció: "No será necesa
rio amputársela". "¿De veras, doctor?"
preguntó lleno de ilusión el hombre

"De veras" confirmó el facultativo. Y
le ordenó seguidamente: "Súbase a esa
silla". Obedeció el paciente. "Ahora
salte". Saltó el sujeto, y con el salto el
atributo antes mencionado se le des
prendió. "¿Lo ve? declaró con notorio
orgullo profesional el médico. La am
putación no era necesaria". El cuento
viene a cuenta por lo que con nota
ble visión del futuro manifestó López
Obrador en el sentido de que no habrá
nadie que pueda echar abajo sus refor
mas. Quizás, como en el relato, no será
necesario echarlas abajo. Lo más pro
bable es que se caerán solas... Gran
de fue la sorpresa del señor Cucoldo
cuando al volver a casa al término de
un viaje halló a su esposa en el lecho
con un desconocido. "¡Ah! exclamó
en paroxismo de iracundia. ¡Esto
me lo va usted a pagar!". Alegó calmo
samente el individuo: "Ya le pagué a
ella"... Don Rugadito, señor de edad
más que madura, le hizo un favor muy
grande a Lorilí, vecina suya hermosa y
joven. Le dijo ella, emocionada "¡Ca
ray, don Ru! ¡No tengo con qué pagar
le!". "Tú sí tienes con qué pagarme,
linda suspiró el añoso caballero. El
que ya no tiene con qué cobrarte soy
yo"... Indejia se llamaba aquel país. El
gentilicio de sus habitantes era indejo.
Los indejos se caracterizaban por ser

cortos de entendederas. Uno de ellos,
necesitado de dinero, secuestró a un
niño y escribió un mensaje dirigido al
papá de la criatura "Soy de Indejia y
he secuestrado a su hijo. Si no me en
trega usted 20 mil pesos no respondo
de las consecuencias". Seguidamente
le prendió el mensaje con un alfiler al
niño en la blusita y lo envió a su casa
Horas después recibió una bolsa con
los 20 mil pesos y un mensaje del pa
dre del pequeño: "Yo también soy de
Indejia, y jamás pensé que un indejo
pudiera secuestrar al hijo de otro in
dejo"... Lorenzo Rafail, joven y robus
to campesino, le dijo a María Candela
ria, la flor más bella del ejido: 'Vamos
atrás de la nopalera Le juro que no
le haré nada". "Uh, no rechazó con
desdén la invitación la garrida moza.
Si no me va a hacer nada entonces a
qué vamos"... Dos amigos estaban en
un bar. Llegó una rubia de opulentas
formas y ocupó uno de los bancos de
la barra "¡Qué mujer!" exclamó lleno
de admiración uno de los tipos. Voy a
pedirle su teléfono". Se dirigió a don
de estaba la atractiva fémina y regresó
al punto. Le dijo a su amigo: "Ya tengo
su número". "¿De veras? preguntó el
otro. ¿Cuál es?". Respondió su com
pañero, mohíno: "Cinco mil pesos"...
FIN
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Meade, consejero
"Muchos alabamos la honestidad,
pero la dejamos morir de hambre".

Juvenal

José Antonio Meade ha sido nom
brado miembro del consejo de
administración de Chedraui. Es

una buena decisión para los dos. Meade
ha sido un funcionario capaz y honesto
durante mucho tiempo y en gobiernos
de distintos partidos. Chedraui partici
pa con éxito en un mercado muy com
petido. Es un nombramiento sano en
un país en que el servicio público y el
sector privado deben convivir.

Infortunadamente, vivimos en un
régimen de intolerancia en el que cada
vez se erigen mayores barreras a esta sa
na convivencia Una de las medidas más
dañinas en el largo plazo ha sido esta
blecer un muro muy alto para aquellos
funcionarios que quieran trabajar poste
riormente en el sector privado. Una mal
llamada "Ley Federal de Austeridad
Republicana", que no tiene nada que
ver con la austeridad estableció una
prohibición crucial el 19 de noviembre
de 2019: "Los servidores públicos com
prendidos en los grupos jerárquicos de
mando superior... que por cualquier
motivo se separen de su cargo, no po
drán ocupar puestos en empresas que
hayan supervisado, regulado o respec
to de las cuales hayan tenido infor
mación privilegiada en el ejercicio de
su cargo público, salvo que hubiesen

transcurrido al menos diez años".
En México había un periodo de ve

da de dos años, similar o superior al de
otros países del mundo. En Australia
no hay periodo de espera para cambiar
del sector público al privado. En los Paí
ses Bajos se exigen dos años, pero solo
para funcionarios de alto nivel del Mi
nisterio de Defensa. En Noruega la ve
da es de seis meses. En España son dos
años, únicamente para puestos direc
tamente relacionados con la posición
previa en el gobierno, mientras que en
el Reino Unido son también dos años,
pero nada más para trabajos de cabildeo.
En Estados Unidos hay un año de veda
para hacer cabildeo para gobiernos,
empresas o partidos extranjeros. En
Francia son tres años, pero únicamente
para posiciones en empresas directa
mente monitoreadas o controladas por
el funcionario.

Los 10 años que impone la Ley de
Austeridad Republicana no buscan pre
venir un uso indebido de información
obtenida en el gobierno, como en otros
países. El objetivo es impedir el movi
miento de funcionarios entre el sector
público y el privado. La medida suige
del prejuicio de que quien trabaja pa
ra una empresa es necesariamente co
rrupto. Representa también una mane
ra de asegurar que quienes trabajan en
el gobierno tengan una lealtad inque
brantable al Presidente, porque no ten
drán oportunidades de trabajo en su es
pecialidad en un tiempo tan largo que

estarán fuera del mercado.
Este muro entre el sector público

y el privado le hace un enorme daño al
país. Los mexicanos no nos dividimos
en dos clases o etnias distintas e irrecon
ciliables: los políticosburócratas y los
privados. Un país se beneficia de tener
funcionarios que hayan vivido experien
cias en el sector privado, que hayan tra
bajado bajo competencia, que hayan te
nido que ser productivos, que se hayan
visto obligados a reunir dinero para
una nómina o para pagar el Seguro So
cial. Dejar todas las decisiones del país
a quienes solo han vivido de la ubre
gubernamental es sumamente peligroso.

Hubo un tiempo en que quienes
dejaban la políticaen nuestro país te
nían tal riqueza acumulada que no ne
cesitaban trabajar más. Hoy, afortuna
damente, las cosas son distintas. Meade
claramente tiene que trabajar para man
tener a su familia. Es un hombre joven
y brillante. Que pueda ofrecer servicios
en una consultaría o en consejos de ad
ministración me parece una magnífica
forma de aprovechar su experiencia y
conocimientos.

• EL CAMBIO

La pildora contra el Covid de Pfizer tie
ne una eficacia de 90 por ciento en la
prevención de muertes y hospitalizacio
nes. Funciona también contra la varian
te Omicron. Representa un cambio ra
dical en las perspectivas de la pandemia
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¿Rasuran aguinaldos en Morena?
::::: Trabajadores en Morena están enojados
porque este año no les dieron el pago extra de
fin de año que antes les daban. Nos comen
tan que de 2017 a 2019 les pagaron 30 días de
"aguinaldo" —aguinaldo en comillas porque,
dado el régimen de contratación del personal
en el partido, oficialmente solo reciben una

"compensación" de fin de
año—, incluso en 2020 se
les otorgó 45 días de sueldo
adicionales. Pero esta vez,
nos dicen, solamente les de
positaron 15 días como
compensación anual. Aun
que la actual dirigencia, a
caigo de Mario Delgado,

Mario propuso este pago conforme
Delgado a ley, los empleados recla

man que obtienen menos
de lo que les ofrecieron en los últimos cuatro
años. Ninguna explicación les fue dada. En
tanto, los empleados se preguntan, ¿los "agui
naldos" también les fueron rasurados a los di
rigentes del partido?

Huele a paro en San lázaro
::::: Ayer le informamos sobre la demanda de
empleados de la Cámara para cobrar íntegras
diversas prestaciones y bonos, que derivó en
la suspensión de la sesión en el pleno. Nos
platican que después de la trifulca, el Comité
de Administración, al que se le encargó apro
bar o desechar la propuesta para devolver el
ISR que les retuvieron a los empleados, apro
bó por unanimidad no devolver este impues
to. El acuerdo ya fue notificado a los líderes
del sindicato, por lo que no se descarta que
este miércoles ardan los ánimos en San Láza
ro. Será un estira y afioja entre la posibilidad
de un paro y el escándalo seguro que implica
ría ese privilegio. í,:

;1f . ...ir;

En el Senado de la República está des
cartado un periodo extraordinario de sesio
nes, una vez que este miércoles concluye el
periodo ordinario en el Congreso de la
Unión. Pese al enorme rezago que hay, con
todo y que en las últimas sesiones se apro
baron decenas de iniciativas y minutas, no
existen asuntos urgentes que obliguen a
convocar ál extraordinario. Así que para los
temas que surjan en las próximas semanas
estará la Comisión Permanente, que se ins
talará este 16 de diciembre y que sesionará
en este receso en la Cámara de Diputados.
Entre los asuntos que deberá desahogar la
Permanente está el nombramiento de quien
ocupará a partir del 1 de enero un asiento
en la Junta de Gobierno del Inegi, una vez
que el presidente Andrés Manuel López
Obrador envíe su propuesta.

El opaco foro del PT
::::: Nos comentan que pese a que el XXV Se
minario Internacional "Los partidos y una
nueva sociedad", organizado por el Partido
del Trabajo —en donde se reunieron varios
líderes de izquierda de la región latinoame
ricana, entre ellos, el expresidente Evo Mo
rales—, se llevó a cabo desde el mes de oc
tubre, al día de hoy el partido no ha podido
informar el costo que tuvo este evento. Nos
detallan que tras una solicitud de informa
ción hecha por un particular al órgano parti
dista pidiendo el monto gastado, el PT con
testó que no podía dar esta información de
bido a que, acusó, el grupo hotelero contra
tado no ha entregado las facturas ni los
comprobantes relacionados para este evento.
¿Acaso no saben ellos cuánto gastaron en un
evento internacional?
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Del Mazo estrenará
el Tren MéxiooToluca
::::: Nos aseguran que el gobernador del Esta
do de México, el priista Alfredo del Mazo
Maza, está feliz de que podrá presenciar el

arranque del Tren Interur
bano MéxicoToluca, que
iniciará operaciones el 12 de
septiembre de 2023, gracias
a que el presidente Andrés
Manuel López Obrador se
comprometió a modificar la
fecha de inicio, que estaba
planeada para diciembre de

Alfredo 2023, a fin de que el man
del Mazo datario mexiquense pueda

estar en la inauguración,
pues dejará el caigo a mediados de ese mes.
Esto, nos detallan, fue luego del recorrido que
hicieron hace dos semanas ambos y don Al
fredo afirmó que para el Edomex es una de
las obras más importantes, por lo que se con
gratuló que atestiguará el evento

Problemas con el refuerzo
déla vacuna
::::: Al menos tres sedes que habilitó el Go
bierno capitalino para aplicar la tercera dosis
a los adultos mayores de 60 años y más, en
dos días se han visto saturadas, como Ciudad
Universitaria, en Coyoacán, donde ayer se re
portó el doble de los abuelitos citados, mu
chos procedentes de otras alcaldías y munici
pios mexiquenses. Y, por supuesto, en el Esta
do de México también hubo filas kilométricas.
Si bien, nos reportan, que avanzaban rápido y
que personal de la Secretaría de Salud capita
lina, que encabeza Oliva López, afirmó que
hay suficientes biológicos para atenderlos, el
Gobierno capitalino llamó a las personas a
respetar las citas para evitar el caos y reiteró
que sí habrá dosis para las siguientes alcaldías
la próxima semana.

Curul se queda en grupo
morenista de Contreras
::::: Nos platican que más allá de la polémica
por la solicitud de licencia de la diputada lo
cal de Morena, Isabela Rosales —quien ayer

no se presentó al pleno del
Congreso— pues legislado
res de oposición aseguran
que se fue castigada por ha
berse presentado y dar quó
rum a la sesión donde se

votó el dictamen que prohi
be la corrida de toros —lo
cual ella votó en absten
ción—, en los hechos, la cuAlicia Medina

Hernández rul queda en el mismo gru
po al interior del guinda,

pues la nueva diputada Alíela Medina Her
nández, quien fue concejal en Magdalena
Contreras, pertenece, nos afirman, al equipo
del exsecretario de Gobierno capitalino y exti
tular de esa demarcación, Arturo Medina.
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GOber dice ser aliado feminista...
con iniciativas "robadas"
::::: Quien hizo caravana con sombrero ajeno,
bajo el lema "Sin mujeres no hay transforma
ción", nos platican, es el gobernador de Baja
California Sur, Víctor Castro Cosío (Morena),

pues a propósito de los 16
Édías de activismo contra la

violencia a las mujeres, pre
sumió que "publicó" leyes
en su favor, en temas como
paridad y violencia política.
El asunto, nos explican, es
que omitió decir que esa
chamba no fue iniciativa

Víctor Castro suya, sino de la Legislatura
Cosío pasada, que no logró publi

carlas por un conflicto polí
tico con el exgobernador Carlos Mendoza
(PAN), por lo que don Víctor sólo publicó es
tos decretos pendientes... pero con retraso, lo
que incluso le valió que en su momento la
Comisión de Igualdad de la actual Legislatura
lo exhortara a hacerlo el 25 de noviembre, se
ñalamiento que había ignorado hasta ahora ¦
¡Qué tal la estrategia del mandatario!

La húra de las sanciones
::::: Nos cuentan desde Zacatecas que recien
temente las autoridades electorales le dieron
un respiro al gobernador David Monreal
(Morena), mientras que al diputado federal
Marco Flores (Morena) lo sancionaron, ya
que hace siete meses, en plena campaña va
rias candidatas de oposición y activistas inter
pusieron sendas denuncias por violencia polí
tica de género contra ambos. Finalmente, nos
dicen, el Tribunal Electoral local decidió exo
nerar a don David por el presunto tocamiento
de los glúteos a Rocío Moreno, hoy alcaldesa
de Juchipila ya que ella jamás lo denunció al
decir que no se sentía agredida. Todo lo con
trario, nos añaden, ocurrió con don Marco,
quien por gritar en un mitin la frase "¡Arriba
las pinches viejas!", recibió una amonestación
pública además debe emitir una disculpa pú
blica y, de pasadita debe ir a curso en mate
ria de violencia política contra las mujeres.
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Movedero dé piezas en el norte
::::: Donde no le tienen miedo al cambio, nos
narran, es en Coahuila pues ahora que el go
bernador Miguel Riquelme (PRI) "invitó" al
alcalde de Saltillo, Manolo Jiménez (PRI), a

ocupar la secretaría de In
clusión y Desarrollo Social,
cuando acabe su gestión, el
próximo 31 de diciembre, el
que casi se queda sin cham
ba es el extitular de esa de
pendencia Francisco Sara
dio. Pero como no es de
cuates dejarse en la cuerda
floja nos mencionan queMiguel
ayer el gobernador lo nomRiquelme
bró secretario de Educación,

puesto que había quedado libre desde el falle

nos dicen, es que Saracho no sabe mucho del
tema educativo, pero como dijo alguien en la
anterior administración federal, no hay nada
como 'Venir a aprender".

¡::: En Chiapas, nos mencionan, el diputado
local por la coalición Morena PVEM y otros

dejando mucho que desear en el inicio de su
cargo, pues se ha dedicado a visitar y páitká

teriza olvidándose entre selfies y saludos de
sus responsabilidades. Lo grave, nos añaden,
es que el lugar donde menos se le ve a don
José es en su distrito, en el municipio de Fron
tera Comalapa además de que, a comparación
de sus compañeros no se le ha visto hacer ges
tión social ni presentar iniciativas de ley. ¿No
le habrán explicado de qué iba el encargo?

Fecha: 15/12/2021

Página: 23

Area cm2: 259

2 / 2

Columnas Políticas

Kiosko

Redacción

Costo: 27,272

Página 4 de 11



Nuestra sociedad es una
democracia nueva y
cambiante. Todo lo que

se ha estructurado y reestructu
rado en los últimos años es sin
duda el precedente que se
asienta para el futuro. La demo
cracia que construimos es tam
bién la democracia hacia la que
vamos. ¿Qué es esto si no la vo
luntad del pueblo?
Somos una sociedad capaz de

ser conscientes del pasado, pero

también del presente para defi
nir el futuro. De ahí que ayer el
doctor Sergio Aguayo se pronun
ciara sobre el atropellamiento a
la independencia del CIDE, ase
gurando que el presidente López
Obrador tuviera similitud con
Díaz Ordaz.

Más allá de las semejanzas o
diferencias que hubiera entre
ambos personajes, lo que acon
tece actualmente en la Ciudad es
el vislumbramiento de un nuevo

movimiento estudiantil que exi
ge respetar la autonomía de la

institución. El reclamo comien
za desde la imposición de José
Antonio Romero como director
del CIDE, una ratificación que
hizo María ElenaÁlvarezBuylla,
directora del Conacyt, a pesar
del rechazo de la comunidad es
tudiantil debido a una serie de
despidos injustificados de varios
académicos que ai parecer no
concuerdan con los ideales del
nuevo director.
La posición moral para reali

zar estos movimientos injustifi
cados puede parecerse mucho a
las decisiones que ha tomado es
ta administración de manera a
veces un tanto radical. Es sin du
da cuestionable el punto de di
ferencia que existe entre una si
tuación buena y una mala.
A veces el combate a la co

rrupción por medio de estas ar
bitrariedades puede resultar un

poco de lo mismo. La justifica
ción siempre radica en las cau
sas. Ésta, a ojos de algunos, po

dría ser suficiente para realizar
los movimientos que sean nece
sarios en nombre de la ética y la
moral, pero esta delgada línea
amenaza con romperse.
Son importantes las formas.

Recordemos así la desaparición
de los fideicomisos e institucio
nes completas. No es sólo en
nombre de la causa que esto se
justifica, sino que se desapare
cen los precedentes que dejamos
para que el aparato que hemos
construido a lo largo de estos
años funcione o deje de funcio
nar. Es este preciso punto el que
deberíamos revisar en los movi
mientos que defendemos es
tructuralmente. No podemos
romper las formas si el costo im
plica que nuestro futuro quede
en la incertidumbre, pues es jus
tamente lo que hemos construi

do para que la democracia y el
gobierno actual ejecuten de ma
nera más o menos ideal el tipo de
gobierno que queremos, pero si
continuamos en estos huecos,

nuestra democracia representa
tiva corre peligro.
¿Somos capaces de defender

la autonomía de una institución
como el CIDE pensando que es
un claro reflejo de nuestra socie
dad actual?
Para esto tendríamos que mi

rar el poder que hemos deposi
tado en nuestros gobernantes de
manera sistemática y sin equili
brios para poder contemplar los
problemas que eso implica. Es
tamos muy a tiempo de sostener
nuestro timón y revirar el barco
hacia una sociedad justa y equi
librada, sin perder lo que hemos
construido a lo largo de tantos
años a pesar de las injusticias
que la vieja política nos dejó. Es
momento de mirar la autonomía
del CIDE como si habláramos de
la autonomía de la Ciudad o del
país entero, porque es una causa
de todas y todos. •
Twitten @alepuente100
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Una calderonista
es jefa de la colecta
de firmas proAMLO

rimera fotografía. Ga
briela Jiménez Godoy
está vestida de novia. Po

sa sonriente junto a sus invita
dos, entre ellos, un testigo de ho
non el expresidente Felipe Cal
derón, a quien acompaña su es
posa, Margarita Zavala. El novio,
Edgar García Ancira, es conoci
do por estar en el entorno de ne
gocios del hijo de Santiago Creel
Miranda, en esos despachos fis
calistas que primero se pusieron
de moda y luego se pusieron en
la mira.

Segunda foto. Gabriela Jimé
nez está al pie de la escalinata del
INE. Llega con 261 cajas que, di
ce, contienen más de un millón
de firmas a favor de la consulta
que quiere hacer el presidente
López Obrador para la revoca
ción de mandato.
Gabriela Jiménez Godoy fue

candidata de la alianza
PANPRD en el 2018. En el 2021
fue candidata de Morena. Ganó,
pero con trampa, según deter
minó el tribunal electoral que le
quitó la diputación.
Ella, que antes era dura crítica

de AMLO, hoy encabeza la orga
nización "Que siga la democra
cia", creada para complacer al
presidente en su nuevo desplan
te de ego: lograr la consulta para
la revocación de mandato, y ga
narla abrumadoramente. Ella es

la encargada de juntar las firmas.
Necesita poco menos de 3 millo
nes, pero ella dijo que va a reco
lectar 4 millones.
En esa tarea, no está sola Está

engranada con la subsecretaría
del Bienestar, Ariadna Montiel,
quien controla los padrones de
beneficiarios de los programas

rimera fotografía. Gap briela Jiménez Godoy
está vestida de novia. Po

sa sonriente junto a sus invita
dos, entre ellos, un testigo de ho
non el expresidente Felipe Cal
derón, a quien acompaña su es
posa, Margarita Zavala. El novio,
Edgar García Ancira, es conoci
do por estar en el entorno de ne
gocios del hijo de Santiago Creel
Miranda, en esos despachos fis
calistas que primero se pusieron
de moda y luego se pusieron en
la mira.
Segunda foto. Gabriela Jimé

nez está al pie de la escalinata del
INE. Llega con 261 cajas que, di
ce, contienen más de un millón
de firmas a favor de la consulta
que quiere hacer el presidente
López Obrador para la revoca
ción de mandato.
Gabriela Jiménez Godoy fue

candidata de la alianza
PANPRD en el 2018. En el 2021
fue candidata de Morena. Ganó,
pero con trampa, según deter
minó el tribunal electoral que le
quitó la diputación.
Ella, que antes era dura crítica

de AMLO, hoy encabeza la orga
nización "Que siga la democra
cia", creada para complacer al
presidente en su nuevo desplan
te de ego: lograr la consulta para
la revocación de mandato, y ga
narla abrumadoramente. Ella es

la encargada de juntar las firmas.
Necesita poco menos de 3 millo
nes, pero ella dijo que va a reco
lectar 4 millones.
En esa tarea, no está sola Está

engranada con la subsecretaría
del Bienestar, Ariadna Montiel,
quien controla los padrones de
beneficiarios de los programas

sociales de este gobierno.
Según fuentes oficiales, ope

radores dé Morena piden las fir
mas en las mesas de pagos de las
pensiones a adultos mayores.
Gran parte de los programas so
ciales se entrega presencialmen
te. Muchos adultos mayores, por
ejemplo, hacen viajes y filas de
horas para recibir su dinero. Hay
denuncias de que en esas mesas v
de pago hay representantes de
Morena llenando formatos de la
revocación de mandato y presio
nando a la gente a firmar, ayu
dándose de la presencia intimi
dante de la Guardia Nacional
que "cuida" dichas mesas.
La coincidencia de fechas es

demoledora: las mesas de pago
se instalaron en los primeros seis
días de este mes. Un millón de
firmas llegaron al INE el día 9 y
otro millón de firmas llegaron el
día 12. Están por llegar dos mi
llones de firmas más.
No es sólo con el programa de

adultos mayores. A los comités
de padres de familia beneficia
dos con el dinero de La Escuela
es Nuestra les piden juntar fir
mas en sus comunidades. Lo
mismoalosbeneficiariosdepro
gramas como Bienpesca (aquel
que da becas a los pescadores...
aunque no sean pescadores), Jó
venes Construyendo el Futuro o
Tandas del Bienestar (que ya no
tendrá presupuesto este año).
Todo, claro, por debajo del

agua. Pero hay gente dentro del
gobierno que está indignada
con este uso de los programas
sociales. Gente que creyó que
realmente serían diferentes a
los del pasado. Y que prefiere
denunciar los abusos, antes que
ser cómplice en silencio de con
vertirse en todo aquello que an
tes criticaban. •

Hay denuncias de que repre
sentantes de Morena presiona
a la gente afirmar formatos dt
la revocación de mandato.
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A los 79 políti
cos y empre
sarios a los

que la Unidad de Inte
ligencia Financiera em
pezó a investigar, a partir
de solicitudes de informa
ción de sus cuentas ban
carias a la Comisión
Nacional Bancaria y
de Valores, no se les
acusa aún de ningún
delito, pero lainforma
ción que llevó al titu
lar Pablo Gómez Álva
rez a incluirlos en un
listado de personajes
"expuestos" y de "alto per
fil" para la UIF tiene que ver
no sólo con sus propiedades,
bienes muebles e inmuebles,
sino también con inversiones

y cuentas en paraísos fiscales
de Latinoamérica y Europa
donde los funcionarios, go
bernantes y hombres de ne
gocios tienen inversiones que
podrían constituir un tema
de evasión fiscal en México.
Cada uno de los que apa

rece en esa lista que circuló en
redes sociales, chats de men
sajería y columnas políticas,

aparece mencionado con un
número, del 1 al 79, con el car
go que ostentan tanto en la
esfera pública como privada,
con los personajes políticos
controvertidos con los que
tiene vínculos (Peña Nieto,
Carlos Salinas, Carlos Slim o
Arturo Montiel) o con parti
dos políticos con los que se re
laciona (PRI, PAN o PRD),
además de mencionar en el
listado las empresas off shore
con las que cuenta, en qué pa
raíso fiscal están sus inversio

nes, qué bienes inmuebles de
lujo posee, el despacho que lo
representa o maneja sus
cuentas, y la "justificación"
por la que se pide investigar
sus cuentas y patrimonio.
Así por ejemplo, en el lugar

42 aparece el Fiscal General
de la República, Alejandro
Gertz Mañero, de quien se
menciona posee una cuenta
en un banco suizo, Julius Bar,
es socio de la empresa off sho
re Janos LTD ubicada en las
Islas Caimán, lo representa el
despacho Appleby, y la justi
ficación para investigarlo es
que "el señor Alejandro Gertz

y su hermano Federico Gertz
Maneto son propietarios de la
empresa Jano LTD creada en
Islas Caimán, la cual se pre
sume, tiene activos por 8
mdd, de los cuales se desco
noce su procedencia".
Ricardo Salinas Pliego, pre

sidente de Grupo Salinas, apa
rece en el lugar 44 con una
cuenta en el banco Pictet y 27
fideicomisos, con la empresa
off Shore Codisco Investment,
con sedes en las Islas Vírgenes,
Delaware y Panamá, y como
justificación para indagar sus
cuentas se menciona: que "en
1993 recibió un préstamo de
Raúl Salinas de Gortari para
comprar la televisora que hoy
se llama TV Azteca; que es se
ñalado como socio de Codisco
Invetstment, la cual en 2003
compró deuda de Unefon que
se encontraba en quiebray una
vez que la empresa ganó pre
sencia en el mercado recom
pió la deuda, por un monto
muy superior, operación cali
ficada como fraudulenta por la
autoridad norteamericana.

Con el número 62 aparece
el secretario de Comunicacio

nes y Transportes, Jorge Arga
nis, a quien se relaciona con
los "Pandora Papers" y se da
como justificación que "el 11
de febrero de 1998, un mes
después de integrarse como
servidor público en la Secre
taría de Obras Públicas de la
Ciudad de México, registró
Desbond Finance Limited, y
los documentos lo identifican
como propietario y dueño de
la empresa incorporada en las
Islas Vírgenes Británicas.
Otros empresarios que apa

recen con los números 55 y 56
son Olegario Vázquez Aldir y
Olegario Vázquez Raña, ambos
directivos de Grupo Empresa
rial Ángeles y Grupo Imagen.
Enrique Martínez y Martí

nez, gobernador de Coahuila
por el PRI, también aparece
con el número 34.

Esos solo algunos de los
nombres de "alto perfil" men
cionados en la lista de los 79 de
la UIF. Mañana en una segun
da entrega daremos detalles
de otros personajes, sus pro
piedades e inversiones en pa
raísos fiscalesy las razones por
las que se les investiga. •

Los funcionarios, gobernantes y empre

sarios tienen inversiones que podríaü constituir un tema de evasión fiscal
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Al horror de la volca
dura de un tráiler
que dejó más de 55

centroamericanos indocu
mentados muertos le siguió
lo previsible: el lamento de
las autoridades y el anuncio
de la creación de un grupo
de acción para combatir el
tráfico de migrantes. Tan,
tan. La vida sigue.
¿Qué esfuerzos serios ha

rán en México las autorida
des para aclarar cómo pudo
este tráiler pasar tres retenes
sin que nadie se diera cuenta
de que en la caja del tráiler
iban más de cien personas
hacinadas? Es más que plau
sible inferir que lo que ocu
rrió con estos migrantes es
un modus operandi permiti
do y hasta auspiciado por
autoridades en México que
están de acuerdo con que
aquí se trafique peleonas.
Como en todo en la vida,

laS pérdidas de unos son las
ganancias de otros. Desde
que Donald Tfump anunció
el programa Quédate en Mé
xico el tráfico de personas ha
crecido. La tragedia para
quienes deben pagar hasta
12 mil dólares para ir haci

nados en un tráiler o en au
tobús hacia Estados Unidos
es un negociazo para sus tra
ficantes.
Carlos Dentón, director

de CID/Gallup, estuvo en un
podcast recientemente ha
blando de cómo en el mun
do hay 144 millones de per

sonas que quieren irse a Es
tados Unidos. Para ello lo
más fácil es salir de Centroa
mérica, cruzar México e in
tentar llegar a EU.
La empresa de Dentón ha

infiltrado mujeres hacién
dose pasar por madres mi
grantes indocumentadas in
tentando llegar a Estados
Unidos. Con ello han encon
trado información valiosa
sobre este tráfico de perso
nas. Saben, por ejemplo, que
el hijo del líder de los Zetas
en el Golfo se fue a estudiar
a Harvard. Ahí, en lugar de
pensar en armar un negocio

legal, se dio cuenta del enor
me mercado que podía re
presentar el tráfico de perso
nas. El programa Quédate
en México dejaría a muchos
más indocumentados vara

dos en México en dónde las
autoridades se preocupan
poco por qué les pasa cuan
do son regresados a nuestro
país. Y tuvo razón. Dentón
estima que los Zetas obtie
nen entre 350 y 400 millo
nes de dólares al año por trá
fico de migrantes.
Hay miles de historias de

este tráfico de personas. El
Washington Post publicó un
reportaje desgarrador a

principios de año en donde
la reportera Arelis R. Her
nández cuenta el calvario de
Nancy, una mujer salvado
reña, y sus dos hijos, Andrea
y David, para llegar a Esta
dos Unidos.
No sólo tuvieron que li

diar con las condiciones te
rribles para llegar a la fron
tera. Una vez ahí se queda
ron en un campaménto en
Matamoros en donde las
condiciones climáticas y de
insalubridad fueron terri
bles. Pero lo peor fue cuando
llegaron a Reynosa en auto
bús. Ahí fueron secuestra
dos juntos con miles de mi
grantes más. Por persona
pedían que la familia en Es

tados Unidos depositara
$500 dólares para poder ser
liberados.
El calvario de Nancy; los

datos de Dentón; la tragedia
del tráiler de la muerte... to
do esto ocurre en México, en
donde no se ve ningún tipo
de esfuerzo relevante por lu
char en contra del tráfico de
personas. Es una tragedia y
una auténtica vergüenza.
Apostilla: ¿Qué tiene que

estar haciendo una comitiva
del gobierno mexicano en

cabezada por elsecretariode
Hacienda, Rogelio Ramírez
de la O, en Perú? El presiden
te dijo que fueron a acompa
ñar al presidente Pedro Cas
tillo, quien acaba de sortear
un juicio legislativo que bus
caba destituirlo. Para enca
bezar un gobierno que dice
que no le gusta intervenir en
los asuntos de otros países,
López Obrador interviene
en Perú de manera impor
tante. Y de paso obliga al ti
tular de Hacienda a distraer
se del trabajo en México. ¿A
cambio de qué? •

wvmanqpoukwrttoricacom

®AnaPOrdorica
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Cada diciembre tengo
un arranque de arro
gancia y me lanzó a

hacer predicciones para el
año venidero. Avecesleatino,
a veces me equivoco garrafal
mente. Va solo un ejemplo de
mis muchos errores: a finales
de 2015, me atreví a pronos
ticar que Joaquín El Chapo
Guzmán no sería capturado
en 2016. Fue detenido el 9 de
enero de ese año. Digamos
que no fue mi momento es
telar como adivino.
Aun así, me parece que es

un ejercicio útil tratar de
pronosticar sobre lo que vie
ne en los próximos doce me
ses. Como mínimo, permite
reflexionar sobre algunas
tendencias de largo plazo,
además de darle al público
lector algunas métricas para
juzgarme como analista.
Dicho lo anterior, va mi

lista de predicciones:
L No habrá un cambio de

tendencia en materia de ho
micidios. Este año va a ser el
cuarto consecutivo con más
de 36,000 víctimas de homi
cidio. Todo apunta a que el
año próximo será el quinto en
la cuenta. Las reducciones

que se han registrado en al
gunos estados del norte del
país (Sinaloa o Tamaulipas,

por ejemplo) no alcanzan a
compensar el alza de la vio
lencia letal en el centro occi
dente (Zacatecas, Jalisco, Mi
choacán, Guanajuato). Ade
más, fuera de algunos esfuer
zos inconexos, sigue sin apa
recer una política explícita de
reducción de homicidiosani
vel nacional. Y no la hay por
que nadie la exige: la violen
cia homicida ha desapareci
do de las primeras planas de
los medios. Ya es parte del
paisaje. Ante eso, no queda
más que esperar que se sigan
acumulando los cadáveres.
2. La incidencia de algunos

delitos patrimoniales (robo a
transeúnte, robo a casa habi
tación, etc.) probablemente se
mantenga en niveles relativa
mente bajos, aunque con una
ligera tendencia al alza. La
pandemia produjo cambios
perdurables en la vida econó
mica y social del país. El tra
bajo remoto llegó para que
darse en muchos sectores. Lo
mismo vale para el comercio
en línea. Con ello, se alteró es
tructuralmente la matriz de

oportunidades delictivas.
Una parte de la actividad cri
minal se movió del espacio fí
sico al internet Esa transición
continuará en 2022, pero en
paralelo, en la medida en que

la pandemia se vuelva ende
mia, se recuperará algo de la
vida previa al Covid. Y eso in
cluye los asaltos en la calle y
el robo de vehículo, por ejem
plo. Menos que en 2019, pero
más que este año.
3. La expansión del poder y

responsabilidadesdelas Fuer
zas Armadas continuará en el
futuro previsible, pero podría
empezar a enfrentar proble
mas en 2022. En algún punto
del año que entra, probable
mente entre septiembre y di
ciembre, el presidente López
Obrador enviará al Congreso
la iniciativa anunciada de re
forma constitucional para
reubicar administrativamen
te a la Guardia Nacional en la
Sedeña Dadas las resistencias
a la reforma eléctrica, la arit
mética legislativa para esa
propuesta parece complicada
Asimismo, la difícil entradaen
operación del aeropuerto de
Santa Lucía en la primera mi

tad de 2022 probablemente
ponga de manifiesto las limi
taciones de encomendar ese
tipo de responsabilidades a las
Fuerzas Armadas.
4. La relación con Estados

Unidos en materia de segu
ridad continuará la norma
lización iniciada este año,
pero no estará exenta de ten
siones. El papel de México
en la contención de la migra
ción centroamericana será
una buena razón para que
los vecinos eviten un conflic
to. Sin embargo, el disparo
en el número de muertes por
sobredosis en Estados Uni
dos, de la mano del calenda
rio electoral estadouniden
se, probablemente lleve a un
incremento de la agresivi
dad en la política antinarcó
ticos de la administración
Biden, generando más pre
sión para que el gobierno
apriete las tuercas en contra
de ciertos grupos criminales
(particularmente el CJNG).
Esas son mis prediccio

nes para 2022. Las revisa
mos cuando vaya conclu

yendoelaño. •
Twitter. @ahope71
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1 Huella profunda. El Instituto Politécnico Nacional
•hizo historia. Con la instalación del Comité para la

Internacionalización del 1PN se dio un paso muy im
portante "como un mecanismo de la Alta Dirección
para el impulso de la gestión, que conduzca a su posi
cionamiento en nuevas plataformas globales de edu
cación, ciencia e innovación", manifestó Arturo Reyes
Sandoval, director general del instituto. Y no sólo eso.
Mientras entrega el Premio a la Investigación en el IPN
2021, también suma proyectos. Prevé la creación del
Instituto Nacional de Desarrollo de Vacunas en México.
Cumplió un año de gestión y no sólo reafirmó su com
promiso de impulsar esta casa de estudios más allá de
las fronteras; demostró que lo sabe hacer.

b"k
2 Falta de imaginación. Es increíble cómo algunos \

•políticos actúan como si estuvieran en la escue
la, copian a sus compañeros de clase para entregar la
tarea al maestro. Así de burdo fue el plagio de Martha
Soledad Ávila Ventura, coordinadora de Morena en
el Congreso de la CDMX, quien, según acusa Ia panis
ta Gabriela Salido, le robó su iniciativa de Ley del Es
pacio Público y Soterramiento. Inicia la temporada de
propuestas clon. La flamante legisladora hizo suya una
iniciativa que en la Legislatura pasada Salido presen
tó ante el pleno sobre el cableado subterráneo. La reina
del copy paste dio una lamentable exhibición de caren
cia intelectual. ¿Descuido de sus asesores, nula creati
vidad... o ambas?

3 Bajan. Por motivos de austeridad republicana, el
•presidente Andrés Manuel López Obrador pre

sentará ante el Congreso de la Unión una iniciativa para
extinguir el Instituto de Ecología y Cambio Climático
(INÉCC) y el Instituto Mexicano de Tecnología del Agua
(IMTA). El primero pasará a formar parte de la Semar
nat y el segundo será parte de la Conagua. Proporcionar
investigación técnica y científica en materia de ecología

y cambio climático para apoyar la toma de decisiones.
Para ello fue creado el instituto. Como un organismo
público descentralizado de la Administración Pública
Federal, con personalidad jurídica, patrimonio propio
y autonomía de gestión. Cuando hay que eficientar los
recursos, se toman este tipo de decisiones.

4 Activos. La titular de la Semarnat, María Luisa
•Albores, se reunió con integrantes de la Comi

sión de Medio Ambiente, Recursos Naturales y Cam
bio Climático del Senado de la República. Informó que
dialogaron sobre las acciones conjuntas de cuidado
ambiental. "El trabajo cercano con esta comisión del
@senadomexicano^ muy importante para la protec
ción y conservación de la riqueza de nuestro territorio",
escribió en redes sociales. Raúl BolañosCacho, presi
dente de la Comisión de Medio Ambiente, indicó que se
dio seguimiento de los temas, tras señalar que el traba
jo, coordinación y diálogo "son la base para alcanzar la
sustentabilidad de nuestro país". ¿Y la política real, no lá
de internet, va igual de bien como los planes?

5 Mezcolanza. Los partidos integrantes de la coa
ilición Va por México, PANPRIPRD, es decir, lo

que antes conocíamos como derecha, centro e izquier
da y, teóricamente, distantes, anunciaron que partici
parán juntos en 4 de 6 estados donde se organizarán
elecciones para gobernador en 2022, dejando por defi
nir si lanzan o no una candidatura común en Oaxaca y
Quintana Roo. El dirigente de Acción Nacional, Marko
Cortés, reveló que inicialmente estarán apostando por
los estados de Aguascalientes, Durango, Hidalgo y Ta
maulipas, entidades que exigen tener firmados, antes
del dos de enero, los convenios de coalición electoral.
Sólo así, entre tres, esta oposición podría dar la lucha
en la contienda electoral. Ganas, tienen; músculo elec
toral, ¿también?
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Me gusta la gente sentipensante, que no separa la razón
del corazón. Que siente y piensa a la vez.

Sin divorciar la cabeza del cuerpo,
ni la emoción de la razón.

Eduardo Galeano

La RAE define languidez, cualidad de lánguido, como belleza
enfermiza; la misma fuente define lánguido como flaco, dé
bil, fatigado, también como de poco espíritu, valor o energía.

Languidez es el nombrede la emoción que ha sido domi
nante este 2021. No es una enfermedad mental, es sólo una
emoción. Esto quiere decir que es una alteración del ánimo
intensa y pasajera, que va acompañada de cierta conmoción
somática. Puede convertirse en una enfermedad, una vez que
los signos y síntomas se hacen permanentes, causan estrés y
afectan la capacidad de funcionar normalmente.
La languidez como emoción dominante ha sido descrita

por el sociólogo Corey Keyes y significa lo opuesto a florecer,
se describe como una sensación de estancamiento y vacío.
Los síntomas incluyén: agotamiento mental, falta de moti
vación y entumecimiento. Es como sentirse atrapado en una
especie de limbo, la vida resulta abrumadora y poco atracti
va,*se entremezclan sensaciones de cansancio extremo con
inquietud y ansiedad. Poco a poco dicen los especialistas
quienes lo padecen, se van volviendo indiferentes a la indi
ferencia por lo que muchos se paralizan y dejan de ayudarser»c

a sí mismos..#
Se languidece debido a la incertidumbre en la que se vive

y a los mecanismos específicos de afrontamiento con los que
cada uno cuente. Sí bien esto puede ser tratado en terapia, es
necesario que se tome acción y se prueben algunos antídotos.
Los expertos señalan que es importante tomarse un tiempo
libre cada vez que sea posible, el cerebro cansado requiere
descanso que le permita de alguna manera "apagarse" para
poder reiniciary pensar con más claridad. Darse permiso para
disfrutar es otra forma de mejorar, simplemente apreciar las
pequeñas cosas día a día, dejar de pensar en lo que "cree que

debería" hacerlo feliz y simplemente explorar nuevos planes
o desarrollar los que se tienen. Cambiar de ambiente, salir,
caminar, ejercitarse, relacionarse, acercarse a los que uno
ama y dónde se siente amado, separar los espacios de trabajo
de aquellos de relajación o esparcimiento y, sobre todo, ser
conscientes del avance, del cómo nos sentimos y aprender a
nombrar y lidiar con esas emociones.

De acuerdo con cifras oficiales, México es el cuarto país de
Latinoamérica en el que más han aumentado enfermedades
y padecimientos mentales durante la pandemia de covid 19.
Se calcula que más de 18% de una población ya existente de
25 millones de personas con estrés, ansiedad y depresión, así
como un creciente desánimo, debe ser atendido antes de ge
nerar mayores problemas en la vida familiar, social y laboral
de aquellos que lo padecen.
El presente y el futuro inmediato nos siguen presentando

un panorama incierto, por eso lo invito a tomar decisiones
orientadas a darle un mayor sentido y valor a la vida. Porque
la vida sigue y debe seguir de la mejor manera posible.

Créame, es importante que seamos conscientes de lo que
sentimos, que seamos capaces de pensarlo y nombrarlo, que
si bien debemos de fluir y simplificarnos, es determinante
que tomemos decisiones apegadas a la realidad, priorizando
aquello que nos permita sentirnos seguros, validados y con
tenidos. Insisto en la necesidad de pensar lo que sentimos y
porque lo sentimos, insisto en la necesidad de elegir lo que
mejor convenga a nuestra vida, e insisto en que cuando ele
gimos vivir de acuerdo con nuestro razonamiento y nuestros
principios, la autoestima surge de forma natural y ella nos
permite mantenernos en pie, reinventándonos, motivándo
nos e incitándonos a seguir adelante. Si siente que no puede,
sólo pida ayuda, invierta en su salud mental y sí, enfóquese en
fortalecer su razonamiento, porque definitivamente hemos de
vivir apegados a lo que sentimos, pero con la firme convicción
de que sabemos lo que sentimos y podemos manejarlo a favor
de nuestra propia vida. Como siempre, usted elige.

¡Felices razonamientos, felices vidas!
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Martha Ávila,
la diputada 'pirata'

No es ninguna novedad que los diputados de Morena sean
poco productivos, pero llegar al extremo de piratearse inicia
tivas ajenas para presentarlas como propias sí calienta, dijera
el clásico. Ayer, la coordinadora de los morenos en Donceles,
Martha Soledad Ávila Ventura, subió a la tribuna para pre
sentar una iniciativa a nombre de su partido y "del mío propio",
sobre la Ley del Espacio Público y Soterramiento de la Ciudad
de México.

Todo eran aplausos para Martha Soledad hasta que la pa
nista Gabriela Salido le puso un quitarrisas, al recordarle que,
al término de la Legislatura pasada —donde ambas también
estuvieron—, ella presentó una iniciativa igualita a la presen
tada ayer. La propuesta no se dictaminó en esa ocasión por
falta de quorum y, en la última sesión de este año en Donceles,
como por arte de magia, aparece el mismo documento, pero
ahora bajo el sello de la 4T.

Gaby Salido recordó al pleno que incluso hace un par de
semanas presentó la iniciativa sobre Uso y Aprovechamiento
del Subsuelo y el Espacio Aéreo de la CDMX, idéntica también
a la presentada ayer por Martha Soledad. Ante el copypaste
que se aventó la coordinadora de Morena en Donceles, el tam
bién panista Federico Doring de plano acusó de plagio aÁvila
Ventura y presentó los documentos para probar sus dichos.

Entre las curules se oyeron comentarios en el sentido de
que, si iba a fusilarse una iniciativa ajena para presentarla
como propia, Martha Soledad debió, al menos, quitarle la
mancha de los tacos de sudadero, para que pareciera diferente.

El tema podrá sonar simplón, pues muchos se preguntarán
qué de extraño tiene que un diputado plagie a otro sus textos,
pero el tema tiene más de fondo, pues, si los legisladores no
tienen ningún reparo en robarse proyectos que se convertirán

en ley, ¿qué más se podrán robar?
La tarea básica de un legislador es hacer leyes y, para pro

ponerlas, hay que tener un mínimo de preparación o pagar a
buenos asesores para hacer bien su trabajo. Si la coordinado
ra de la fracción mayoritaria se ve en la necesidad de plagiar
ideas, es que su equipo no se las genera.

Entonces no se justifica que el Congreso pelee, hasta con
las uñas —bastante largas, por cierto—, mil 600 millones de
pesos de presupuesto para el año entrante y pagar con ello a
decenas de asesores y aviadores, mientras hay alcaldías que
no tienen eso para operar. A los diputados sólo les preocupa
el dinero y los negocios, y prueba de ello es que, aunque había
un acuerdo para no modificar el orden del "día, ayer aprobaron
presentar un punto de acuerdo para exhortar al gobierno ca
pitalino a fondear al Instituto Electoral de la CDMXí

Y no precisamente para que ese organismo haga mejor su
trabajo, sino para que tenga dinero suficiente y les pague a los
partidos capitalinos sus prerrogativas del año, las cuales llevan
más de un mes suspendidas.
CENTAVITOS

Después de nueve meses de estar encarcelada, Diana Sánchez
Barrios regresó ayer a su casa para seguir su proceso desde
ahí, lo que seguramente representa el mejor regalo de Navidad
para su familia. Su arresto le había significado una regañiza de
Claudia Sheinbaum a la fiscal Ernestina Godoy, pues algunos
morenos se quejaron de que eso les. afectó en las elecciones. El
juez estimó que Diana no debía estar más en Santa Martha, y
ya no se supo si su equipo tuvo que entregar finalmente las 50
mil firmas para la revocación de mandato que algunos les pi
dieron como muestra de agradecimiento a la jefa de Gobierno.
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Ataja Presidente
goles de tabacaleras
Las alertas de la Secretaría de Salud y, en concreto, del subse
cretario Hugo LópezGatell se encendieron en cuanto des
cubrieron que las empresas tabacaleras estaban por meterles
un doble gol en materia de espacios libres de tabaco y prohi
biciones a los cigarrillos electrónicos, mejor conocidos como
vapeadores. Con esta noticia, López Gatell llegó con el pre
sidente López Obrador y le reportó que las empresas habían
cabildeado para darle la vuelta a la prohibición de espacios
públicos y privados 100 por ciento libres de humo de tabaco.

Pero también para burlar la prohibición que se impulsó
desde Palacio Nacional para evitar la importación y el ingreso
al país de estos cigarrillos electrónicos.

La reacción no se hizo esperar, fiel a su estilo, el Presi
dente denunció el tema en la conferencia mañanera de ayer
y el subsecretario LópezGatell le puso nombre y apellido a
los operadores de esta intentona. el senador perredista por
Tabasco, Juan Manuel Fócil Pérez, y los cabilderos de la ta
bacalera Philip Morris. A través del senador, dijo, se impulsó
una reserva que buscaba evitar que hubiera espacios privados
100 por ciento libres de tabaco y emisiones de nicotina. Pues
quería que la disposición sólo afectará a los espacios públicos.

A la par de este hecho también se reveló que en donde sí les
habían metido un gol había sido en la Cámara de Diputados,
donde una excepción aprobada en la Ley de los Impuestos
Generales de Importación y Exportación, enviada al Senado,
les daba vía libre de ingreso a los cigarrillos electrónicos.

Una vez denunciados públicamente ambos temas, desde
las secretarías de Salud y de Gobernación se operó en el Se
nado para frenar las intentonas de los cabilderos.

Y el resultado fue que se retiró la reserva impulsada por el
senador Fócil, y se aprobaron espacios públicos y privados 100
por ciento libres de humo de cigarro o emisiones de vapeado
res. Eso acabará con la simulación de lugares para fumadores
y no fumadores. Pero también que se mandó a la congeladora
la minuta que enviaron de la Cámara de Diputados en relación

con la Ley de los Impuestos Generales de Importación y Ex
portación. De ahí no saldrá. El mensaje del presidente Andrés
Manuel fue claro: ningún apoyo a la industria tabacalera y todo
el peso de la denuncia a quienes los apoyen en sus cabildeos.
Los daños a la salud de estos productos, se estima, y con razón,
tienen un elevado impacto en la salud de los mexicanos y en
los costos de atención pública de las enfermedades asociadas.

¿Así o más claro el mensaje del Presidente a las tabacaleras?
ABATELENGUAS

Para el próximo año, algunos laboratorios como Abbvie, que
produce medicamentos biotecnológicos para enfermedades
oncológicas, de inmunología y neurociencia, entregarán di
rectamente medicamentos a pacientes, lo que ayudará a que
tengan más rápido sus medicinas. Directivos de dicha farma
céutica comentaron que es una estrategia que le presenta
ron al Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi), que vio con
buenos ojos. El peor escenario para cualquier gobierno es que
las medicinas caduquen en los almacenes porque no haya
forma de distribuirlas. La medida del laboratorio es positiva.
Pero hay que aclarar que por ser uno de alta especializacipn,
su mercado es pequeño comparado con otras empresas que,
al tener volúmenes más grandes, les sería imposible otorgar
medicinas a cada paciente en sus casas. Lo único claro es que
la distribución de medicinas, que le va a tocar al Ejército, sigue
siendo una piedrita en el zapato de este gobierno.
BAJO EL MICROSCOPIO

Quien ya tomó las riendas del ISSSTE es Pedro Zenteno, que
anunció que hará ajustes en la plantilla laboral, porque ha de
tectado que los fines de semana no hay médicos generales
y ni especialistas en hospitales que atiendan a los derecho
habientes. Advirtió que tendrían que ajustar los horarios de
los médicos. Éste es un problema añejo en el ISSSTE, que se
agudiza en festivos. Ojalá que en verdad haya más personal y
una infraestructura por el bien de millones de pacientes, que
no ven atención médica de calidad en el ISSSTE.
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El gobierno ha anunciado una inyección de capital por tres
mil quinientos millones de dólares a Pemex. Es una buena
decisión porque se sustituirán bonos de la petrolera con altas
tasas de interés en dólares por bonos soberanos de México
con tasas de interés menores. De esta forma, el país se aho
rrará una buena cantidad de dinero en el pago de intereses.

Sin embargo, el problema de Pemex es estructural. Se pue
den hacer buenas medidas financieras que generen ahorros
pero, en el fondo, la petrolera seguirá siendo un barril sin
fondo.

Muchos piensan que detrás de las penurias de la petrolera
mexicana existió un maquiavélico plan de los gobiernos "neo
liberales" (priistas y panistas) para llevarla a la
ruina y privatizarla o desaparecerla, de tal suerte
que el sector privado se adueñara del petróleo
mexicano. Cito un ejemplo de alguien que piensa
así que coincide con la visión del gobierno actual:

"La condujeron a su chatarrización e inevita
ble extinción: agobiada por un régimen fiscal aún
más expoliador, reestructurada administrativa
mente para multiplicar su burocracia de angora,
aprisionada en el odio de una tecnocracia ex
tranjerizante, Pemex se convirtió en una empresa
condenada a desaparecer para ser sustituida por
compañías privadas, principalmente extranjeras".

Se trata de un argumento político que desco
noce el verdadero problema estructural de Pe
mex: que es un monopolio público sin incentivos
para controlar sus costos.

Al poder llegó un gobierno que, én la práctica, echó para
atrás la reforma energética y le regresó a Pemex su condición
de agente económico único para explorar, explotar y proce
sar hidrocarburos. Queda pendiente si este gobierno tendrá
la capacidad de combatir y eliminar la gran corrupción que
existe en la empresa. Asumamos que sí, que el gobierno está
haciendo todo lo posible para que la empresa se convierta en
ejemplo de honestidad.

¿Será, entonces, que Pemex se tornará en una corporación
modelo para las petroleras internacionales con los mayores
márgenes de rentabilidad del mundo?

No lo creo porque todo monopolio público tiene un pro
blema de carácter estructural conocido en economía como
"ineficiencia X". Como monopolio, Pemex no compite y, por
tanto, carece de incentivos para controlar sus costos.

Cuando vivía periodos de jauja con increíbles precios del
petróleo, a los burócratas que la controlaban, tanto den
tro como fuera de la empresa, se les hacía muy fácil, por
ejemplo, incrementar el número de empleados y así evitarse

cualquier problema político con el sindicato. Ahora que los
precios reales del petróleo están más bajos que en el pasa
do, resulta que la empresa tiene una nómina muy abultada.
Sería el momento, entonces, de despedir a aquellos que no
agregan valor, que sospecho son muchos. Pero esto tiene un
costo económico muy alto en el corto plazo (habría que li
quidarlos) y sobre todo político: nadie en el gobierno quiere
pelearse con el sindicato.

¿Cuál es la consecuencia de esta situación monopólica? Costos
promedio altísimos.
Agréguese a esto su condición de empresa

cuyo dueño es el Estado. Ni los funcionarios de
Pemex ni su consejo directivo ganan más o me
nos dinero si la empresa produce ganancias o
pérdidas. Tampoco los funcionarios de Hacienda
que la controlan.

Véase, por ejemplo, lo que sucede en el mer
cado de las gasolinas que continúa con precios
del combustible controlados por el gobierno.
Cuando determinan que la gasolina cueste por
debajo del precio internacional, Pemex subsi
dia a los automovilistas generándole una gran
pérdida a la empresa. Pero, cuando establecen
el precio por arriba del mercado, las ganancias
se las llevaba el erario. De esta forma, Pemex

pierde por partida doble: con precios bajos o altos.
Esto por el lado de los ingresos. Por el lado de los costos,

el asunto es peor. Nadie en la empresa tiene incentivo alguno
para controlarlos. Se contrata gente al por mayor, se les ofre
ce los mejores sueldos y prestaciones, se compran equipos
inútiles y costosos, se contrata deuda con tasas más altas que
la soberana, se adquieren más inventarios que los necesarios,
etcétera, etcétera.

Sólo hay una manera de terminar con la "ineficiencia X":
acabar con la condición de monopolio público. En México se
dio un primer paso con la reforma energética del sexenio pa
sado. Pemex tendría que competir con otras petroleras. Pero
el gobierno actual, en la práctica, ya congeló dicha reforma.
Así que puede inyectarle mucho capital para aminorar los
costos de la deuda de Pemex pero, en el fondo, el problema
estructural seguirá siendo el mismo.

Twitter: @leozuckermann

Se contrata

gente
al por mayor,
se les ofrece los

mejores sueldos
y prestaciones,
se compran
equipos inútiles
y costosos.
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No intervención sí,
pero (mejor) no...

Mentiroso e incapaz,
el subse (fifí) resultó "sensible"

Acostumbrado a apelar al aceptado principio de "no Inter
vención" (en asuntos de otras naciones) cuando de deses
timar críticas o señalamientos realizados contra su fallida
gestión o el movimiento que lidera por autoridades extran
jeras se trata, Andrés Manuel López Obrador decidió dejar
de lado el citado principio en aras de enderezar duras críti
cas contra el Congreso de Perú que intentó, sin conseguirlo,
defenestrar a su homólogo Pedro Castillo.

' En el marco de su tradicional prédica mañanera de
principio de semana, en efecto, el tabasqueño pasó por

"'iencima de cualquier consideración de política exterior
jpara, además de revelar haber enviado al titular de Ha

PJtienda, Rogelio Ramírez de la O, y a una subsecretaría de
'Bienestar para apoyarle en medio de la crisis, se permitió
expresiones que si bien suenan a reflexiones doctrinales y/o
ideológicas, y que a nivel interno suele referir de manera
reiterativa, bien podrían ser cuestionadas por ciudadanos
del referido país andino.

Estableció por ejemplo que en lo que él identifica como
el periodo neoliberal se fueron creando, en Perú, políticas
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para que no pudiera llegar al po
der un líder popular y que, si lie
gaba, lo tuvieran atado... es una
situación de un conservaduris
mo apoyado por (Mario) VargasLlosa. "Se tiene que apoyar a los
pueblos hermanos; (Pedro) es
un dirigente que orgullosamente
nace en la zona serrana, viene de
las comunidades pobres". Refirió
que el pueblo se está levantan
do y expuso su tradicional con
signa de "arriba los de abajo" y
lamentó el racismo que está su
friendo el presidente andino por
parte de los pitucos —"son como
los fifís de acá..."— que se cubren
la nariz cuando él pasa...

Si bien para algunos el asunto
pudiera ser desestimado, lo cier
to es que el mismo no hace más
que confirmar, otra vez, la innegable tendencia de López
Obrador y los suyos a recurrir a la ley si ésta favorece su
particular interés o simple y sencillamente a ignorarla si se
opone o contraviene el mismo...

O
ASTERISCOS

* Al mediodía de hoy, activistas de Misión Rescate Méxi
co CDMX, que encabeza Carlos Cortés, y de otras asocia
ciones, harán acto de presencia a las puertas del Tribunal
Electoral federal de Reyes Rodríguez para entregar ahí mi
les de firmas exigiendo revoquen la sentencia emitida con
tra cardenales, obispos y sacerdotes católicos, por atentar
contra su libre expresión...
* Aprobado por unanimidad, el nuevo presupues
to —16.7% mayor al de 2021— permitirá a Queré
taro no sólo mantenerse, sino crecer sin contratar
nueva deuda. Hablamos de más de 45,000 millones de
pesos que el gobierno de Mauricio Kuri ofreció gas
tar en la atención, del sector salud, educación, seguridad,
así como de grupos vulnerables y en rezago social. Bien...
* Destituido de su cargo por abuso sexual, el socio fundador
y CEO de la startup Homie, Jordi Greenham, tiende a con
vertirse en el ejemplo más acabado de la ineficiencia de las
campañas de organismos y autoridades contra el acoso: no
fue denunciado penalmente, y ahora vive como refugiado
en España gozando de los beneficios de su empresa. Mal...
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.

p, p . , f.
1CU

rió que el pueblo
fá levantandoSe eSia ievantanao

y expilSO SU
frarlin'nnal

Consigna de arriba
jos ^jg gj^ajo"
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Consulte más textos del
autor al escanear el QR.
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Eran tiempos neoliberales y conservadores, se dirá ahora,
pero en el lejano 1990 tenían soluciones para los conflictos
estudiantiles que los funcionarios actuales simplemente no
aceptan.
Luego del largo conflicto estudiantil de 1986 (un evento

clave, junto con el terremoto de 1985, para la candidatura
de Cuauhtémoc Cárdenas en 1988), lá salida fue el diálogo,
la concertación, la búsqueda de acuerdos para sacar adelante
la universidad nacional. El diagnóstico que había presentado
en 1986 el rector Jorge Carpizo no estaba errado: ni el cobro
de cuotas para quien pudiera pagarlas, ni los exámenes de
evaluación para ingresar a determinadas carreras eran erro
res. Todas las grandes universidades del mundo
los tenían y los tienen. No implicaba privatizar la
educación ni elitizarla, era simplemente asumir
que para ello se tenían que cumplir con ciertos
requisitos académicos y que era injusto con los
que tienen más posibilidades económicas no pa
guen un peso por la educación superior, en de
mérito de los que menos tienen. Más allá de eso,
aquel diagnóstico realizado por Carpizo identi
ficaba con puntualidad muchas de las grandes
carencias de la universidad nacional.

Una parte muy representativa de la comuni
dad estudiantil y académica se levantó, en todo
su derecho, contra aquella propuesta de reforma.
De allí surgió el movimiento estudiantil más re
presentativo desde 1968, el Consejo Estudiantil
Universitario (CEU), que involucró en su seno a numerosos
jóvenes que con el paso de los años se han convertido en aca
démicos, políticos y funcionarios de muy alto nivel.
Pero el CEU, con todo su peso, no representaba a

todo el sentir universitario. Iniciando la gestión del rec
tor José Sarukhán y con la invaluable operación del secre
tario general, José Narro Robles, se convocó a un congreso
universitario que requirió de innumerables reuniones previas,
discusiones, acuerdos. La agenda establecida recorría prác
ticamente todos los recovecos de la vida universitaria. Los
congresistas fueron elegidos, la mayoría de ellos, por voto
directo. Después de más dos años de negociaciones, el 29
de noviembre de 1989, dos años después de iniciados sus
trabajos, la comisión en la que participaban autoridades, aca
démicos, trabajadores y estudiantes, acordaron, por unanimi
dad, que el Congreso se integraría por 848 delegados, de los
cuales: 318 representarían a los académicos (37.5 por ciento),
318 a los estudiantes (37.5 por ciento), 106 a investigadores
(12.5 por ciento) y 53 a trabajadores administrativos (6.25 por
ciento), además de los 47 directores, el coordinador de los

CCH y cinco representantes del rector, es decir, 53 miembros
de las autoridades (6.25 por ciento). El congreso universitario
se realizó del 14 de mayo al 6 de junio de 1990, y fue uno de
los mejores y más amplios ejercicios políticos de las últimas
décadas.

Es verdad. Eran tiempos neoliberales. El presiden
te era Carlos Salinas de Gortari, el rector José Sarukhán,
el secretario general, José Narro, el director de la facul
tad de Medicina, si mal no recuerdo, era Juan Ramón de
la Fuente. Los tres principales dirigentes estudiantiles
eran Imanol Ordorika, Antonio Santos y Carlos Imaz, enton
ces pareja de Claudia Sheinbaum, a su vez también dirigen

te, mucho más joven, como Martí Batres, de ese
movimiento. Muchos en los partidos, la función
pública, la academia, la diplomacia y el periodis
mo pueden recordarlo porque participaron en él.

El congreso fue un semillero de acuerdos que
sirvieron a todos, comenzando por la propia uni
versidad. El gobierno federal no se involucró, per
mitió que se llevara adelante sin imponer temas
ni delegados, ni conclusiones. A las deliberacio
nes se les dio amplia difusión, lo mismo que a los
acuerdos, que se cumplieron escrupulosamente.
Eso le dio a la UNAM años de tranquilidad y de
sarrollo que sólo intentaron ser frenados, infruc
tuosamente, por el paro, sin representatividad, en
el movimiento estudiantil, sindical y académico
de 1999. Ni uno solo de los dirigentes del CEU de

aquellos años fue desplazado, expulsado, postergado en su ca
rrera profesional y política. Ni una beca cancelada. Al contrario,
la enorme mayoría pudo continuar sus carreras en México y
en el extranjero. Muchos de ellos son hoy figuras notables de
la vida nacional.

Todo esto viene a cuento porque ahora, en plena 4T, el Co
nacyt no se digna negociar con los estudiantes y académicos
del Centro de Investigación y Docencia Económica (CIDE),
impone a su director violando las normas internas, castiga a
quienes se oponen a esa designación ilegal, amaga con acabar
con carreras y becas. No acepta la discusión ni el debate ni una
mísera mesa de diálogo. Claro, la doctora ÁlvarezBuylla, el
impuesto director José Romero Tallaeche y sus funcionarios,
creen en el pensamiento único y en la imposición como dog
ma de política académica y de Estado. Aquellos del notable
congreso universitario de 1990 eran tiempos neoliberales y
conservadores. Estos son de seudorevolucionarios que ba
san su intolerancia y dogmatismo es su propia ignorancia. Ni
modo. ¿Claudia y Martí, entre muchos otros, no tienen nada
que decir?

El gobierno
federal no
se involucró,
permitió que se
llevara adelante

sin imponer
temas

ni delegados
ni conclusiones.
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Etazones para migrar
0§a explosión, una más en una isla que, de por sí, vive el es
tapido en sus varias formas. Al menos 62 muertos, 48 heridos
y jiñas 50 casas presas del fuego fue el saldo de una explosión
p¿evocada por un camión cisterna que transportaba gasolina.
Si|:edió en la madrugada de este martes en la segunda ciu
d$Ü más grande de Haití, autoridades afirman que al menos
u¿ centenar de personas intentaban llevarse el combustible
qtle se derramaba del vehículo cuando estalló el camión. Sí,
sigilar a lo que sucedió en Tlahuelilpan, Hidalgo, hace casi
dds años. En Haití la población también buscaba hacerse de
un poco de combustible ante el control que tienen las pandillas
d| Puerto Príncipe.

Él año está por terminar y en ese país caribeño, considera
>;el más pobre de todo el continente, se vivió otra vez entre
pe tras golpe: por inseguridad, corrupción, el manejo de

la&andemia y falta de vacunas, un sismo o protestas, cuyo
ito álgido fue el asesinato de su presidente quien, reportó

Tñe New York Times hace unos días, aparentemente fue eje
cutado por su intención de enviar a EU una lista de personajes
vinculados al narcotráfico. Además, el paso de la naturaleza,
que cada año es poco misericordiosa con esta zona del Caribe.
H|ití vivió un 2021 lleno de tragedias.

Y es Haití un país en donde seis de cada diez ciudadanos
está por debajo del umbral de pobreza, según el Banco Mun
dial, ¿qué futuro puede ofrecer?, se preguntarán todos aquellos
que prefieren dejarlo todo y arriesgar su vida por buscar un
mejor porvenir.
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Bajo estas condiciones, nadie puede hablar de migración
voluntaria y éste deberá ser el punto de partida para entender
y atender a quienes son capaces de
emprender un largo camino para
alcanzar un sueño, que es tam
bién el sueño de tantos millones:
"De Chile hasta México, cruzamos
nueve países para llegar a Méxi
co, pero tengo familia en Orlando
que me están esperando a mí...", le
contó Orud migrante haitiano, a
mi compañera Yolanda Morales,
corresponsal de Grupo Imagen
en la frontera norte. Y en el mismo1
punto en que él, Orud, buscaba su  —
oportunidad para cruzar a Estados
Unidos, otro ciudadano, éste de Venezuela, acompañado de
su hija menor: "Llegar hasta acá, dejar todo lo que se tenía, en
mi país vivir de una manera digna es imposible, estuve a punto
de perder la vida a raíz de que salí de mi país, no he tenido
buenas oportunidades y los mismos problemas de mi país me
han afectado...".

Repito: bajo estas condiciones nadie puede hablar de mi
gración voluntaria y éste debería ser el punto de partida para
entender y atender a quienes ponen su vida en riesgo. En el
contexto de la celebración del 12 de diciembre, migrantes lle
garon a la Casa del Peregrino, un refugio cercano a la Basílica
que no le niega la pernocta a nadie mientras esté en sus posi
bilidades, pero a su llegada a la Ciudad de México se enfrenta
ron con policías de la capital, el gobierno argumentó que, más
que una provocación, fue una estrategia para darle orden a su
ingreso. Días antes vimos lo que ocurrió en una carretera que
llega a Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, donde murieron 56 migrantes
centroamericanos, todos con una historia detrás. Una de ellas,
la de Giovanni, la recuperó la agencia AFP: su madre se llama
Teresa y cuenta que era la segunda vez que el joven intenta
ba llegar a EU, quería reunir dinero para construir una casa y
pagar los 20 mil dólares que debía en su primer intento de
cruce; pero el destino lo alcanzó. El cuerpo de Giovanni quedó
debajo del resto de los migrantes hacinados que viajaban en el
tráiler accidentado. Doña Teresa contó que el último beso que
recibió de su hijo se lo dio un día antes, cuando dejó su casita
de barro en un municipio indígena en Guatemala. Giovanni
tenía 18 años y era el sustento de su familia.

No son riada más historias de migración, sino de personas,
de carne y hueso, cuyo único propósito es el de mejorar su
vida, ¿qué hace falta para que los gobiernos entiendan esto
y los incluyan humanamente en sus políticas, más allá del
discurso?

Nadie puede
hablar de

migración
voluntaria y éste
debería ser el

punto de partida
para entenderlos.
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Justicia, legalidad
y Estado de derecho
Cada vez preocupan más los datos sobre justicia, legalidad y
Estado de derecho. Otros tres años de nulo avance, cuando no
de retroceso. Retroceso en la justicia cotidiana, esa que afec
ta a los ciudadanos en su vida diaria, que trata de presuntos
delitos del orden común y que es la que más estragos causa
entre la población porque se traduce en cárcel sin sentencia,
en extorsión, en pérdida de patrimonio y en afectación mo
ral. También ha habido una involución en la justicia referente
a los derechos de propiedad, mercantiles, de los periodistas,
del espacio cívico/sociedad civil y de los derechos humanos
en general.

Los datos, esos que producen los organismos independien
tes sin más agenda política que la de diagnosticar y mejorar el
desempeño de los países en materia de justicia, son tan deso
ladores como siempre o peores.

Impunidad Cero (https://bit.ly/321ix97) acaba de difundir un
estudio en el que muestra que, de 2019 a 2020, la probabili
dad de que un delito se denuncie y se esclarezca en México
bajó de un vergonzoso 1.32% a un más vergonzoso 1% y que,
a nivel nacional, la efectividad en la resolución de carpetas de
investigación disminuyó de 19.4% a 15.5%.

Los indicadores de legalidad también asustan. La Encues
ta Nacional de Cultura Cívica 2020 (Inegi) señala que 61% de
los ciudadanos consideran que en México se respetan poco
o nada las leyes y 66% que los gobernantes respetan poco o
nada las leyes. Apenas la semana pasada se publicó El índice
de Libertad Humana elaborado por el Instituto Cato de Estados
Unidos, en el que México aparece con la peor calificación de
todas en el indicador de Cumplimiento de la ley alcanzó 3.8
puntos de 10 posibles y ocupa el lugar 127 de 162 que fueron
medidos. Con otra, la imparcialidad de las cortes recibió un
puntaje también de 3.8 y la independencia del sistema judi
cial de 4.2.

No son los otros datos. Son datos que van acompañados
de metodologías robustas y de mediciones aceptadas y ava
ladas por la comunidad científica. Que van acompañados de
evidencia empírica. No son datos de discursos de funciona
rios públicos o del titular del Ejecutivo que con gran ligereza
se profieren y cuando los ciudadanos pedimos la fuente o el
respaldo a través del Inai se nos contesta que: "No existe dis

posición jurídica que imponga el deber a este sujeto obligado
de contar con los insumos o el soporte documental sobre los
temas tratados en discursos y mensajes públicos del Titular
del Ejecutivo Federal".

Los índices de Estado de derecho también han retrocedido

en un aspecto fundamental: los límites al poder presidencial.
Sin que México haya podido presumir nunca un buen lugar en
este indicador, es innegable que los avances de las últimas tres
décadas se detuvieron en 2018 y de ahí en adelante comenzó
a haber un retroceso. La involución se ha dado tanto por la vía
legal (cambios a las leyes que dan mayor poder al titular del
Ejecutivo) como por la "paralegal", esto es, por la vía "regla
mentaria" o, de plano, incurriendo en la ilegalidad a sabiendas
de que la impunidad tenderá a prevalecer.

Causa en Común y Mexicanos contra la Corrupción y la Im
punidad junto con Nexos han hecho recuentos puntuales de
las ilegalidades en las que se han incurrido en este sexenio,
pero quizás el indicador más relevante de la involución sean
precisamente las acciones de inconstitucionalidad, controver
sias constitucionales y amparos que se han interpuesto por las
leyes aprobadas y por los decretos, acuerdos y circulares que
ha emitido el Poder Ejecutivo.

Según un reportaje de Excélsior (30/11/2021) elaborado
a partir de los registros de la SCJN, mientras en los 18 años
de un Congreso de la (Jnión plural las minorías en el Senado
recurrieron únicamente en ocho ocasiones a una acción de

inconstitucionalidad para frenar una reforma legal, en sólo 32
meses del 1Q de septiembre de 2018 al 30 de noviembre de
2021 los legisladores han recurrido en 17 ocasiones a presen
tar una acción de inconstitucionalidad. A estos datos habría
que sumar las presentadas por los diputados, los congresos
locales, la CNDH antes de ser cooptada y el Inai. Sin contar
también las controversias constitucionales que se han promo
vido contra los actos de alguna autoridad que invaden la com
petencia de otras autoridades y que alcanzan 27. La semana
pasada se sumaron las controversias promovidas por el INE
por la falta de recursos para la revocación de mandato, la del
Inai en contra del acuerdo que anula la transparencia y libera
al Ejecutivo de diversos trámites para llevar a cabo sus obras
y la de Cofece, por la omisión del Presidente para proponer a
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quienes ocupen las vacantes de su pleno de comisionados.
La mayoria de estos recursos no han sido resueltos. La con

clusión es clara. Los mexicanos vivimos en un estado de inde
fensión en materia de justicia y legalidad. La esperanza para
el Estado de derecho son el Poder Judicial y la Suprema Corte.
No estamos indefensos.
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Jugar con fuego
En la conferencia mañanera del lunes, el presidente Andrés
Manuel López Obrador calificó como un "despropósito" que
se compare el movimiento de 1968 con la actual inconformi
dad de estudiantes y profesores del CIDE con la imposición de
un director en la institución.

"No se miden", dijo el mandatario, en respuesta a un grupo
de académicos, escritores y periodistas entre ellos mi com
pañero de páginas Leo Zuckermann que han criticado la
cerrazón de la directora del Conacyt a dialogar con esa co
munidad académica.

No he leído todos los artículos que se han publicado sobre
el tema, pero sí la columna de Zuckermann a quien el Presi
dente mencionó por su nombre, aparecida el mismo lunes en
Excélsior. En su texto dice que la ofuscación respecto del CIDE
le recuerda la "sordera" del gobierno de Gustavo Díaz Ordaz
para dialogar con el movimiento estudiantil de entonces. Y
aclara que aquella situación "es muy diferente a la de hoy",
pues "tenemos, todavía, un gobierno democrático". Es decir, no
estaba aludiendo a la represión ocurrida en la Plaza de las Tres
Culturas ni comparando a Díaz Ordaz con López Obrador.

Sobre este punto es importante decir que los terribles he
chos de 1968, igual que los de 1971, no se dieron por genera
ción espontánea. Fueron resultado de una serie de decisiones
y omisiones en torno de las comunidades estudiantiles, un
grupo social muy sensible al autoritarismo.

El movimiento estudiantil de 1968 comenzó más de dos
meses antes de su desenlace trágico en Tlatelolco. El gobierno
de entonces no fue sensible ala inconformidad social que hizo
de fermento de las movilizaciones estudiantiles y cometió el
error de querer resolver un pleito entre dos escuelas con una
incursión de granaderos. Ése fue el punto de arranque del mo
vimiento: el 23 de julio de 1968, unos 200 antimotines de la
policía capitalina irrumpieron con violencia en las instalacio
nes de la Voca 5 del Politécnico, cerca de la Ciudadela, luego
de una pelea callejera entre estudiantes de ese plantel y de la
escuela privada Isaac Ochoterena, incorporada a la UNAM.

En respuesta a esos hechos, la Federación Nacional de Es
tudiantes Técnicos convocó a una manifestación para el 26
de julio, fecha en que se conmemoraba el 15 aniversario del
asalto al Cuartel Mocada, hecho emblemático de la Revolución
Cubana, con la que simpatizaban muchos estudiantes.

Ante la confluencia de dos marchas, una para protestar por
los hechos de la Ciudadela y otra para apoyar al régimen de La
Habana, el gobierno sacó de nuevo a los granaderos a la calle. La
represión de ese día provocó lesiones a medio millar de jóvenes.

A partir del ahí, la inconformidad fue imparable. La falta de
castigo a la actuación policiaca sirvió de catalizador para mo
vilizar a miles de estudiantes. La cerrazón de la autoridad y su
flagrante incompetencia para resolver un problema muy con
creto se convirtió en un reto al Estado, que el gobierno diazor
dacista no supo enfrentar de otra manera que con la violencia.

Algo semejante pasó en 1971. La marcha del Jueves de
Corpus, atacada por un grupo paramilitar, se había convoca
do para apoyar a los estudiantes de la Universidad de Nuevo
León, en la que igual que sucede hoy en el CIDE se había
impuesto a su máxima autoridad. En marzo de ese año, el
gobernador del estado, Eduardo Elizondo, promovió una ley
que centralizó el control de la casa de estudios y cuya promul
gación implicó la destitución de Héctor Ulises Real, un rector
apoyado por la comunidad, y su sustitución con el médico mi
litar Arnulfo Treviño Garza. La inconformidad estudiantil se
salió de control y tanto Elizondo como Treviflo renunciaron
a sus cargos. Pero ya era tarde. La represión del 10 de junio de
1971 se convirtió en la señal que muchos jóvenes necesitaban
para concluir que el régimen del presidente Luis Echeverría
no era serio en sus promesas de apertura democrática y se lan
zaron en la aventura desesperada de la guerrilla, que se nutrió
de estudiantes de la Universidad de Nuevo León.

La historia muestra que jugar con la inconformidad de los
universitarios es jugar con fuego. El gobierno todavía está a
tiempo de abjurar de sus prejuicios hacia la educación superior
y respetar la diversidad de opiniones que debe existir en toda
sociedad democrática.
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Malas noticias
para AMLO
No puedo iniciar esta columna sin antes aplaudir al ministro
X de la SCJN —no se dio a conocer su nombre— que pro
hibió reservar información sobre las obras prioritarias del
gobierno federal, como pretendía el decretazo de AMLO;
aunque sólo sea para la transparencia.

Tampoco quiero dejar de subrayar la valentía del Inai por
haber presentado la controversia constitucional contra ese
acuerdazo que confirma la tesis de que la zona más turbia
de la 4T es, paradójicamente, la transparencia.
Lo que sí tuvieron los consejeros del "Instituto de la

Transparencia" —como llama el Presidente al INAI— le faltó
a la senadora Olga Sánchez Cordero, a los legisladores de
Morena y a sus remoras en la Cámara alta.

Dice el incidente de suspensión de la controversia cons
titucional 2172017:
"Se concede la suspensión solicitada por el Instituto

Nacional de Transparencia y Acceso a la Información y
Protección de Datos Personales, en los términos y para
los efectos que se indican en la parte denominada 'Apar
tado Primero'.

"Es procedente la suspensión para que se suspendan —
es textual— todos los efectos y las consecuencias del acuer
do impugnado, que deriven en catalogar la información
detallada en éste como de interés público y/o de seguridad
nacional, sin cumplir con los supuestos que las leyes res
pectivas prevén para ese efecto.

"La medida suspensional concedida surtirá efectos de
inmediato y sin la necesidad de otorgar garantía alguna",
puntualiza.
t Aún no se analizan los otros efectos del decreto, como
nos hace ver el diputado del PAN, Jorge Triana. "Por ejem
plo, que se puedan hacer obras sin los permisos respecti
vos", subraya.
* Sólo en cuatro de los seis estados que tendrán elecciones
de gobernador en el 2022 habrá candidato de la alianza Va
por México, integrada por PAN, PRI y PRD: Aguascalientes,
Durango Hidalgo y Tamaulipas.

En Oaxaca y Quintana Roo no hay condiciones para ir
juntos, pero se deja abierta la posibilidad de que dos de los
tres partidos que integran la coalición vayan juntos con el

mismo candidato.

Los dirigentes nacionales del PAN, Marko Cortés; PRI,
Alejandro Moreno, y PRD, Jesús Zambrano, hicieron el
anuncio en una rueda de ¡gensa en los salones del hotel
Hllton Alameda.

* Hubo quien, dentro de esa coalición opositora, daba por
hecho que el abanderado de Va por México a la gubematura
de Quintana Roo sería el actor Roberto Palazuelos, pero
ayer quedó claro que no será así.

El actor, impulsado principalmente por el PRD, coque
teaba simultáneamente con Movimiento Ciudadano y eso
no gustó en el seno de la alianza. Una fuente nos aseguró,
incluso, que asistió a la asamblea del partido naranja.

El panorama quedó más que claro cuando Altto reveló
que el llamado Diamante Negro ni siquiera se acercó o tuvo
contactos con el PRI.

* Allto, por cierto, tuvo palabras muy duras hacia el MC,
de Dante Delgado. De "esquiroles" del gobierno de López
Obrador no los bajó. Les reprocha no haberse sumado a la
alianza en las pasadas elecciones intermedias.

Hizo cuentas. Dijo que Morena y sus aliados obtuvieron
sólo el 48% de los sufragios en junio pasado, mientras que
la oposición, en su conjunto, recogió el 52% de los votos.

"Movimiento Ciudadano no está del lado de México, no
quiere el cambio, porque, al final del camino, se hubiera
sumado a la coalición en 2021. Hoy lo único que hace es
dispersar el voto, tratar de dividir el voto en las elecciones",
afirmó.

Jesús Zambrano quiso matizar; "De todas maneras es
tamos abiertos a construir con el MC".
* Le preguntamos a Moreno sobre el autodestape como
aspirante a la Presidencia de la República que hizo en la
Asamblea del PRI. Nos dijo: "Mi responsabilidad es ser di
rigente nacional del PRI... Nada más he sido candidato ocho
veces. Las ocho las hemos ganado".

Le pedimos una reflexión a Marko y a Zambrano. El
panista dijo: "Cada partido tiene sus tiempos, sus formas.
Yo he expresado que el PAN tiene muy buenos aspirantes".
Y los nombró en este orden: Vila, Anaya, Creel, Sinhue,
Maru Campos, Romero Hicks.

Fecha: 15/12/2021

Página: 4

Area cm2: 346

1 / 2

Columnas Políticas

Arsenal /Francisco Garfias

Francisco Garfias

Costo: 24,604

Página 16 de 17



Zambrano se limitó a calificar la sucesión adelantada

como "maniobra distractora" para que no se hable de los
verdaderos problemas que tiene el país.
* De Oaxaca nos llega el reporte de que Paco Villarreal es
bien visto por panistas y perredistas como su candidato a

gobernador, pero que tiene el veto del "morenista" —así lo
califican— José Murat.
Dicen que lo que los Murat quieren es un candidato

opositor que le facilite el camino a la casi abanderada de
Morena, Susana Harp.
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BORRACHOS

En términos globales, ¿en dónde anda México en cuanto a
nuestro consumo anual de bebidas alcohólicas?

R. Con sorpresa me encontré con que en México se consume
un poco más de 4 litros de bebidas alcohólicas anualmente.
Para comparar le comparto algunos ejemplos sorprendentes:
Lugar donde se consumen más bebidas alcohólicas:
Islas Cook, 13 litros per cápita.
Francia. 11.5 Ipc.
Bangladesh, Saudi Arabia (de donde mandan a asesinar a pe
riodistas) y Kuwait están en el otro extremo.
En nuestro continente, el primer lugar lo tiene Antigua y
Barbuda, con más de 11 lpc.
Otros interesantes son: Barbados, 9.94 lpc; Bahamas, 9.48; St.
Lucia, 9.3. Canadá está con 8 lpc, Argentina con 7.95 y Chile
con 7.8,
Guatemala, con 1.63, también destaca.

OLOR

¿De dónde sale nuestro olor?

R. El aroma de su cuerpo consta de tres capas, todas emanadas
de la piel. A nivel de la superficie, luchamos contra el hedor con
desodorantes y ducharse. El nivel medio proviene de factores
culturales como la dieta y el medio ambiente. Debajo de esos
niveles, debajo de cápas de sudor y lociones, encontrará el
olor basal de una persona. Este olor es único para usted, como
una huella digital, y telegrafía información sorprendentemente
detallada sobre su salud (fude Steward, WS]).

TAJ MAHAL

¿Cuánto tiempo tardó en construirse el Taj Mahal?

R. Todo el complejo Taj Mahal, que ocupa un área de 42 acres,
tardó 22 años (de 1631 a 1653) en completarse. Para lograr un
proyecto tan enorme, el emperador Shah jahan llamó a más
de 20,000 trabajadores, que vinieron de toda la India y otras

partes de Asia. Esta fuerza laboral incluía calígrafos de Siria y
Persia, escultores de Uzbekistán y canteros de Pakistán. Los la
pidarios mogoles, artesanos que cortan y pulen piedras pre
ciosas, fueron responsables del sublime e intrincado trabajo
de incrustaciones.

LAS MOSCAS

¿Qué pasa cuando una mosca doméstica aterriza en tu
comida?

R. Primero, las moscas domésticas no tienen dientes. Comen
sorbiendo líquidos a través de una nariz en forma de tronco.
Cuando aterrizan en alimentos sólidos, regurgitan saliva en
ellos. La salivalicua la comida para que beban. Pero si el vó
mito de mosca no es lo suficientemente malo, considere esto:
las moscas disfrutan comiendo más de lo que hay en su mesa
de picnic.
Se deleitan con cosas desagradables como heces y carne
podrida, que pueden estar repletas de bacterias dañinas e
infecciosas. Esta bacteria puede entrar y viajar sobre la mos
ca. La mosca puede transferirte las bacterias de su comida. Se
cree que las moscas pueden transmitir más de 65 enferme
dades a los humanos. E

stas enfermedades incluyen fiebre tifoidea, cólera y tubercuT
losis. Así que sé bueno con tu cuerpo. Evita el vómito y la en
fermedad de la mosca.
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Echan a diputados de su casa
Por desacuerdos laborales, el Sindicato de Trabajadores de la Cámara
de Diputados tomó ayer las instalaciones del Palacio Legislativo y echó
literalmente a los legisladores, quienes se encontraban en plena sesión
de sesiones. Después de varias horas de esperar a la representación ad
ministrativa de la cámara para una reunión, que no se logró, los traba
jadores anunciaron que tomarían por la fuerza el salón de plenos, ante
lo cual la presidenta en turno de la Mesa Directiva, la priista Marcela
Guerra, decretó un receso e instruyó a los diputados a salir a toda
prisa. En un clima de confrontación, la sesión continuará hoy. Los em
pleados cerraron edificios y demandan prima vacacional, estímulos de
antigüedad y el pago de gratificación por el fin de la legislatura pasada.

Muestra el PAN a gallos
El líder nacional panista, Marko Cortés, rechazó que en el PAN haya
"vacas flacas" para 2024. A dos años de que se definan las candi
daturas, ayer enlistó a sus "posibles" y, en ese orden, mencionó a
Ricardo Anaya, Santiago Creel, Diego Sinhue Rodríguez,
María Eugenia Campos, Juan Carlos Romero Hicks... Lo
malo es que deslizó estos nombres ante los dirigentes nacionales
del PRI y el PRD, con los que buscan ir en alianza para la elección
presidencial, pero no han podido amarrar siquiera acuerdos para las
elecciones de las seis gubernaturas que se elegirán en 2022. Ya avan
zaron en cuatro y siguen las conversaciones.

Balance electoral
Tras un intenso 2021, con elecciones federales, los consejeros del INE
se enfilan a cerrar el año satisfechos de haber remontado en reconoci
miento internacional del organismo; sin embargo, la eventual revoca
ción de mandato no deja de ser un sinsabor hacia 2022, pues ante la
falta de presupuesto que permita organizaría a nivel de una elección
federal, no quieren arriesgar la democracia participativa a un ejercicio
raquítico, como fue la consulta popular, sobre todo cuando es claro
que nadie buscará sacar al inquilino de Palacio Nacional.

Revela trapitos
Quien no tiene todo en orden en casa es la secretaria de Energía, Ro
cío Nahle, o al menos eso comentó el presidente López Obrador,
pues con eso de que su pecho no es bodega, se atrevió a revelar que
"hay problemas en la familia" de la funcionaría, desde que su esposo
José Luis Peña se jubiló. Ahora sí que ¡no me ayudes, compadre!
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La sonrisa de Bonilla
Por segunda ocasión, Jaime Bonilla, exgobernador de Baja Califor
nia, se reunió de forma privada con el presidente López Obrador. Con
sonrisa y autoaplaudiéndose se le vio salir de Palacio Nacional, quizá
en esta nueva vuelta por la capital ya amarró nuevo hueso. Al tiempo.

Carta a 'Santa' del Jete de jefes
Miguel Ángel Félix Gallardo, el pionero del narcotráfico en Mé
xico, implora ya su salida de la cárcel y quedar en prisión domiciliaria.
Su argumento es el precario estado de salud que tiene. Ayer trascendió
que dicha petición que, incluso, fue vista con buenos ojos por el presi
dente López Obrador ya fue rechazada. No sería el único revés contra
el llamado Jefe de jefes, pues el 9 de diciembre también le negaron un
amparo con el que busca evitar la multa de 20 millones de pesos que
está obligado a pagar a la familia del asesinado agente de la DEA Enri
que Kiki Camarena... ¿Estarán relacionadas ambas resoluciones?

"Reacción inmediata"
No cabe duda de que cuando se trata de reacción inmediata y atención
oportuna, la Comisión Nacional de los Derechos Humanos se pinta
sola. Resulta que la CNDH emitió una recomendación al Instituto Na
cional de Migración, por las agresiones que cometieron sus agentes
contra integrantes de la caravana migrante el... ¡28 de agosto! Apesar
de que desde ese día circularon profusamente los videos, al organismo
que encabeza Rosario Piedra sólo le llevó ¡tres meses y medio!
constatar "el uso excesivo y desproporcionado de la fuerza durante los
operativos implementados por agentes del EMM, que derivaron en vio
laciones a los derechos humanos, a la integridad, seguridad personal y
al principio del interés superior de la niñez". Qué eficiencia.
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¿Derecho de piso
en el tránsito aéreo?

Se dice que el derecho de piso es el
cobro que realizan delincuentes a
los ciudadanos para no ser víctimas

de un delito, como puede ser un daño en
sus propiedades o en su persona. Sí, es
una modalidad de extorsión.

Bueno, ¿qué pasa en el órgano des
concentrado Servicios a la Navegación
en el Espacio Aéreo Mexicano (Seneam),
de Víctor Hernández Sandoval, con el
tiempo extra? Si bien es derecho de los
trabajadores para que sean retribuidos
por el tiempo que trabajan en exceso, en
los últimos dos años pareciera se
ha convertido en un instrumento de
corrupción de un puñado de fun
cionarios que han encontrado en este
concepto una forma de aumentar sus
ingresos considerablemente y de forma
ilegal, obvio, sin ser sancionados.

Este concepto de pago de tiempo ex
tra es normal en el personal operativo,
pero... ¿los funcionarios de niveles
de mando también cobran tiempo
extra? Sí, en el Seneam sí, ¡y de qué
manera! Por este concepto, generan in
gresos de hasta un millón de pesos
cada cuatro meses, adicionales a su
sueldo ordinario. Pero no es ingreso lim
pio para el funcionario, pues se trata de
un acuerdo con aquéllos del más alto ni
vel (sólo hay un mando de alto nivel) para
"devolver por fuera" parte de ese benefi
cio mal habido.
Sí, es correcto, es una especie de

cobro de piso, donde entre dos perso
nas o más coludidas, se reparten el botín:
lo pagan a uno de ellos y éste lo reparte
una vez que se encuentra en su bolsillo.
Aquí no entendemos cómo es que el

Órgano Interno de Control en esa depen
dencia o alguna autoridad fiscalizadora,
como la ASF, no han revisado por qué los
mayores montos erogados por ese con
cepto recaen solamente en unas cuantas
personas que, además, son servidoras pú
blicas de mando.
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¿QUE POR QUÉ NO DENUNCIAN?

Bueno, ya se ha sabido de las represalias para quienes se atreven, eso... también es
obvio. Todos sabemos cómo a la llegada de Víctor Hernández fue despedido un
sinnúmero de controladores aéreos argumentando que existía una mala relación

con el sindicato, que, por cierto, siempre fue ejemplo internacional de una operación
con mucha experiencia. No como ahora, que un día sí y otro también se presentan fallas
en el control del tránsito aéreo, no sólo del AICM.
Aquí algunos nombres de los "servidores públicos" que participan en esta forma

de corrupción: Ramón Eduardo Lee (quien, por cierto, fue despedido del Centro de
Capacitación por hacer "recomendaciones" a sus alumnos sobre cómo hacer trampa
para faltar a su trabajo). Un experto en hacer trampas. Basta con leer su declaración
patrimonial, en la que, a pesar de decir que entró (o reingresó) en 2018 a Seneam, no
reporta ingresos. ¿Cómo es posible? Sí, sí lo es. Ahora está en la lista de las nuevas
generaciones para "instruirlos" en tránsito aéreo.

Otros nombres que se dice "cobran muy bien el tiempo extra", aunque luego tienen
que repartir a sus jefes, son Humberto René González, Jorge Arturo Mendoza,
Abraham Velázquez, César Martín Rosales y su hermano Iván Rosales, Agus
tín Rolón, entre otros. La lista es de aproximadamente 30 personas adscritas al Centro
México. Habría que revisar si esto mismo ocurre en el resto del país.
Lo que es inaudito es la capacidad de este grupo de secuaces que no tiene llena

dera, para encontrar cómo sacar provecho indebido y exprimir al máximo al Seneam.
Los fiscalizadores deben actuar y no esperar a que se les entregue información de estos
actos.

Señores auditores, basta con que revisen los conceptos erogados en esa materia; re
visen si están justificadas inclusive, pues hay fotos que circulan entre el personal
de Seneam en las que solamente se quedan a dormir, o llegan a checar y se van, pero
tan cobardes que amenazan a quien ellos creen que tomó las imágenes.

Neta, hoy hay un desmother en el Seneam y en la SCT no se hace nada, ¿o será que
también recibirán parte de la tajada? ¿O los están premiando por esconder
todo lo relacionado con el rediseño del espacio aéreo de la zona metropolitana
delaCDMX?

Por cierto, son los mismos a los que les ordenaron crearse cuentas en las
redes sociales y desmentir las incómodas notas periodísticas para Se
neam, hacer capturas de pantalla y enviarlas para comprobar que cumplieron su
cometido.
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ERRORES QUE CUESTAN VIDAS

latiqué con varios exfuncionariosPde la vieja SCT, sí, la neoliberal,
y todos de distintos niveles y dis

tintas áreas me dijeron más o menos lo
mismo.

Seneam era algo muy cuidado, na
die se atrevía a recomendar a alguna
persona, todos entendían que ahí sólo
deberían ir técnicos con la más alta espe
cialidad; ni valía el 90% de lealtad y 10%
de eficiencia. En esa época era 100% de
eficiencia y eficacia. "Con el Seneam no
puedes jugar, un error puede costar
muchas vidas".

El único mérito de Víctor Hernán
dez, exOACI, es haber dicho que sí

era posible la operatividad de los
dos aeropuertos y haberse acercado al
entonces secretario Jiménez Espriú a
decirle lo que querían escuchar. Hoy
sólo hay amigos de Víctor en el Seneam.

"No sé si sea mala fe, absoluta igno
rancia de lo que es el Seneam o que tenga
relación con el rediseño al espacio aéreo.
¿Algo quieren ocultar? A los viejos tra
bajadores del Seneam que no permitie
ron este cambio, ¿por eso los corrieron?
¿Santa Lucía no es operable con los már
genes de seguridad que se debe?".

Sin duda, son preguntas que nos debe
mos hacer...
Si pasa un accidente, ¿a quién se

castigaría por omisión? ¡Porque ese
delito ya es aplicable!
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Eso de ser del Atlas
El fútbol se presta a mu

chas interpretaciones.
Algunas de ellas muy

singulares, es decir que nada
tienen qué ver con la cancha,
por ejemplo, que a los del Atlas
ya les "tocaba ganar". Pero es
sabido que se extraen diferen
tes lecturas de eventos que
ocurren en un estadio. Quiero
ofrecer una versión personal,
a propósito de ser seguidor del
Atlas, campeón por fin luego
de 70 años.
El Atlas, y sobre todo su

afición, se ha quitado un es
tigma. Nuestro equipo sí puede
ganar en un mundo competi
tivo como el que más. En una
competencia hay reglas y con
esas reglas podemos ser uno
más. Qué bueno ser normales.
La cosa es que siete decenios
de no ganar parecen reclamar
que, además de la copa obte
nida, se ofrezca una explica
ción aún más "profunda".
Aceptando sin conceder

esa obligación de un atlista,
sigamos.
Me aficioné al Atlas en un

momento muy concreto:
cuando escuché, en la infancia
y vía la transmisión de radio
que logré sintonizar sin per
miso porque los estéreos de
entonces no se prendían sin
autorización en casa de mi

tía Coco el partido en el que el
Atlas se iba a segunda división:
amor para siempre.
El mundo era más simple

entonces, o uno creía eso. Las
jugadas de los rojinegros eran
épicas, pero el destino era trá
gico. Si luego me dediqué al
periodismo seguro es un acci
dente. Qué más puede pedir
uno en la vida, cuando todo
está por descubrirse, que el
equipo de sus amores jugara
tan bonito al punto de ser lla
mado La Academia, pero que la
traicionera adversidad se man
chara tantas veces.
Irle a una escuadra no debe

ría ser sometido a los rigores
de la razón. ¿Quién puede
explicar desde el intelecto el
amor por una camiseta, o peor,
seguir en ese afán aun cuando
se repiten temporadas impre
sentables o llega una directiva
inaceptable? A pesar de eso
uno está ahí. Al pie del cañón.
En la primera etapa irle al

Atlas era acudir al estadio para
disfrutar la posibilidad de un
encuentro gozoso a pesar de
justificados pronósticos adver
sos. ¿Suena a poco? Uno acu
día a vivir una esperanza, no a
apostar el resto de la quincena.
Y además, al menos para mí,

era el disfrute de noches de

sábados en una ciudad por des
cubrir. ¿Quién iba a renegar de
eso?

Además, los sábados del
Atlas en el Jalisco eran familia
res, de grupo, de tribu. Gente
que llegaba de la iglesia, recién
casada, a esperar el mejor re
galo: que gane nuestro equipo,
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que el presente de bodas sean
los goles. Ya lo que cada quien
hacía al salir, pues qué más da.
Provincia hoy es una mala

palabra. Es un término del
lenguaje centralista que buscó
someter a los del interior. Pero
ser del Atlas entonces, en mi
memoria, era no necesitar más
que la ilusión local del triunfo
de un equipo que daba la pelea
a cualquiera sin menoscabo del
resultado. Nunca se achicaron.
Así fue siempre. Luego mi

gré y vi al Atlas en otros esta
dios. Jugaron como nunca, y

unas veces incluso mejor que
nunca, pero perdieron dema
siado. ¿Pero a poco íbamos a
reclamar eso sus seguidores?
Nuncamente.

El Atlas es un equipo que o
lo quieres o para qué estás ahí.
Como la vida. Los reveses ocu
rren, las alegrías también, pero
uno se mantiene con la espe
ranza contra toda evidencia. Y

luego, increíblemente, sucede
lo del domingo en el Jalisco.
Que nadie se ilusione, un at

lista de verdad sabe que sólo ha
empezado la nueva cuenta ha
cia múltiples desconsuelos. Va

mos a estar ahí, aunque ganen.

Los reveses ocurren,
las alegrías
también, pero uno
se mantiene con la

esperanza

Y luego,
increíblemente,
sucede ¡o del

domingo en el
Jalisco
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El PRI: la extrema
ambigua
Los priistas se
pusieron a darle un
marco "ideológico"a
su entrega abierta a
¡os brazos deAMLO
Por allá de los 90 tardíos,

cuando se hablaba de
la ideología del PRI,

algunos en el PAN decíamos
que era de "extrema ambi
gua", pues lo mismo le daba,
por ejemplo, nacionalizar la
banca que privatizarla. Am
bas acciones las hacía con

singular energía y gusto, le
ponían pasión al tema y ha
cían de sus proyectos verda
deras cruzadas. Resultaba
asombroso porque, en mu
chas ocasiones, estaban los
mismos individuos votando

a favor de una cosa que de la
completamente opuesta. Ése

era el PRI de antes. Y también
el de ahora. Es el PRI de siem
pre, pero con menos poder.
El presidente López Obra

dor pertenecía a ese PRI del
que se fue distanciando. De
ahí son muchas de sus re

laciones políticas y de sus
afectos personales, así como
de sus resabios ideológicos.
Están colaborando con él

personajes oscuros, sinestros
del priismo. No solamente me
refiero al señor Bartlett. Está
Ignacio Ovalle o el propio
diputado Ignacio Mier, que
coordina a los legisladores de
Morena, que lo mismo votó a
favor del Fobaproa que ahora
es servil criado del gran odia
dor de esa votación. De he
cho, Morena es una variante
del PRI que se salió cuando
no cupo en el ambiente
neoliberal.

Hace unos días, uno de los
personajes más torvos del
priismo actual, el diputado
Rubén Moreira, anunció
que el PRI había dado "una
patada" al neoliberalismo y
que ahora son de centro iz
quierda. De risa loca. Dice
que ahora serán "progresis
tas", "feministas", "socialde
mócratas", "ambientalistas"
y otras monadas, nada más
la faltó decir la única que es
creíble en ellos y en particular
de Moreira: que ahora serán
"lopezobradoristas". Y es que
el priismo siempre se mueve
en los círculos presupuésta
les, en eso basa su supervi
vencia. Por eso no fue extraño

que durante los sexenios que
estuvo el PAN surgiera el
PRIAN, esa mezcla de políti
cos panistas con priistas que
gobernó el país. Ahora lo más
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natural es el PRIMOR, una
verdadera monstruosidad de
la alianza priista con los de
Morena. De hecho, como se
puede ver, los priistas son la
constante de poder, porque
este Presidente, López Obra
dor, fue priista muchos años.
No ha sido sorpresivo el que

este Moreira que es bastante
más pernicioso para el país de
lo que fue su hermano ya en
retiro haga ese tipo de anun
cios. Desde que se acomodó
en esta legislatura ha inten

tado quedar bien con el Presi
dente. En la pasada votó casi
todo lo que le pidió Morena
y ahora no habrá diferencia
alguna. El propio Presidente
ha hablado públicamente, a
manera de amenaza, de los
negocios turbios del diputado
Moreira. Así pues, que los
priistas se pusieron a darle un
marco "ideológico" a su en
trega abierta a los brazos del
Presidente, su excompañero.
Habrá que estar pendien

tes de este viejo y nuevo,
antiguo y renovado PRI que

tiene como dirigente a un su
jeto como Alito, que ya dijo
que quiere ser candidato a la
Presidencia y que se la pasa
diciendo que a Luis Donaldo
Colosio júnior no lo conoce
nadie, logrando con esto que
el joven sí se empiece a dar
a conocer. A la mejor eso de
pelearse por los muertos con
los familiares del occiso es

parte de ese nuevo PRI de
centroizquierda, progresista
y ambientalista. Para mí que
siguen siendo de extrema
ambigua.
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La oposición tiene que matar al PRI
La 23a Asamblea Nacional

del PRI, celebrada el sábado
pasado, nos mostró lo ale

jados de la realidad que están sus
líderes, Alejandro Moreno, pre
sidente del partido, y Rubén Mo
reira, coordinador de la bancada
tricolor en San Lázaro, que no se
han dado cuenta de que el par
tido, si bien no ha muerto, se está
pudriendo. Moreno jugó incluso
con la posibilidad de ser candi
dato presidencial en 2024y de
regresar al poder al PRI, mientras
Moreira declaró que ya habían
"corrido a patadas el neolibera
lismo que les impusieron". Ellos
sabrán sus razones para estos
posicionamientos que dañan a la
oposición, y le regalan tres años
al presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador para que termine de
extinguirlo.
Están muy extraviados. Moreira,

líder alterno del PRI, habla de
"neoliberalismo", la palabra que
está intrínsecamente asociada con

López Obrador, que la emplea dia

riamente para recordarle al elec
torado que, durante ese periodo
que fija en tres décadas, todos los
males mexicanos y la corrupción
fueron resultado de su abuso y
riquezas mal habidas. Si es cierto
o no, es irrelevante, pero ese dis
curso le dio el 53% por ciento del
voto y lo convirtió en el mandata
rio con mayor legitimidad y fuerza
de la historia. Su error táctico al
mencionar esa palabra, convierte
su fallida autocrítica en un clavo
más en el ataúd del PRI.
El PRI perdió autoridad moral

y no ha hecho nada por recons
truirla. Ni siquiera tiene que
ver con lo que ha hecho o no
como oposición, sino porque no
ha tenido un contradiscurso a
López Obrador que neutralice
sus acusaciones. Su liderazgo
es blandengue, falto de inteli
gencia estratégica y creatividad
para encontrar una voz y un tono
persuasivos para el electorado.
Moreno y Moreira tienen una
fuerza que sólo se mide en térmi

nos nominales, por lo que lances
retóricos como los que tuvieron
el sábado, lejos de ser un lla
mado a la acción, son un aviso de
autodestrucción.
En febrero de 2018, de acuerdo

con las encuestas previas a la
campaña presidencial, el 48% del
electorado decía que no votaría
por el PRI. La ola que ahogó al PRI
en la elección confirmó la percep
ción negativa sobre ese partido,
cuya estrategia contra el candi
dato del PAN, Ricardo Anaya,
contribuyó también a su desca
labro. Desde entonces, el PAN se
recuperó, Movimiento Ciudadano
emergió como una fuerza política
con potencial, y el resto confirmó
para qué sirven, como bisagras al
servicio del mejor postor. El PRI
siguió hundiéndose y sus negati
vos se han acrecentado.
En la última encuesta de Re

forma rumbo al 24, el 66% dijo
que no estaría dispuesto a votar
por ningún candidato del PRI.
En otro estudio, realizado por
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Buendía&Márquez, el PRI sólo
superó al PRD en opiniones posi
tivas, por debajo de 30%, pero en
opiniones negativas, no hay nadie

que esté por encima. Casi el 50%
piensa mal del PRI, que es un dato
correlacionado con el "nunca vo
taría" por ese partido. Lo que estos
datos sugieren es que la ecuación
para el 24 y, quizá, la alta popula
ridad de López Obrador, pasa por
la sobrevivencia del PRI.
La alta aprobación del Pre

sidente es por su popularidad,
como se sabe. Para observadores
cuidadosos, su alto rendimiento
es notable frente a las cuatro cri
sis que enfrenta, la pandemia, la
económica, la de seguridad y la
social. Sin embargo, la tormenta
perfecta no lo moja. ¿Qué tipo
de animal político es? En este
caso, es notable su olfato fino y
el diagnóstico certero. Se puede
argumentar que su popularidad
está directamente asociada con el
desprestigio del PRI, que perma
nece anidado en la mente de los
mexicanos.
Lo más sobresaliente de los

negativos del PRI es que la gente
lo evalúe como si estuviera en el
poder. Sin embargo, el PRI se en
cuentra en picada desde las elec
ciones intermedias en 2015, que
confirmó con su debacle en 2018,
y se ratificó en las intermedias pa
sadas donde la oposición real la
absorbieron el PAN y Movimiento

Ciudadano y en la pérdida impa
rable de gubernaturas. ¿Por qué
ese partido, guiñapo de lo que fue
y con rendimientos políticos de
crecientes, se mantiene en lo alto
del imaginario colectivo? Porque
López Obrador visibilizó y am
plificó los agravios, corruptelas e
ineficiencias del gobierno podrido
de Enrique Peña Nieto, que por
tan reciente todos recuerdan.
López Obrador extiende ese

descrédito a otros expresidentes
"neoliberales", con el discurso

simple y reduccionista que le fun
ciona, aprovechando la memo
ria histórica, no de tres décadas,
sino apenas del sexenio anterior.
Le ayudan torpezas y errores
analíticos como las palabras de
Moreira, que actúan como un tiro
en su propio pie. Alimentar dia
riamente el desprestigio del PRI,
acusándolo de ratero montado en

los datos de percepción negativa
del partido, le ha alcanzado a Ló
pez Obrador para esconder sus
fallas y mantener una populari
dad alta. Al mismo tiempo, estar
vinculado al PRI está perjudi
cando al PAN, que en la encuesta
de Reforma tiene como rechazo
para votar al 61%.
En ese mismo estudio, las opor

tunidades y lo putrefacto quedan
claramente expuestos. El 49%
piensa que el PRI es el partido
que más daño le ha hecho al país,
contra el 15% que considera lo

mismo de Morena y el 10% que
lo dice del PAN. En esta ecuación,
el que apesta es el PRI. La con
clusión es que, probablemente,
para que haya una merma en la
popularidad de López Obrador al
ser golpeado por la realidad, tiene
que desaparecer el escudo que lo
protege, el PRI.
Al mismo tiempo, para que el

PAN pueda convertirse en una
oposición real y competitiva, tiene
que dejar de arrastrar al dinosau
rio putrefacto que tiene atado. Es
decir, la fórmula que ayuda a la
oposición pasa por eliminar el las
tre del PRI. Mientras no se liquide
al tricolor, no habrá candidatos
de oposición competitivos, y el
presidente López Obrador seguirá
navegando con viento a favor al
mando del barco que transportará
a quien elija, para el 24, a Palacio
Nacional.

Para que merme
¡a popularidad
deAMLO, debe
desaparecer su
escudo, el PRI

Para que el PAN se
convierta en una

oposición real debe
dejar de arrastrar al
dinosaurio putrefacto
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El CIDE marcha ante la
ausencia de dirección
Nunca se había presentado

un conflicto en el CIDE
como el que actualmente

enfrenta. Después de 47 años de
existencia, esta institución que
predica ser "un centro de inves
tigación y educación superior es
pecializado en ciencias sociales,
orientado por estándares inter
nacionales de calidad y finan
ciado con recursos públicos", se
encuentra en crisis por intereses
varios que busca imponer la de
cimocuarta directora del Cona
cyt, María Elena ÁlvarezBuylla
Roces.

No obstante, la Dra. Álvarez
Buylla se pierde en su propio
laberinto. Día a día se aleja de la
comunidad de alumnos y profe
sores, quienes suman respaldo
nacional e internacional, y se
bifurca entre los intereses polí
ticos de la 4T y los de su grupo
particular.
Aún no se da cuenta que, en un

Estado como el mexicano, las uni
versidades y centros de investiga
ción bien amalgamados, acuñan
más convicciones y capacidad de
movilización que cualquier polí
tico, incluido el presidente. Juega
con fuego al comandar medidas,
propias e impuestas, que contra
rían el espíritu académico en una
democracia en marcha.

La fuerza estudiantil es ca
paz de hacer frente a cualquier
amenaza que navegue en contra
de su autonomía, gratuidad y
libertad de cátedra y expresión.
El presidente Andrés Manuel

López Obrador lo dejó claro, al
menos en el discurso, en la ma
ñanera del lunes, al decir que él
no está metido en ese conflicto y
que ni siquiera conoce al director
impuesto, José Antonio Romero
Tellaeche.

Lo más que ha logrado lide
rar fue un ineficiente diálogo
virtual el pasado 8 de diciembre.
Según el comunicado institucio
nal, se reunieron con "decenas
de estudiantes" a través de varias
"videoconferencias escalona
das". Paralelamente, ese mismo
día hacían pública una carta los
intelectuales y académicos Jean
Marie Gustave Le Clézio, premio
Nobel de Literatura 2008, James
Heckman, premio Nobel de Eco
nomía 2000, y otros destacados
investigadores extranjeros, en
referencia a las sinrazones de los
directivos del Conacyt, donde
reflexionan que los gobiernos no
pueden controlar a las institucio
nes educativas con fines políticos,
y piden se abran mesas de diálogo
para que la comunidad acadé

mica sea escuchada.
ÁlvarezBuylla, sin motivos

comprensibles, más bien con gene
ralidades que demuestran miedo
o impotencia, ha desechado dialo
gar con estudiantes y profesores,
rompiendo sistemáticamente las

reuniones con frases del tipo "de
bido a las condiciones inaceptables
que pretenden imponer algunos
miembros de la comunidad". Por
supuesto, nunca aclara a qué con
diciones se refiere; al contrario,
pareciera que sólo busca sentarse
con una comunidad a modo, sin
medios y en lo oscurito.
Arrinconada en su soberbia con

argumentos de artificio, como
el de suponer que la comunidad
académica trató de imponer una
"mesa que parecía tener fines me
diáticos", éstos no hacen más que
evidenciar su deshonestidad.
Los estudiantes sí quieren a los

medios presentes, pero también
regresar a clases, mediatizarlo es
normal, lo que no, es su renuen
cia a dialogar de frente y de forma
transparente... benditas redes so
ciales, que dilucidan los trasfondos
de los temas de interés público.
Además, ahora busca politi

zar el conflicto con supuestos, sin
fundamentos ni evidencias sobre
la participación de "destacados
miembros de asociaciones como
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Mexicanos contra la Corrupción"
dentro del movimiento estudian
til. Otro autosabotaje que le traerá
resultados adversos si no vira a la

aceptación de las demandas que
exige la comunidad académica y
cambia la estrategia consistente
en abrir bien los oídos y elegir una
buena silla.

La unanimidad por parte de los
disconformes, que crece cada vez

más con respaldos de maestros
y estudiantes de otras institucio
nes académicas como la UNAM,
la UAM, el Tec de Monterrey, la
UDLA de Puebla o la Universidad
de Columbia en Estados Unidos,
se ha intensificado y ya piden
como parte esencial para retomar
los equilibrios, la destitución de
José Antonio Romero Tellaeche.

Sin esta sustancial aceptación a la
demanda, difícilmente se podrá
resarcir el conflicto.

El tiempo se convierte en un
actor primordial en las soluciones,
aunque mientras más transcurra,
las mesas de negociación se trans
mutarán en marchas donde los
líderes pedirán negociar ya no con
la Dra. ÁlvarezBuylla, sino con
sus superiores.

"La fuerza estudiantil es capaz de hacer
frente a cualquier amenaza que navegue
en contra de su autonomía..."
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El monopolio de la vacuna Covid19
Solo el gobierno de AMLO

puede vacunar contra el
Covid19, lo que deja sin

acceso a la vacuna a millones de

mexicanos que requieren una
segunda dosis y el refuerzo res
pectivo; por lo que solo aquellos
que tienen los recursos eco
nómicos para hacerlo viajan a
Estados Unidos; los otros, están
con la espada de Damocles, re
zando para que cuando se infec
ten no sea grave o mortal.
El sector salud tiene más de

30 millones de vacunas alma
cenadas, pero por razones de
logística, siendo bien pensados,
no han podido extender la ino
culación más rápido de lo que
ha sido hasta el momento.
En lugar de abrir la aplicación

del antígeno para que el sector
privado participe, restringen
el uso a la voluntad de un solo
hombre, la del presidente, por
que ni siquiera se deja esa deci
sión a los "científicos", sector en
que de ninguna manera caben
Jorge Alcocer y Hugo López
Gattel, ya que los criterios que
imponen derivan de la voluntad
política del principal huésped
de Palacio Nacional.

Ese monopolio sigue ma
tando a mexicanos que no han
completado el cuadro total de
vacunación de Covid19 y que
se encuentran en estado de in

defensión, toda vez que tienen
que correr riesgos altísimos al

salir, por ejemplo, a ganarse
el sustento a lugares en donde
hay grandes concentraciones
humanas.

Mientras que en otros países
del mundo, la vacuna se aplica
hasta en tiendas de autoservi
cio, aquí solo el gobierno federal
puede hacerlo, a pesar de que

existe una probada incompeten
cia de "logística" en acelerar la
inoculación.
Vacunas hay en los almacenes

del Insabi y de la Secretaría de
Salud, pero se carece de la vo
luntad política para acelerar el
proceso de vacunación.
A pesar de la exigencia de di

versos sectores de la población,
entre ellos maestros, personal
de salud del sector privado, ado
lescentes, niños y mayores de
edad, la postura del gobierno
sigue siendo la cerrazón y la
obstinación por acaparar el mo
nopolio de la vacuna.
Si el objetivo es inmunizar a

la brevedad a la mayoría de la
población para reducir los ries
gos de contagio y mortandad,
el gobierno está rebasado, si la
prioridad es que aquellos bende
cidos con el antígeno, le agra
dezcan al presidente la vacuna,
pues van por buen camino, no
importa que a la fecha ya vayan
más de 600 mil muertos por el
virus de origen chino.
Los argumentos esgrimidos

por Hugo LópezGattel ante la

lentitud en la vacunación son

pueriles y risibles, sobre todo,
cuando huyó de una reunión en
la Cámara de Diputados, porque
se sintió ofendido ante la seve
ridad de los cuestionamientos
de algunos integrantes de la
Jucopo. El coordinador del PRD,
Luis Espinoza Cházaro, lamentó
que la reunión fuera suspen
dida por el bloque mayoritario
conformado por Morena, PT y
PVEM.

Los yerros se acumulan hasta
conformar un grueso expe
diente sobre la responsabilidad
criminal que han tenido ante
tanta muerte las autoridades de

salud; algún día sus faltas los
pondrán bajo el peso de la ley.
Desde el inicio de la pandemia

han ocurrido graves errores en
el manejo de la crisis por parte
del presidente, de LópezGatell
y Jorge Alcocer, quienes opta
ron por ignorar el riesgo. Ese es
el origen de cualquier catás
trofe social como dice Salomón
Chertorivski.

Revisemos algunas declara
ciones de LópezGatell, Alcocer
y AMLO: No tenemos certeza de
que el Covid19 sea grave; ac
tuemos como si no lo fuera. La
inmunidad del rebaño avanza
sola: no hay necesidad de prue
bas. No hay evidencia de que el
cubrebocas nos proteja; no lo
recomendemos. No estamos se
guros de que los aerosoles sean
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el principal vehículo de conta
gio; no lo comuniquemos. No
hay evidencia de que ómicron
sea más peligrosa; dejemos que
todo transcurra como hasta
ahora.

Dice el diputado federal por
Movimiento Ciudadano que
"este es el resorte que ha deter
minado la gestión de la pan

demia en México: dejar pasar
y que el virus culmine su obra
a costa del inmenso dolor y
sufrimiento".
El manejo de la pandemia y la

monopolización de las vacunas
ha provocado muertes de per
sonal médico, menor número
de pruebas, contagios indeter
minados, 210 decesos por cada

cien mil habitantes, manipula
ción deliberada de datos en el
semáforo epidemiológico de la
CDMX. Estamos ante un cúmulo

de errores que difícilmente se
explican por fallas en el cálculo,
sino por un resorte indolente,
imprudente, que tiende a conec
tar, una vez y otra también, con
la voluntad presidencial.
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¡Síganme los buenos!
Joe Biden convocó a una Cum

bre por la Democracia, con
participación de más de 100

presidentes y primeros ministros.
Extrañamente invitó a gobiernos
que poco tienen de democráticos
("chusma, chusma") y dejó fuera
a otros que formalmente lo son.
Aunque presentó a China y a

Rusia como exportadores de au
toritarismo ("se aprovechan de
mi nobleza"), tuvo que recono
cer que el peligro principal viene
desde dentro, por la insatisfacción
con la democracia y la polariza
ción política.
Aceptó también ("pa' qué te

digo que no, si sf') que en su pa
tria también se ha deteriorado
la democracia y, dado que ni
siquiera ha podido pasar una ley
de defensa del voto, no puede po
nerse de ejemplo. Menos cuando
("te voy a acusar con tu mamá,
Quico") le está vendiendo 650
mil millones de dólares en armas
al régimen de Arabia Saudita,
contumaz violador de derechos

humanos.

En consecuencia, propone que
cada nación se comprometa a to
mar acciones para sostener su sis
tema de libertades y, en un año,
evaluar cuánto se ha avanzado.
Estados Unidos sólo apoyará

("sin querer queriendo") con mo
destas partidas de ayuda externa:
120 millones de dólares (mdd)
para respaldar a reformadores
que luchan por los derechos hu
manos, laborales y femeninos; 75
mdd para una iniciativa contra
la corrupción; 30 mdd para pro
mover medios que defienden el
interés público; 17 mdd para ob
servación electoral; 12 mdd para
rescatar a periodistas en peligro.
Sin explicar los criterios con que
se manejarán esos fondos ("al
cabo que ni quería"), se espera
que a esas aportaciones se sumen
las de otros países.

¿Y AHORA, QUIÉN PODRÁ
DEFENDERNOS?

Desde su independencia, Estados

Unidos ha sido aislacionista. Fun
dado por colonos que huyeron de
las guerras europeas, protegido
por dos océanos y con vecinos
amistosos al norte y al sur, apenas
se interesó por el exterior cuando
las amenazas nazi y soviética se
hicieron demasiado evidentes.
Sólo entonces sintieron que

tenían el deber de salvar, a cual
quier costo, al "mundo libre". Esa
convicción se tambaleó cuando la
televisión transmitió las cruel
dades y las bajas de la guerra de
Vietnam.

Luego de la caída de la Unión
Soviética, un grupo bipartidista
de estrategas (los llamados "neo
con") convenció a los presiden
tes de que Washington ("no
contaban con mi astucia") podía
promover y sostener un orden
liberal en el mundo. Considera
ban que, mediante intervenciones
militares quirúrgicas y presiones
políticas, se podía propiciar la de
mocratización en Asia y África. En
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algún momento se entusiasma
ron con "revoluciones de colores"
y hasta imaginaron una "prima
vera árabe".

La absurda aventura en Irak y
los retrocesos en Siria y Libia no
los hicieron desistir. Para erradi

car a los terroristas que ataca
ron en suelo estadounidense,
invadieron Afganistán. Casi sin
darse cuenta, expandieron el
objetivo inicial y durante 20 años
intentaron construir institucio

nes y modificar rasgos culturales
ancestrales.
La humillante salida de ese

país ("se me chispoteó"), dejando
atrás a aliados indefensos y una
crisis humanitaria, marcó un cam
bio radical en la opinión pública.
Los americanos creen que no tie
nen nada que hacer en lugares le
janos. Están cansados de guerras

que no entienden; de que sus mu
chachos regresen traumados, des
membrados o en bolsas negras.
Ya no quieren pelear ni pagar.
Los "halcones" van de salida

y los "realistas" ganan terreno.
Piensan que el país no gana nada
enarbolando principios, que en la
lucha por el poder mundial lo im
portante es lograr equilibrios esta
bles; que el poder relativo perdido
no lo va a recuperar auspiciando
elecciones libres.
Por eso Biden ("todos mis movi

mientos están fríamente calcu

lados") no habla de expandir la
democracia, sino de preservarla
donde aún existe. Sabe que su
área de influencia se reduce y que
su potencia militar ("pastillas de
chiquitolina") está mermada. Por
ello ("tómalo por el lado amable")
no amenaza, sino que trata de
convencer.

Sin embargo, no podemos ig
norar los llamados de auxilio de
los pobladores de Hong Kong,
Taiwán, Crimea o Ucrania. Ni nos
podemos quedar sin hacer nada
frente a regímenes autoritarios
que intimidan a otros países; que
provocan conflictos, hacen cam
pañas de desinformación y mani
pulan elecciones; que se mueren
de la risa cuando les imponen san
ciones económicas.

Si no se frena el autoritarismo,
las democracias quedarán ais
ladas y vulnerables. Además,
los problemas de la interdepen
dencia (medio ambiente, epi
demias, migración) requieren
cooperación.
En realidad ("que no panda el

cúnico"), es en el multilateralismo
("lo sospeché desde un princi
pio") donde está la solución.
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El Gobierno se resquebraja

A GUERRA DECLARADA entre el fiscal Alejandro Gertz Mañero y el
ex jefe de la Unidad de Inteligencia Financiera, Santiago Nieto, es deipronósticos reservados.
La serie de filtraciones que estos dos poderosos personajes no dejan dej¡lanzarse entre sí es reflejo de la descomposición que comienza a perci

birse en lo más alto de la 4T.
Los periodicazos con los que se han acusado mutuamente por manejos millo

narios, depósitos irregulares en el extranjero, adquisiciones de bienes inmuebles
más allá de sus posibilidades económicas y abusos en el ejercicio de sus respec
tivas funciones, explica el grado de anarquía con el que el primer gobierno de iz
quierda llega a la segunda mitad de su mandato.
Otros casos han marcado el nutrido récord de enfrentamientos entre funciona

rios del más alto nivel. Basta con recordar el permanente golpeteo entre la ex se
cretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, y el ex consejero Jurídico de la
Presidencia, Julio Scherer, quien acabó por asumir las funciones más relevantes
que se suponía debían recaer en la ex ministro de la Corte.
Operación en el Congreso, interlocución política, vínculos con el sector empre

sarial y cabildeo de las reformas fueron algunas de las responsabilidades que el
poderoso Scherer ocupó y provocaron que la ex funcionaría fuera vista como un
florero.
Uno de los funcionarios más radicales del gabinete, el vocero presiden

cial, Jesús Ramírez, tiene una larga lista de desencuentros al interior del equipo de trabajo de Andrés Manuel López
Obrador.

Quizá el ejemplo más claro ha sido la permanente tensión con Scherer, a quien logró sembrarle intrigas y falsas acu
saciones que trascendieron en la prensa y que tuvieron como colofón su salida de Palacio Nacional y ahora su enfrenta
miento con Gertz Mañero.
Otra fuente de tensión en el limbo morenista son las confrontaciones que la Jefa de Gobierno de la CdMx, Claudia

Sheinbaum, ha entablado con sus dos contrincantes en su lucha por conquistar la candidatura presidencial de Mo
rena: Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal.
Con el Canciller basta con observar la andanada legal que ha emprendido en contra de ex funcionarios bajo su mando,

cuando fungía como titular del gobierno capitalino por el caso de la Línea 12.
Llama la atención que, dentro de las acusaciones por esta tragedia, no haya ninguna indagatoria en contra de la admi

nistración de Miguel Angel Mancera o la suya propia, desde donde el abandono presupuestal tuvo mucho que ver con
este accidente.

Con Monreal, el agravio de Sheinbaum es mayor. Lo acusa de haber operado la derrota de Morena en la alcaldía Cuau
htémoc en las recientes elecciones federales, sin tomar en cuenta que fue la falta de operación política de ella y su equipo
la que provocó la pérdida de la mitad del territorio capitalino.

Andrés Manuel López Obrador
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El senador no se atrevió a acudir al Zócalo el pasado primero de diciembre por el recibimiento que las huestes de la Jefa
de Gobierno le tenían reservado.

SE AGREGAN A la lista de peleas las diferencias entre el actual Secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, y
su antecesor, Arturo Herrera, a quien logró desprestigiar para que no alcanzara la gubernatura del
Banco de México y, de paso, deshacerse de la subsecretaría de Egresos, Victoria Rodríguez, quien
va al banco central para ponerse a las órdenes del presidente.
Otro coleccionista de ataques es el subsecretario de Salud, Hugo LópezGatell, cuyo manejo de la

pandemia y toma de decisiones han sido lo suficientemente erráticos como para generar una nutrida
batería de enemigos, dentro y fuera de la esfera gubernamental.
También, desde que arrancó el sexenio del tabasqueño, no han cesado ni un momento los golpe

teos de la Secretaria de Energía, Rocío Nahle, y el director de Pemex, Octavio Romero, por decisio
nes en el sector energético.
Otro round ha sido el protagonizado por el titular de Infraestructura Comunicaciones y Transpor

tes, Jorge Arganis, contra su subsecretario de Infraestructura, Jorge Ñuño, y el de éste contra Ra
mírez de la O.
Animadversiones conocidas han sido también las de Scherer y la secretaria de Economía, Tatiana Clouthier, en con

tra del director de la CFE, Manuel Bartlett, por los agravios que el ex secretario de Gobernación bajo el régimen priista
tuvo en contra de sus respectivos padres: Julio Scherer y Manuel J. Clouthier.
Germán Martínez, Carlos Urzúa, Irma Eréndira Sandoval, Mario Delgado y Porfirio Muñoz Ledo, se suman a

una larga lista miembros de la 4T que han protagonizado episodios bochornosos.
El presidente López Obrador ha optado por ver en todos estos desencuentros la mano negra de sus adversarios y, en lu

gar de dar un fuerte golpe en la mesa, los ha dejado correr en detrimento de su propio proyecto.
Es una estrategia perversa que si bien cada día lo empodera más como presidente, es signo de que cada vez, con veloci

dad más acelerada, empieza a perder el control de su administración pública.

Arturo Herrera

EL 22 DE agosto de 2019 la Secretaría de
Hacienda anunció una resolución de la Co
misión Nacional del
Sistema de Ahorro
para el Retiro, la cual
establecía la disminu
ción gradual de las co
misiones que cobran
las Afores por el ma
nejo de los fondos de
pensiones de ahorro.
Pero en diciembre de
2020 el regulador in
cumplió el acuerdo y
reformó la Ley del Seguro Social y la Ley
del Sistema de Ahorro para el Retiro (SAR)
en donde se estableció un límite máximo

a las comisiones que cobran las Afores,
atentando directamente a la competitivi
dad y alentando el control de precios. Se
instó al organismo que preside Iván Plie
go a reconsiderar el acuerdo, regresar a lo
pactado, dar certeza jurídica, evitar la con
centración de mercado y salvaguardar los
intereses de millones de trabajadores. Pero
se han prestado oídos sordos. Por ello Cop

Iván
Pliego

pel, Azteca y Sura han promovido amparos
que el juez Primero de Distrito en Materia
Administrativa Especializado en Compe
tencia Económica, Radiodifusión y Teleco
municaciones concediera. En su resolución
se establece que la suspensión provisio
nal es con efectos generales, en virtud de
que se estimó que en el supuesto de que se
desaplicara el tope máximo de las comisio
nes únicamente a una Afore, pero no a las
demás, la comisión autorizada sería ma
yor a las del resto, lo que generaría artifi
cialmente una distorsión en el mercado de
estos servicios. Exhorta a las autoridades
competentes a afrontar los eventuales re
tos económicos y técnicos con el fin de ase
gurar la confiabilidad del mercado de las
Afores, mediante acciones distintas a los
actos reclamados. El parámetro utilizado
para el promedio de los cobros en materia
de comisiones en los sistemas de contri
bución de los Estados Unidos de América,
Colombia y Chile, no debe ser considerado
por la Consar. A partir de ello, varias Afores
ya han solicitado se les autorice una nueva
comisión por encima del límite máximo del
0.57 fijado.

RESUELTO EL TEMA del Banco de México, la
gran interrogante que se mantiene en es
tos días en diversos
círculos económicos,
financieros y académi
cos, es quién llegará a
la presidencia del INE
GI, una vez que con
cluya, el último de este
mes, la gestión de Ju
lio Santaella. Desde
Palacio Nacional se ha
mantenido el silencio
y a pesar de que por ley
podría reelegirse para otro periodo de seis
años, no se ha enviado ninguna propues
ta que en ese sentido pudiera ser ratificada
por el Senado, ni tampoco, a partir de hoy,
por la Comisión Permanente. Se mantiene
la creencia de que Andrés Manuel López
Obrador postule a la ex secretaria de Eco
nomía, Graciela Márquez, integrante ya
de la Junta de Gobierno. Se espera que la
gestión de Santaella se evalúe a partir de
los resultados positivos que obtuvo, como
el Censo de Población y otras fuentes esta
dísticas novedosas que permitieron tener
luz en medio de la pandemia, y no del tamiz
de los criterios políticoideológicos.

Graciela
Márquez
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EQUILIBRISTA.
Ven desde el Sena

do de la República
un comportamien
to sistemático de las
fuerzas políticps tan
ta de Morena como
del PAN, PRIyPRD
de excluir a MovW
miento Ciudadano

de b&tSspaGtos de
toma de decisiones.

Y es que Clemente
Castañeda, coordi
nador parlamenta
rio, denunció etín
tentó de arrebatarla
su lugar en la Comí
sión Permanente en
el Congreso de la
Unión. Se valora ya
en la bancada na

ranja si van a permi
tir la instalación de
lascgífTiisión. Ya
anunció que el ¿pHi
sigue eri las reunio
nes con la 4T es el
revolucionario insti

tucional, ¿qué lugar
en la lista ocupará
MC? y ¿cómo ¡s&
rá el diálogo con el
gobíernoS.
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Ni Chabelo ni Nintendo
El fin de semana en Tijua

na, el presidente López
Obrador, en su afán de en
contrar al culpable de que su
estrategia de acusar a los de
lincuentes con sus mamás no

funcione para reducir el nú
mero de asesinatos en este

país, cargó de nuevo contra
los videojuegos violentos y
terminó alabando el progra
mayponiendo de ejemplo de
buen contenido a Chabelo,
esa televisión que, decía "El
Tigre" Emilio Azcárraga, es
taba hecha, palabras textua
les, "parajodidos".

Los videojuegos no son
inocuos, tienen por supues
to un efecto sobre los usua

rios, pero no es automático
que un chavo expuesto a los
videojuegos se convierta en
un asesino ni que todos los
malandros sehayaniniciado
disparando a monstruos vir
tuales. Exactamente de lo

mismo que se acusa hoy a las
consolas de video se decía
sobre la mala influencia de
los contenidos violentos de

la televisión a los que fuimos
expuestos la generación de
quienes crecimos entre los
años sesenta y ochenta.
También se insistía, hay que
recordarlo, en el daño cere
bral que nos causaría "la ca
ja idiota" y que auguraba la
estupidización de una gene
ración por ver programas in
sulsos, como, por ejemplo,
"En familia con Chabelo".

En teoría, pues, debimos ha
ber salido de ahí una bola de
idiotas violentos. No sé has

ta dónde los problemas de

inseguridad y la cantidad de
tonterías que hemos hecho
como generación tenga que
ver con la televisión que vi
mos, pero en todo caso me
parece que nadie en su sano
juicio culparía Starsky &
Hutch por la violencia del
narco o a Chabelo de que es
te país haya elegido a Fox co
mo presidente.

Los videojuegos y la te
levisión son, sin duda, facto
res que favorecen la norma
lización de la violencia, pero
es un error pensar que el ori
gen del problema está en lo
que se produce, por más ma
los que sean los contenidos,
y no en qué contexto y quién
los consume. Dicho de otra

manera, el mismo progra
ma de televisión o el mismo

videojuego no afectan igual
a un joven que crece en un
país desigual, con un déficit
enorme de estado de dere

cho y violencia cotidiana,
como es México, que en Sui
za. En ninguno de los dos
países, hay que insistir, el
contenido es inocuo, pero la
explicación del número de
asesinatos en México no es
tá ahí. Mortal Combat no es

responsable del tráfico de
armas, ni de los territorios
abandonados por las insti
tuciones del Estado, ni de la
corrupción en las policías,
los cochupos en los juzga
dos o el autogobierno en las
cárceles.

Que no se culpe a Cha
belo ni a Nintendo de lo que
no hacemos ni la sociedad ni

el gobierno.
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Votaciones sindicales

Sólo un rebrote, por la transmisión comunita
ria de la variante Ómicrondel virus SARS
CoV2, impediría que las organizaciones
sindicales renovaran sus directivas por voto
secreto y directo, en cumplimiento de la re

forma laboral y del TMEC.
Los plazos quedaron en suspenso, por la contin

gencia sanitaria. Pero de acuerdo a lo estimado por
la Secretaría del Trabajo, a cargo de Luisa Ma
ría Alcalde, el gremio magisterial y los petroleros
podrían acudir a las urnas en el primer trimestre del
2022. La implementación del voto electrónico, suge
rida por el Ejecutivo federal, no está descartada, pe
ro actualmente existen condiciones —de acuerdo a

las demandas de grupos disidentes a las directivas
en funciones— para instalar las urnas y llamar a las
bases sindicales a ejercer plenamente sus derechos.
Si el INE alegó insuficiencias presupuestóles para

organizar la consulta sobre la Revocación de Man
dato, bien podría allegarse de recursos si convocara
las votaciones sindicales, pero ni las autoridades fe
derales ni las organizaciones gremiales contemplan
esos escenarios.

Los petroleros podrían ir a las urnas antes de la
primavera del 2022. De acuerdo al Estatuto del
SNTPRMM, para sustituir a Carlos Romero Des
champs, cualquier afiliado a la organización que
tenga sus derechos vigentes puede postular al cargo,
sin importar su jerarquía dentro del sindicato.
Entre las bases petroleras ha surgido la candida

tura de César Pecero Lozano, quien ha visitado
las 36 secciones con un plan para combatir la co
rrupción bajo el brazo y la promesa de acabar con

el terrorismo sindical que se instaló en el gremio des
de hace tres décadas, cuando Joaquín Hernán
dez Galicia la Quina fue encarcelado por el gobier
no salinista.

El gobierno de la República está en el ánimo de
coadyuvara la democratización de los sindicatos, pero
también está comprometido a respetar su autonomía.
Y en el cuidado de esos equilibrios precarios ha con
cedido al conteo voto por voto —retrasado por la con
tingencia sanitaria— en vez de las urnas electrónicas.

En el SNTE, el Movimiento Nacional por la Trans
formación Sindical se constituyó formalmente hace
10 días para exigir la renuncia inmediata del actual
secretario general, Alfonso Cepeda, y la elección
de una nueva directiva.

Sería, en todo caso, un cambio a mediano plazo.
Esa disidencia magisterial pugna actualmente por la
renovación en otras instancias —entre ellas el gremio
petrolero, donde respaldan a Sergio Carlos Mora
les Quintana—y ha establecido alianzas con otras
organizaciones, como el Sindicato Nacional Automo
triz, que dirige el cetemista Tereso Medina.
Antes de elegir a la nueva dirigencia del SNTE,

el Movimiento pugna por una "profunda reforma a
los estatutos, así como la reivindicación social de los
trabajadores de la educación". Eso sí, sus dirigentes
impulsan actualmente la recolección de firmas para
solicitar al INE una consulta para la ratificación del
mandato de AMLO.

Efectos secundarios
RESPALDO. Con un incremento de 1 6.7% respecto
del ejercicio anterior, el Congreso de Querétaro apro
bó el paquete fiscal 2022 propuesto por el goberna
dor, Mauricio Kuri González, quien podrá ejercer
más de 45,000 millones de pesos libre de endeuda
miento. El secretario de finanzas, Gustavo Arturo
Leal Maya, aseguró que los ingresos estatales serán
destinados al financiamiento de los programas y las
acciones que más demanda la sociedad queretana.
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Después de 10 años se aceptó que la Iniciati
va Mérida no sirvió de nada para combatir
al narcotráfico, la delincuencia organizada
transnacional y el lavado de dinero en Mé
xico y Centroamérica. ¿Continuarán ahora

esos fracasos con el Entendimiento Bicentenario sobre

Seguridad, Salud Pública y Comunidades Seguras entre
México y los Estados Unidos?
Creo que sí.
La Iniciativa Mérida surgió en 2007 con el acuer

do de los presidentes Felipe Calderón, de México, y
George W. Bush, de Estados Unidos. Poco más de 10
años después, en mayo de 2019, el presidente Andrés
Manuel López Obrador anunció que su gobierno no
seguiría participando en ella debido a que no cumplió
con sus objetivos.

Para sustituirla los gobiernos de AMLO y Joe Biden
acordaron crear el Entendimiento Bicentenario que ayer
entró en vigor.

El 8 de octubre pasado, los gobiernos de ambos paí
ses dieron a conocer, mediante una hoja informativa, los
tres objetivos del Entendimiento: "1. Proteger a nuestra
gente. México y EU buscan crear comunidades más se
guras, con mejores servicios de salud y que además sean
sosteniblesy beneficien a las y los ciudadanos de ambos
países; 2. Prevenir los delitos transfronterizos. México y
EU buscan reducir la capacidad de las Organizaciones
Criminales Transnacionales (OCTs) y prevenir el tráfico de
drogas, armas, personas, fauna y flora silvestre, así como
la trata de personas, y; 3. Perseguir a las redes criminales.
México y Estados Unidos buscarán desmantelar las redes
financieras ilícitas de las OCTs y reducir la capacidad de
beneficiarse de actividades ilegales, tanto en el ámbito
transnacional como en el ciberespacio".

Si estos objetivos suenan conocidos es porque son los
mismos que se anotaron en el documento que creó la Ini
ciativa Mérida, el 22 de octubre de 2007: "México y
EU establecerán como una prioridad combatir el poder
y la impunidad de las organizaciones criminales y del
narcotráfico, que amenazan la salud y la seguridad pú
blica de sus ciudadanos, así como la estabilidad y la se
guridad de la región (...) Nuestra meta común es maxi
mizar la eficacia de nuestros esfuerzos en la lucha contra

las organizaciones criminales así como para detener el
narcotráfico (incluyendo el de precursores químicos); el
tráfico de armas, las actividades financieras ilícitas, trá
fico de divisas y de personas. La Iniciativa Mérida repre
senta un nuevo y más intenso nivel de colaboración que
marca el comienzo de una nueva etapa en nuestra coo
peración bilateral que caracteriza la sólida relación que
existe entre ambos países".
¿Por qué debemos creer que ahora, con el Entendi

miento Bicentenario, sí va en serio el combate contra las
organizaciones criminales que desde 2007 se han vuel
to más violentas, poderosas, ricas y diversificadas pese
a la Iniciativa Mérida?

Un solo dato muestra cómo la Iniciativa no sirvió para
darle estabilidad y seguridad a la región, por lo menos
a la parte mexicana de la misma: en 2007 la tasa de ho
micidios en México fue de 8.12 llegando a 29 en 201 8,
tasa que se repitió en 2019 y 2020.
Ojalá mi escepticismo en torno al Entendimiento Bi

centenario pruebe ser infundado. Tampoco creí alguna
vez que de algo serviría la Iniciativa Mérida.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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A media semana

Me dedique a perderte

Guillermo Deloya Cobián
Twitter: @gdeloya

Una empresa tiene como
compromiso básico el
mantener su rentabilidad

y transitar en un mercado
con competitividad y forta

leza económica. Si las condiciones que
presenta, por el contrario, la ubican en
un escenario de inviabilidad, la única
forma de sostenerse será apoyándose en
inyecciones de capital para operación
por parte de sus socios. No es distinto en
el caso de una empresa estatal cuya ac
tividad es fundamental para la marcha
económica del país. Sin embargo, en un
contexto de astringencia económica gra
ve como el que se vive a nivel global, el
espacio para seguir drenando con pérdi
das el presupuesto público es cada vez
más reducido.

Pemex se ha convertido en un pozo
sin fondo para la economía nacional.
Sostenida en dogmas que enaltecen un
mal entendido patriotismo, la petrolera
transita por uno de los peores momentos
de su historia al registrar 1,200 millones
de dólares en pérdidas para el primer se
mestre del 2021, que suman al acumula
do de 23,000 millones reconocidos en
el fatídico 2020. Pero el entuerto que vi
ve Petróleos Mexicanos no solo existe en
la ruta fortuita que propuso la pandemia;
una reiterada baja en la calificación de
su deuda que proviene desde 2019, así
como el viraje en la conducción hacia el
proteccionismo y la cerrazón, han hecho
de la empresa un duro lastre para el go
bierno mexicano que, tarde o temprano,
carecerá de los fondos suficientes para
hacer frente a los compromisos de deu

da y gasto que se tienen ya ni siquiera a
mediano, sino a muy corto plazo.
La formula para el caos financiero es

muy sencilla; cuando la operación no ge
nera suficiente, se tendría que priorizar
el gasto hacia aquellas áreas que gene
raran mayor productividad. Pero la sor
presa es grande cuando la estrategia
se rige por la irracionalidad de concen
trar los pocos dineros generados hacia
áreas que tienen metas aspiracionales
en ese nacionalismo que, conduce a
un escenario sumamente improductivo.
Desde 2019, Pemex ha invertido subra
yadamente en las áreas de petroquími
ca y refinación y ha renunciado prácti
camente a la inversión en exploración y
producción petrolera. Lo contradictorio
es que, en ese camino, la generación de
ganancias se reduce en un 43% a dife
rencia cuando se le concede prioridad a
la inversión en el sendero inverso. ¿Có
mo podría una empresa hacer frente a
sus obligaciones cuando opta por darse
un escopetazo en la pierna? Para el año
venidero habrá que cubrir poco más de
4,000 millones de dólares documenta
dos en deuda de corto plazo y ahí no
hay más salvamento que el auxilio del
estado mexicano por la vía de la aporta
ción directa, sumada a un esquema fis
cal de apoyo emergente.
Como la canción vernácula que aflo

rara de las voces de los Fernández, hoy
tan destacados; parece que se hace to
do por perder en una empresa que, de
naufragar, tendrá un vórtice de arras
tre sumamente violento para toda la
economía.
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Rayuela
La tragedia pudo
evitarse, pero Ici
corrupción ciega

inspectores, abre garitas
y sólo deja muertes.
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BAJO LA LUPA
Hillary teme retorno de Trump: voto latino
repartido entre republicanos y demócratas
ALFREDO JALIFERAHME
UNA EXPLOSIVA ENCUES

TA de The Wall Street Journal
(WSJ) que (en)marca el futuro
demográficoelectoral de EU
arroja que "los votantes latinos

(sic) ahora están igualmente repartidos" entre
los dos partidos, cuando los "republicanos han
obtenido rápidas (sic) ganancias con un crucial
voto demográfico (sic) que había favorecido
ampliamente a los demócratas".

SEGÚN WSJ, LOS recientes hallazgos cons
tituyen un "perturbador (sic) desarrollo para
el partido demócrata, que había contado por
mucho tiempo con un descomunal apoyo la
tino" (https://on.wsj.com/3IOd3PG). Un año
después de que los demócratas obtuvieron la
mayoría en la Cámara de Representantes con
más de 60 por ciento del voto latino, ahora "37
por ciento latino apoyaría al candidato camaral
republicano y 37 por ciento al demócrata".
WSJ NO LO dice, pero en el mismo bastión
demócrata de California, con el popular go
bernador Gavin Newsom y la vicepresidenta
Kamala Harris (KH) cuya aceptación se ha
derrumbado a 28 por ciento, en la elección
del año pasado, los republicanos reiniciaron su
inesperado reflujo electoral. Más asombrosa
aún ha sido la espectacular captura de 30 por
ciento de los votantes latinos de Biden que aho
ra han girado a favor de Trump.
EN UN SOLO año, la dupla BidenKamala ha
sufrido los embates de la humillante salida de
Afganistán, la hiperinflación, el radicalismo
wokenista, la parálisis de la enmienda a la in
fraestructura en el Senado, las nuevas varian
tes del Covid19 y, sobre todo, la desastrosa po
lítica migratoria, que afecta e infecta la sique
de los latinos y que es explotada exitosamente
por los estrategas del Partido Republicano,
quienes proyectan triunfar en las elecciones
intermedias de noviembre de 2022 con el re
torno del trumpismo, con o sin Trump.

TALES PROLEGÓMENOS AFLORARON
en la reciente elección a la gubernatura de
Virginia con Glenn Youngkin, moderado plu
tócrata republicano (https://bit.ly/3IS05yw),
quien capturó la mayoría del voto latino en de
trimento de su contrincante Terry McAuliffe,
(TM): máximo estratega de la pareja Clinton
(BillHillary).

HABRIA QUE MATIZAR: aún en la coalición
del llamado Partido Demócrata, sin contar
los sicalípticos escándalos de Bill Clinton y su
intimidad con el "suicidado" Jeffrey Epstein, es
la marca del "clintonismo" la que se ha desplo
mado en la opinión pública y, en particular, con
el voto latino.

DOS DÍAS DESPUÉS de la explosiva encuesta
del WSJ, Hillary Clinton (HC) quien ha visto
en un año el derrumbe electoral de sus grandes
aliados, la vicepresidenta KH y TM vaticina
que Trump intentará relegirse en 2024, lo que
sería un "punto decisivo" para el país y la opor
tunidad para frenar sus "mentiras" y "desinfor
mación (https://bit.ly/3oUs7U7)". HC agregó
en forma catastrofista que un triunfo de Trump
tendría "graves consecuencias para EU".

TRES DÍAS POSTERIORES a su entrevista
a Today y después de que una encuesta dio
empatados a Trump y a Biden para la elección
presidencial de 2024, HC volvió a la carga con
tra su némesis Trump, de quien dijo sentirse
"fatal" por no haberlo derrotado en 2016.
LA EX SECRETARIA de Estado sentenció
que un potencial triunfo de Trump en 2024
"significaría el aniquilamiento de la democra
cia". HC todavía se lamenta de no haber sido
la "primera presidenta" de EU y aprovechó la
oportunidad de arremeter contra el ex direc
tor del FBI James Comey, quien en caso de no
haber "sacado su truco (sic) días antes de la
elección, hubiera triunfado".
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CON O SIN latinos, la mayoría prefiere las
"políticas de Trump" a las de Biden: "señal
ominosa" (sic) para los demócratas más allá de
2022 (Daily Mail, 12/12/21). En un intervalo de
52 años, la demografía, en particular la de los
mexicanos más de 62 por ciento de los lati
nos, ha propinado un dramático vuelco en los
dos principales estados del Colegio Electoral y
con los dos primeros PIB: California y Texas, lo
cual fue epitomizado por el último presidente
demócrata en Texas, Johnson (periodo 1963
1969) y los dos últimos presidentes republica
nos en California, Nixon (19691974) y Reagan
(19811989). En la democracia posmoderna, la
demografía es destino.
http://alfredojalife.com • https://www.facebook.
com/AlfredoJalife • https://vk.com/alfredoja
lifeoficial • https://t.me/A.Jalife • https://www.
youtube.com/channel/UClfxfOThZDPL_
cOLd 7psDsw?view_ as=subscriber

Hillary CLinton, candi data demócrata a La
presidencia de Estados Unidos en 2016,
advirtió que una probable relección de Trump

en 2024 tendría "graves consecuencias" para
su país. En La imagen, durante un acto de
campaña en Cleveland, Ohio. Foto Afp
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ASTILLERO
Pequenez opositora 2022//Perder; para (algunos)
ganar £ Bonilla: *fraude a la Constitución''
# Corte frena parcialmente blindaje
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

El empequeñecido partido
Revolucionario Institucional (PRI) es
trenó su presunta condición de "cen
troizquierda" y "antineoliberalismo"
al anunciar que irá a remolque con el

derechista Acción Nacional (PAN) y el residual
De la Revolución Democrática (PRD) por cuatro
gubernaturas el año venidero.

EN TRES DE esos cargos el PAN tiene actual
mente el poder: Tamaulipas, con Francisco
Javier García Cabeza de Vaca, acusado judi
cialmente en meses recientes y al que ahora la
cúpula blanquiazul negocia junto con Ricardo
Anaya para que cesen las "persecuciones";
Durango, donde el ex priísta José Rosas As
puro hace méritos para canjear la plaza por
algún cargo futuro en el gobierno federal, y
Aguascalientes, gobernado por Martín Orozco,
con un panismo dividido que coquetea con Mo
vimiento Ciudadano. En Hidalgo está el PRI,
con Ornar Fayad, también ansioso por perder
electoralmente para ganar personalmente.

LA COALICIÓN DENOMINADA Va por Mé
xico dejó fuera de su primer anuncio a Oaxaca
(pues esperan cerrar tratos unitarios más ade
lante), donde el muratismo se ha pasado osten
tosamente al flanco obradorista, y Quintana
Roo, donde Carlos Joaquín González (hermano
del tricolor clásico, Pedro Joaquín Coldwell,
hijos ambos del poderoso empresario ya fa
llecido, Nassim Joaquín Ibarra) hace fallidas
piruetas para no parecer priísta y sí opositor.

TAL VEZ PARA dar ejemplo extremo de que
la suprema nómina federal está plenamente
dispuesta a acoger a los ex gobernadores obe
dientes, sin tomar en cuenta e incluso en con
tra de los resultados desastrosos que hubieran
tenido durante sus gestiones, Jaime Bonilla
Valdez se apareció ayer en Palacio Nacional, en
medio de versiones de que ocupará un cargo
relevante, como ya había adelantado el propio
Presidente de la República.

EL CASO MAS escandaloso de la atrabancada
administración en Baja California de Bonilla

Valdez (entre varios que no alcanzaron difusión
nacional) tuvo como motivo la pretensión de
forzar leyes e instituciones para quedarse tres
años más en el Poder Ejecutivo de esa entidad, a
pesar de haber sido elegido sólo para dos.
POR UNANIMIDAD DE votos, los ministros
de la Corte rechazaron las maniobras constitu
tivas de la llamada Ley Bonilla. El ministro pre
sidente, Arturo Zaldívar, precisó que se estaba
frente a un "fraude a la Constitución (...) un
atentado contratos principios democráticos
(...) y una maquinación donde se pretendió vio
lar la voluntad popular".
PREOCUPANTES FUERON CADA una de
las violaciones impulsadas por Bonilla, "pero
apreciadas en su conjunto, e interrelaciona
das, ponen de manifiesto un verdadero fraude
a la Constitución: un efecto corruptor de
rango constitucional". Además, su sucesora
morenista, Marina del Pilar Ávila Olmeda, lo
ha acusado de irregularidades y opacidad en
el manejo del erario.

A PROPÓSITO DE la Corte, ayer un ministro
concedió una suspensión provisional en uno
de tos dos puntos presentados ajuicio por el
Instituto Nacional de Transparencia, Acceso
a la Información y Protección de Datos Perso
nales (INAI) a partir del acuerdo presidencial
del pasado 22 de noviembre que blinda obras y
proyectos del gobierno obradorista.
EN ESENCIA, Y a reserva de la resolución
sobre constitucionalidad que se producirá
más adelante, se obliga al gobierno federal a
justificar legalmente su pretensión de eludir la
transparencia en esos temas al declararlos de
interés público o seguridad nacional. Pero no
se aceptó la impugnación relacionada con la
eliminación de tos procesos administrativos de
licencias, permisos y otros actos normativos,
conforme establece el citado acuerdo.

Y, MIENTRAS UNO de tos villanos favoritos
andresinos, Germán Larrea, uno de tos hom
bres más ricos del país, principal accionista de
Grupo México, contaminante y abusivo por de
finición, se ha reunido con el Presidente de la
República en Palacio Nacional, ¡hasta mañana®
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ROZONES

• Va de nuevo alianza opositora
Con la novedad de que las dirigencias del PRI, PAN y PRD refrendaron su coalición
electoral en cuatro de seis estados para las elecciones a gobernador en el 2022 con tres
candidaturas lideradas por mujeres, aunque, nos adelantan, la cifra puede quedar en
dos luego de que el blanquiazul llevará mano en Aguascalientes y Tamaulipas, estados
que gobierna actualmente, en tanto que en Durango e Hidalgo el tricolor buscará ser
el primero en elegir, tras haber sostenido conversaciones con el aún gobernador, José
Rosas Aispuro, para consensuar el nombre del priista, Esteban Villegas, expresidente
de la CNOP En tierras hidalguenses se impulsa a la diputada federal Carolina Viggiano,
como una de las mujeres que encabezarían la coalición opositora, a la que el PRD se
sumaría para aportar porcentajes mínimos que le multipliquen cargos en los próximos
gobiernos.

• Morelos, la seguridad no vale nada
Que ni un peso vale la seguridad de los morelenses para su gobernador, o al menos esa
es la impresión que algunos legisladores han tenido durante la discusión del Presu
puesto de Egresos 2022 para el estado, pues nos cuentan que el proyecto que presentó
el Ejecutivo estatal no contempló aumentos sustanciales para los rubros más importan
tes, como son la salud, la infraestructura y, claro, la seguridad. Varios se manifestaron
sorprendidos al ver el desdén presupuestal con el que el mandatario estatal trató al
tema que atañe a la población desde antes de que presentara la propuesta a finales de
septiembre, fecha durante la cual varios ya habían hecho un llamado a la Federación
para que atienda la seguridad que, desde entonces, el gobernador ya tenía descuidada
y, en opinión de los propios legisladores, desbordada.
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• Arropo en el Senado al CIDE
Relevante arropo el que recibió ayer en el Senado el movimiento estudiantil del CIDE.
Y es que resulta que de la reunión que integrantes de la comunidad de esa institución
de educación superior tuvieron con legisladores de prácticamente todas las bancadas,
se materializó la posibilidad de que sea citada a comparecer la directora del Conacyt,
María Elena ÁlvarezBuylla. Esto podría ocurrir, nos comentan, el mes próximo. Por
cierto que el Grupo Plural es uno de los que están empujando fuerte que se cite a la
funcionaría. En tribuna, el senador Germán Martínez demandó "justicia para el CIDE",
llamó a José Antonio Romero Tellaeche "director espurio", y remató: "El triunfo de lo
científico es la derrota del prejuicio y el triunfo de lo humanístico, es la derrota del odio,
la humillación y la discriminación". Uf.

• Informe en un momento complejo
Así que Arturo Zaldívar, presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, rendi
rá este día su tercer informe de labores tras un año en el que estuvo en la mira pública
por un artículo transitorio que se agregó de última hora a la reforma a la Ley del Poder
Judicial y que proponía la extensión de su encargo como presidente de la Corte por dos
años. Al final el también llamado "regalazo" fue rechazado y declarado inconstitucional.
Nos hacen ver que el Jefe del Ejecutivo, quien en su momento avaló esa controvertida
reforma, asistirá al Informe del también presidente del Consejo de la Judicatura. Por
cierto que el acto se realizará horas después de que ministros del máximo tribunal
constitucional emitieran sendas resoluciones: una que da un revés a Palacio, al sus
pender una parte del acuerdo que blinda las obras de la 4T. Y otra más que representa
un revés para el INE en su intento por obtener recursos para realizar la consulta de
revocación de mandato.

• La caravana en la CDMX
Resulta que los activistas Irineo Mujica y Luis García Villagrán, organizadores de la
caravana que se encuentra en la Ciudad de México, ahora amagan con hacer incluso
huelgas de hambre si no se atienden sus demandas de regularización permanente. Hoy
tienen previsto reunirse con la titular de la CNDH, Rosario Piedra, para pedirle que los
apoye para ese fin ante el Instituto Nacional de Migración. Sin embargo, en la depen
dencia del Gobierno federal sólo se tiene contemplado entregar la llamada Tarjeta de
Visitante por Razones Humanitarias, mediante la cual los migrantes pueden obtener
trabajo y acceder a servicios de salud. Aunque la cifra de expediciones de este tipo de
documento ha aumentado, hecho en parte atribuible a las acciones de las propias ca
ravanas, ahora que éstas han llegado a la capital han decidido escalar sus exigencias,
nos comentan.

• ¿Efectos de un raspón mañanero?
Luego de que el subsecretario de Salud, Hugo LópezGatell, aseguró que en el Senado
las tabacaleras estaban ejerciendo presión, especialmente sobre el perredista Juan Ma
nuel Fócil, para avalar cigarrillos electrónicos, en la Cámara alta aprobaron, sin modi
ficaciones, las reformas a la Ley General para el Control del Tabaco que habían enviado
de la Cámara de Diputados. En las instalaciones del Senado, nos comentan, incluso se
observó a emisarios de LópezGatell para convencer a los senadores de no ceder a las
presiones de tabacaleras, cuyos cabilderos hicieron presencia. Al final, los 97 senado
res que asistieron votaron en el mismo sentido, es decir, para eliminar la publicidad y
garantizar espacios 100 por ciento libres de humo.
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No son buenos días para la de
mocracia. En todos los conti

nentes, hay presidentes que
gobiernan con un perfil dictatorial y, a
diferencia de otros años, lo hacen sin
vergüenza alguna.

Es de especial preocupación, el común deno
minador entre los gobiernos menos democráticos
y el ataque hacia las universidades, las organiza
ciones de la sociedad civil, los grupos en desven
taja y los migrantes.
No es casualidad que los gobiernos que no

respetan los derechos humanos se sientan ame
drentados por las instituciones —académicas, es
pecialmente— que señalan sus fallas. Pensemos,
por ejemplo, en el gobierno de Viktor Orbán, en
Hungría, que es el defensor de una aberración
conceptual llamada "democracia iliberal" a la que
habría que inscribir en el género de lo que Han
nah Arendt denominó "regímenes totalitarios".
Durante los diez años que lleva su gestión,

Orbán ha atacado a las ONG, a los jueces, a las
universidades, a los medios de comunicación, a
los musulmanes, a los refugiados y hasta a Geor
ge Soros.
En Turquía, Recep Tayyip Erdogan ha si

lenciado las voces de los opositores; en enero de
2016, encarceló a mil académicos que señalaron
las constantes violaciones a los derechos huma
nos en contra de los kurdos.

Además, se ha aprovechado de las tensiones

religiosas con los practicantes del islam para,
desde ellas, jugar sus cartas en una Europa de
la que Turquía termina —y no— de formar parte.
El gobierno de Erdogan aceptó hacerse cargo
del tránsito migratorio y la crisis de refugiados a
cambio de apoyo económico y la posibilidad de
que Turquía se convirtiera en miembro de pleno
derecho de la Unión. Sin embargo, las continuas
violaciones a derechos humanos y la política to
talitaria del régimen anuncian imposible la mate
rialización de la promesa. Al menos, la crisis de
refugiados es de dominio público y hay apoyos,
planes y retribuciones.

En México, no cantamos mal las rancheras:
¡faltaba más! El acoso judicial en contra de 31
científicos, la embestida contra la Universidad
de las Américas —UDLA—, el CIDE, la Universidad
Autónoma de Chihuahua, así como el más recien
te enfrentamiento hacia la Caravana Migrante,
son signos que deben preocuparnos y ocuparnos:
dejarlos pasar sería gravísimo.

Frente a estos atropellos, la pasmosa incredu
lidad de los pueblos —que dieron por sentados
sus derechos y sus libertades— creó el espacio
para el sometimiento, no sólo de los grupos ata
cados, sino de toda la sociedad.

Por ello, lo único que queda hacer es redoblar,
trabajar el triple, defender los valores de la demo
cracia liberal: ¡que los narcisistas todopoderosos
y sus rastreros sicofantes no impidan el paso del
progreso!

Hoy, más que en otros momentos, demos la
bienvenida al diálogo, a la crítica, al disenso, a
los giros democráticos. Tal vez, eso salvaguarde
la paz.
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Es una tragedia la que se
ha vivido en estos días en

Chiapa de Corzo con el cho
que de un camión con 200 mi
grantes ansiados en la caja trasera.
Además de los más de 50 muertos, per

manecen internados 93 migrantes, en su
mayoría centroamericanos.

La tragedia ocurrió el pasado jueves, cerca
de las 4:30 de la tarde, el tráiler pasó por más
de un puesto de control y aun así siguió su ca
mino con más de un centenar de migrantes
hacinados, incluidos niños.
Así pasan todos los días tráileres y miles

de migrantes. Nadie los quiere ver porque
son un negocio millonario.

Hoy, los polleros son parte de grupos cri
minales, así como de algunos servidores pú
blicos de migración y seguridad que "no se
dan cuenta" que estos tráileres circulan con
miles de indocumentados al año.

Es parte de la tragedia que ocurre de ma
nera constante con estos migrantes. La ma
yoría engañados por los polleros, que son
parte de una cadena criminal. Los migrantes
no sólo son extorsionados, sirven de muías
para transportar droga y, en el peor de los
casos, son usados con fines de explotación
sexual.
Muchas de estas caravanas migrantes,

como la que llegó a la Ciudad de México, lo
hacen de una manera escandalosa y agresiva
con las autoridades de seguridad, para que
otros miles puedan pasar sin ser detectados.
Es un tema mucho más complejo, por

que son miles de dólares lo que este negocio
criminal genera, sobre todo cuando estos
migrantes son engañados, amenazados y ex
plotados para que trasieguen droga o entren
al mundo de la trata de personas.

El mismo embajador de Estados Unidos
en México, Ken Salazar, lo ha advertido: los

líderes de las caravanas migrantes se hacen
pasar por defensores de derechos huma
nos, hacen creer a los centroamericanos que
están en su derecho de buscar una mejor
calidad de vida y ya convencidos, sin medir
las consecuencias, emprenden el viaje que,
como lo ocurrido con el tráiler volcado, ter
mina a la mitad del camino.

Las personas de la comunidad LGBT, ni
ñas, mujeres, adolescentes y adultos mayo
res son los grupos más afectados por el delito
de trata con fines de explotación, así lo da a
conocer la ONU.

Muchas mujeres deciden emprender el
viaje solas. Reportes de la Secretaría de Go
bernación indican que durante 2018 el nú
mero de niñas no acompañadas fue de 35.8%
más y para 2019 fue de 41.5%, lo que significa
un aumento de casi seis puntos porcentuales.
Nos tocó ver en alguna cobertura con

migrantes a niñas chiquitas solas. Es una
tragedia humanitaria.

En estas migraciones, las mujeres enfren
tan: mayor riesgo de vivir violencia sexual
y por consiguiente embarazos no deseados
y enfermedades de transmisión sexual, ser
víctimas de trata de personas con fines de
explotación sexual o laboral y por supuesto
el riesgo a contraer Covid19.

El Informe sobre las Migraciones en el
Mundo 2020 elaborado por la OIM, señala
que las pautas de "Feminización de la Migra
ción" se manifiestan no solamente por el cre
ciente número de mujeres migrantes, sino
también a partir de los cambios en los roles
de las mujeres y sus patrones de migraciór

Las mujeres están migrando no sólo como
miembros de las familias, sino también por
su cuenta, teniendo un mayor poder de ac
ción, por ejemplo, como trabajadoras mi
grantes, estudiantes o bajo la condición de
refugiadas.

Para los tratantes, el flujo migratorio es
atractivo para captar víctimas y llevarlas a
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la explotación, no sólo con fines sexuales,
sino en diversas modalidades: trabajos for
zados, tráfico de órganos y adopción ilegal,
entre otros.

La ONU indica que los grupos de delin
cuencia organizada que intervienen en el
tráfico ilícito de migrantes en la frontera
entre México y Estados Unidos, al parecer,
tienen su base de operaciones en México y
Centroamérica.

Corren muy poco riesgo de detención,
pues por lo común se hacen pasar ellos mis
mos por migrantes irregulares y son repatria
dos en lugar de quedar detenidos.

La mayoría de los migrantes entran por
Chiapas, una zona controlada por los Cárteles
de Sinaloa, Jalisco Nueva Generación y del
Golfo, el tráfico de migrantes en esta zona se
ha convertido en uno de los negocios ilegales
más redituables además del tráfico de drogas.

La ruta del Golfo de México que compren
de precisamente Chiapas, Tabasco, Oaxaca,
Veracruz y Tamaulipas es la más utilizada por
los migrantes para llegar a Estados Unidos o
bien por los cárteles que trafican con ellos.

Para estos grupos, organizar y llevar cara
vanas hasta la frontera entre México y Guate
mala es ya una fomia de operar, pues a través
de engaños y con mensajes en redes sociales
comienzan a organizados para que se animen
y emprendan el viaje.

Las autoridades mexicanas estiman que
los polleros cobran por cruzar a los centroame
ricanos a Estados Unidos de 70 mil a 209 mil
pesos, y para quienes viajan desde otro con
tinente el precio se eleva hasta 313 mil pesos.

Pero recordemos que en el tráfico de mi
grantes los precios se fijan de acuerdo con la

nacionalidad, pues los criminales establecen
una base ante los obstáculos para el traslado y
también considerando las posibilidades ecc
nómicas de los mismos migrantes de cada país.

En América del Norte, 25% de las víctimas
del delito de trata son migrantes. Esto es por
que el corredor migratorio MéxicoEstados
Unidos es el más transitado.

Tamaulipas es la entidad con más reportes
de migrantes secuestrados y extorsionados.
La fiscalía estatal tiene 93 averiguaciones pre
vias y carpetas de investigación por secuestro
de migrantes del 2011 al 2020.
Además, este año han realizado 73 ope

rativos en esta entidad, donde se ha logrado
dar con seis mil 316 que eran víctimas de trá
fico ilegal, de las cuáles, se estima que el 34%
son menores de edad, algunos viaj aban solos,
otros acompañados.

Mientras, el gobierno estadounidense re
portó que un millón 255 mil migrantes ingre
saron a ese país por la frontera de Tamaulipas
y Texas de octubre del 2020 a junio del 2021,
esto significa una ganancia de poco más de
150 mil millones pesos.

En esta entidad, el control de la trata de mi
grantes está en manos del Cartel del Noreste
que opera en Nuevo Laredo y una parte de la
frontera chica, entre Miguel Alemán y Mier.

En tanto, "Los Metros", que operan para el
Cartel del Golfo, tienen presencia en Miguel
Alemán, Camargo y Reynosa. Los Ciclones y
Escorpiones, que también están con el Cártel
del Golfo, tiene el control del flujo migratorio
en Río Bravo y Matamoros.

Estos migrantes están expuestos a muchas
tragedias y hoy son vistos como la mercancía
para que grupos criminales ganen dinero.

EN UN OPERATIVO el 3 de diciembre, autoridades migratorias rescataron a migrantes
que viajaban en un tráiler, en Puebla; la SSP local descubrió que la caja había sido adapta
da con estructuras tubulares y depósitos de agua.
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En México, cada día toma más rele

vancia e importancia hacer ejerci
cio, en algunos casos por el placer

de hacerlo, en algunos otros por salud, y
casi en la mayoría por estética y vanidad.

Los lugares para correr al aire libre están llenos el
fin de semana, y entre semana siempre tienen gente
dispuesta a "correr la milla". También es verdad que
los gimnasios y el ejercicio bajo techo, tienen su rele
vancia y sus adeptos.

A los mexicanos nos debe hacer mucho sentido el

ejercicio al aire libre, pues las estaciones del año tie
nen poca variación, y si bien es verdad que los últi
mos y los primeros meses de cada año el frío aumenta,
nada se compara con lo de otros países, sobre todo de
Estados Unidos o Europa, donde las estaciones tienen
personalidad propia.

El cuento de las estaciones viene a colación por el
maratón de Nueva York, que corrí el pasado mes de
noviembre.

Regresar a las calles y a los parques a entrenar es
un gran síntoma de que las cosas están regresando a la
normalidad. El día a día comienza a ser nuevamente

en aparente normalidad, el paso de los meses se ad
vierte por los sucesos cotidianos, más allá del encierro
en donde las horas, los días, las semanas y los meses,
terminaban por ser eternos.

En sí correr el maratón, y hacerlo en Nueva York,
es un suceso fuera de serie, donde el cúmulo de emo
ciones tiene colofón en las calles de la ciudad más cos
mopolita de los Estados Unidos, con miles y miles de
personas que salen a las calles, no sólo a correr, sino
a apoyar a los que vamos corriendo. Por las calles y

barrios históricos, saliendo de Staten Islán y cruzando
ese primer puente que significa casi dos kilómetros en
pura subida, pasando por Brooklyn y Queens donde
los paisanos se desviven en gritos de apoyo, entre
gando sus gritos de aliento al identificar que por ahí
va uno que nació donde ellos, aunque ellos al final
tienen ya sólo el vago recuerdo de lo que es su país
natal. Antes de cruzar otro gran puente con otra subi
da rompepiemas, y previo a llegar a Manhattan, tenía
claro que los paisanos que salieron, también lo hacían
por encontrar a alguien, que, aunque sea a la distancia,
los acercará a sus raíces. A ese pedazo de tierra que
los vio nacer y que casi seguro no los verá morir. En
su mayoría el aliento y el grito va en sentido de año
ranza, es como decirle, con el grito de apoyo, "extraño
tanto lo que dejé atrás", que me llena el alma saber
que alguien sabe o por lo menos siente y escucha, que
donde sea que esté, no va solo.

De camino a Central Park, al doblar, pasando por el
Bronx, mi pensamiento estaba fijo en llegar a la meta,
ya había pasado los primeros 30 kilómetros, mis pier
nas ya estaban flaqueando y empezaban los síntomas
de que estaba por venir lo más complicado, era algo
así como el ocaso del día, algo similar al frío del invier
no que se siente cuando ya está por terminar un año
más y no dejaba de pensar en la cara de quienes esta
ban apoyando y gritando, esos mexicanos que man
dan dólares y que hacen que la economía de los que
estamos de este lado de la frontera, no se vaya por el
caño. Ese grito de apoyo en las calles de NY es un grito
desesperado y por el cual casi me detengo a agradecer.

Entré a la parte final de mi carrera, y mi mente
estaba en tres cosas, terminar la carrera, ver cómo la
gente estaba desesperada por salir de la pandemia, y
en todo lo agradecidos que debemos estar los mexi
canos por el apoyo de los paisanos que viven por allá.
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Concluyeron recientemente las dos
jornadas virtuales de trabajo convo
cadas por el presidente de Estados

Unidos, Joe Biden, para el análisis de la de
mocracia en el mundo. Contrariamente a lo

que muchos críticos señalan, en el sentido
de que no concluyó en compromisos con
cretos paralas naciones asistentes y de ahí
sus limitados resultados, la verdad es que
la cumbre de Biden sí tuvo varios aciertos.

En primer lugar, sirvió para recomponer el liderazgo
de Estados Unidos en el ámbito internacional, donde
poco a poco va recuperando el terreno que había perdi
do, por culpa de Donald Trump, y reconstruyendo sus
alianzas con sus tradicionales socios de Occidente y del
Pacífico. Esto no es menor, ante las renovadas disputas
por el liderazgo mundial que EU sostiene con Rusia y
China, los dos obvios grandes ausentes, no invitados a
la cumbre.

Por otra parte, en el ámbito interno, la administra
ción Biden sigue pagando los costos de las pulsiones
polarizantes y autoritarias, dejadas por su antecesor: el
ataque al Capitolio, la agenda antiinmigrante y racista, y
las iniciativas estatales que pretenden inhibir el voto de
las minorías, entre otras. Estados Unidos no estaba pa
sando, pues, por el mejor momento para ser referente
de la democracia mundial. Biden se propuso revertido,
alejándose radicalmente de los guiños que Trump hizo
a diversos autócratas.

La cumbre sirvió para poner los incentivos en los
lugares correctos. Dado que no era un foro de las Na
ciones Unidas —donde todos los Estados miembro

pueden decidir si asistir o no—, aquí se requería de una
invitación. ¿Qué líder del mundo, fuera del presiden
te de Estados Unidos, estaría en condiciones de hacer
una convocatoria tan amplia, pero delimitando quién
puede asistir y quién no? Claramente era un evento
para el que los gobiernos deseaban ser considerados.
Ahí están a la vista los recursos diplomáticos exhibidos
por quienes buscaron infructuosamente ser invitados y
no lo consiguieron, así como las críticas de los ausentes.

No sorprende que, del continente americano, no
hayan sido invitadas las autocracias consolidadas:
Cuba, Nicaragua y Venezuela. Pero sí fue peculiar que,
de la vecindad "ampliada" al sur, sólo México fuera in
vitado, dejando de lado al triángulo norte centroameri
cano (Guatemala, Honduras y El Salvador), lo cual envía
señales contradictorias en uno de los temas de mayor
interés para la región: el control y orden migratorio.

La agenda incluyó temas relevantes, algunos clási
cos y otros novedosos, para robustecer a las democra
cias: la promoción de elecciones libres, el combate a la
corrupción, el apoyo a organizaciones independientes
defensoras de la libertad de prensa y los derechos hu
manos, así como la reducción de la brecha digital y el
uso de las nuevas tecnologías como instrumentos para
consolidar, y no para socavar, la democracia y el Estado
de derecho.

Cada vez es más cierto que, en el ámbito internacio
nal, dice mucho con quién te juntas y para qué fines. Es
indiscutible que las democracias liberales enfrentan
críticas y desencantos. La impaciencia social, derivada
de los deterioros acentuados por la pandemia, refuer
zan el acecho. Pero los problemas de la democracia se
resuelven con más democracia. Ésa es la manera de
hacer frente a las falacias de los autoritarismos populis
tas. Qué bueno que Biden tenga clara conciencia de ello
y actúe en consecuencia.
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Tras admitir a trámite la contro

versia constitucional que pre
sentó el Instituto Nacional de

Transparencia, Acceso a la Información
y Protección de Datos Personales (Inai)
contra el decreto presidencial que decla
ra de "seguridad nacional" las obras de
infraestructura del Gobierno federal, la
Suprema Corte de Justicia suspendió de
inmediato que se reserve información
generalizada acerca de ellas... pero se
negó a suspender los demás efectos del
polémico documento suscrito por el Eje
cutivo federal, por lo que seguirá la opa
cidad en la realización de esos proyectos.
El Inai señaló que "el Ejecutivo Federal no tiene

atribuciones para ordenar a la Administración Pú
blica Federal el desacato de normas que regulan
el desarrollo y realización de proyectos de obras
de infraestructura, al catalogarlas como tal, lo que
vulnera el derecho a la información", con el que ese
organismo está comprometido a evitar que ocurra.
DE ESTO Y DE AQUELLO...

Por más aparente buena voluntad con la que se fes

tina la apertura de diálogo del Gobierno federal, a tra
vés de la Secretaría de Gobernación, con dirigentes del
PAN, uno de los partidos políticos que más están en la
mira —y sobre todo, en la mente— del Ejecutivo federal,
se duda que los encuentros pactados entre una y otros
para el mes próximo, vayan a llevarse a cabo o puedan
ser duraderos, dado el polarizado clima que prevalece.
La cerrazón y rijosidad características del Gobierno
morenista, por más que se sostenga lo contrario, no
sólo no auguran que algo pueda lograrse sino que, en
pleno adelantado proceso de sucesión presidencial,
puede originar más y quizá peores discrepancias o
¿acaso hay quienes esperan, y crean, que el Presidente
va a cambiar su estilo personal de gobernar?
Por eso en el PRI y el PRD, partidos en los que tanto
dirigentes como militantes son los que mejor y más a
fondo conocen a López Obrador, se rehúsan, al menos
hasta ahora, a acudir a dialogar en Gobernación, con
vencidos de que poco, si es que nada, pueda resultar
favorable para una democracia de la que nada está
quedando.
Más aún, como priistas y perredistas presumen que
nada va a cambiar, sus dirigentes, y también los del
PAN, que conforman la coalición Va por México, anun
ciaron que irán juntos en las elecciones de goberna
dores en cuatro de los seis estados, el año próximo:
Aguascalientes, Durango, Hidalgo y Tamaulipas, y en
los restantes, Oaxacay Quintana Roo, sostienen acuer
dos para que al menos dos de los tres partidos vayan
de la mano.

Rebelión del personal sindicalizado de la Cámara de
Diputados, que reclaman la devolución de sus pagos
de impuestos por bonos de antigüedad y fin de la
legislatura.
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Desde la pasada campaña presi
dencial, Joe Biden intentó con
traponer, al pragmatismo selec

tivo y filotiránico de Donald Trump, un
regreso al compromiso de Estados Uni
dos con la democracia a nivel global. Las
tensiones de Biden con Rusia hacían

esperar una orientación contra Mos
cú. Pero el candidato demócrata llamó

siempre a cuidar el vínculo con China,
tomando distancia del marcado recha

zo del trumpismo hacia el gobierno de
XiJinping.

En cuanto llegó a la Casa Blanca y alistó su equipo
en el Departamento de Estado, Biden incluyó plena
mente a China, junto con Rusia, dentro de su diagnós
tico sobre las amenazas globales a la democracia. Sin
embargo, ese desplazamiento ideológico no deja de
ser selectivo, como el de la política prorrusa y antichi
na de Trump. Lo hemos confirmado en días recientes
al leer la lista de gobiernos latinoamericanos, invita
dos y no invitados, a la Cumbre de la Democracia.

Como era de esperar, Washington excluyó a los
tres países regidos desde normas y prácticas más
ajenas a la democracia: Venezuela, Nicaragua y Cuba.
Pero también propuso aislar a gobiernos que favore
cen diversos giros autoritarios, sin alterar plenamen
te, hasta ahora, el orden constitucional establecido,

como los de Bolivia, Guatemala, El Salvador y Hon
duras. Otro país no invitado a la cumbre fue Haití, un
Estado y una sociedad que sufren una prolongada
crisis integral, en la que se vuelve fútil la diferencia
entre autoritarismo y democracia.

La exclusión de Bolivia, reclamada por el presi
dente argentino Alberto Fernández, en su interven
ción, es un error evidente de Antony Blinken y su
equipo. Luis Arce ganó la presidencia de Bolivia en
unas elecciones democráticas, luego de un golpe de
Estado y un gobierno interino con múltiples indicios
de arbitrariedad y despotismo. El desaire a Bolivia,
miembro de la alianza bolivariana que, sin embargo,
sostiene una interlocución privilegiada con gobier
nos de la izquierda postchavista, como el mexicano
y el argentino, y mantiene una política económica y
social responsable, es un mal cálculo estratégico.

Igual de equivocada es la exclusión de los tres paí
ses del Triángulo Norte de Centroamérica (Guatema
la, Honduras y El Salvador), región que desde hace
años produce los mayores éxodos migratorios hacia
Estados Unidos. Que en algunos de esos gobiernos
se verifican focos de corrupción y autoritarismo es
incuestionable, pero su relegación conspira contra
el proyecto de negociar, con México, una política de
colaboración y desarrollo regional que contenga la
emigración. ¿No era esa iniciativa, encargada a la vi
cepresidenta Kamala Harris, una prioridad de Biden?

En el siglo XXI, la línea que divide las democracias
y los autoritarismos se vuelve cada vez más borrosa.
La diplomacia estadounidense parece no tomar en
cuenta esa complejidad en un momento de fuertes
realineamientos geopolíticos, fácilmente aprovecha
bles por los rivales de Washington en el mundo.
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El desdén

Nada cuadró en la comparecencia del
afamado vocero. De entrada, la opo

sición no debió aceptar que se llevara a
cabo a puerta cerrada en la Jucopo (Junta
de Coordinación Política de la Cámara de

Diputados).
Quizá no había de otra porque en Morena se han dedicado

a cuidar a un funcionario cuestionado, a menudo por filias y
fobias, pero en muchos casos por su trabajo y su desdén hacia
quienes no piensan como él o quienes le critican; el lunes ade
más si algo evidenció es que parece tener la piel delgada.

Morena dejó pasar las cosas y en algún sentido se lavó las
manos. Como suele pasar con los partidos en el poder cuando
funcionarios de su gobierno son señalados lo que hacen es ejer
cer la crítica debajo de la mesa, pero, ay de aquella o aquel que
se atreva a hacerlo públicamente.

La figura del afamado vocero se ha venido deteriorando.
Los resultados que ha arrojado la acción de gobierno contra la
pandemia son desiguales. No tiene sentido escatimar lo que se
ha hecho bien, pero el gran problema que nos ha estado atra
pando está en lo que no se ha hecho.

La fuerza y poder del presente gobierno llevan a que en mu
chas ocasiones todo lo que merezca la crítica ante evidencias
claras la lleven al olvido. Su poder del discurso puede hacer que
en muchas ocasiones hechos no comprobables los conviertan
en verdades.
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Muchas de las declaraciones del vocero merecerían una

revisión y análisis al interior del propio gobierno por sus pro
fúndas contradicciones. Queda la impresión de que al paso del
tiempo el vocero de ser un destacado científico optó por tratar
de mejor asumirse como político y hasta ideólogo.

El proceso ha salido caro, porque además de que no ha per
dido el más mínimo apoyo del Presidente, aunque se digan
muchas cosas en su contra en voz baja, algunas de sus declara
ciones han confundido y desinformado.

Ha tratado a toda costa de quedar bien con el Presidente sin
medir los costos, como aquella declaración, una de muchas, de
que 6o mil personas fallecidas sería una catástrofe; vamos en
más de 600 mil muertes.

La comparecencia era una oportunidad de intercambio de
opiniones. No se trataba de colocar al vocero contra la pared
y si así hubiera sido, presumimos que tiene los arrestos para
defenderse. Se trataba de que nos explicara, a través de las y
los legisladores, cuál es el estado de las cosas y que escuchara
las voces de quienes no piensan como él, porque la verdad en
la pandemia y en la vida es un tema colectivo y no de una sola
persona.

En el fondo subyace también una situación que ha apareci
do con mayor frecuencia. Al gobierno le cuesta trabajo dialogar
y aceptar la opinión de los otros. Un signo favorable pudiera ser
el diálogo en Gobernación con los partidos políticos, habrá que
ver hasta dónde llega y esperar que no termine siendo parte de
una estrategia en donde las conclusiones sean que está visto
que no nos entendemos.

Es un indicador importante, pero en otras circunstancias
hemos visto que no se avanza. El caso del CIDE está cada vez
más revuelto y en buena medida se debe a que seguimos sien
do de la idea de que se quiere arrebatar más que conciliar y
entenderse.

En este marco hubiera sido de enorme relevancia un diálo

go en la comparecencia del vocero para escuchar y escucharse
sobre uno de los problemas más grandes y graves que enfrenta
el mundo.

Sorprende que un personaje de "izquierda", que ha crecido
en medio de avatares de luchas políticas, no asuma el valor del
diálogo y más en un escenario como en el que estamos.

No quería que lo grabaran y a lo mej or que ni le preguntaran,
todo ello en medio del desdén, la complacencia de Morena y
una oposición confusa, difusa, diluida y perdida.
• RESQUICIOS
La Corte suspendió el acuerdo del Presidente en que se preten
de blindar la reserva de información sobre las obras públicas, el
Inai tiene razón. Esto no significa que se suspendan las obras.
Primer capítulo de un largo litigio por venir, aunque desde el
Senado se diga otra cosa.

EL CASO del CIDE

está cada vez más

revuelto y en buena
medida se debe a

que seguimos siendo
de la idea de que

se quiere arrebatar
más que conciliar y

entenderse
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los líderes de la cara

vana migrante instalada en la
Casa del Peregrino, en la capi
tal, parecen estar más renuen
tes a sostener reuniones que la
directora del Conacyt, María
Elena ÁlvarezBuylla, pues
continúan sin dar señales de

vida desde el lunes y aplazan
do el eventual encuentro con

la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, y autoridades fe
derales, en medio de la crisis
detonada por la volcadura de
un tráiler que dejó 56 muertos
en Chiapas

la bancada naranja en
el Senado, que coordina Cle
mente Castañeda, valorará
"profundamente" si permiti
rá la instalación de la Comi
sión Permanente luego de que
en San Lázaro se le informó a
los legisladores que no tendrán
un lugar, lo que calificó de "vil y
vulgar contubernio" entre Mo
renay Va por México, por inten
tar arrebatarles su lugar en esa
instancia. El coordinador na

cional de MC, Dante Delgado,
destacó que los atropellos ocu
rren si los toleran los débiles,
por lo que la decisión "es inde
clinable, tope donde tope".

a días de que conclu
ya el año, el futuro del Inegi se
mantiene en la incertiduinbre

pues Julio Santaella Castell,
cuya gestión acaba el 31 diciem
bre, no ha recibido desde la Pre
sidencia una señal sobre su po
sible ratificación en el cargo pa
ra otros seis años, pero tampoco
se ha hecho público algún even
tual sucesor a partir de enero
próximo y resulta imperativo
que haya claridad. Con el actual
titular hubo resultados en el le
vantamiento de los censos eco

nómicos y el de población y vi
vienda de 2020, este último en
un contexto de pandemia.

cuatro leyes promul
gadas en tres años y una más
a punto de salir del horno son
parte de las cartas credenciales
que la senadora Susana Ilarp
ha puesto en la mesa como pre
candidata de Morena al gobier
no de Oaxaca, estado que el par
tido ve como "seguro" aunque
espera un competido proceso
interno con las aspiraciones del
legislador con licencia Salomón
Jara. Ambos ya mueven sus
piezas, uno con movilizaciones
y la promotora de los derechos
culturales con trabajo territo
rial. A ver.

Fecha: 15/12/2021

Página: 2

Area cm2: 160

1 / 1

Columnas Políticas

Trascendió /Redacción

Redacción

Costo: 19,520

Página 17 de 17

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



ENTRE PARENTESIS

La cultura

antagónica

FERNANDO
ESCALANTE
GONZALBO

Algo de lo más característico en el re
pertorio de la vida pública en Méxi
co del siglo pasado era la vigencia de

una "cultura antagónica": un conjunto de signos,
prejuicios, sobreentendidos, automatismos, fa
vorables de antemano a cualquier forma de pro
testa. Era una especie de resorte antiautoritario,
derivado del relato estereotipado de la historia
patria, que es la historia de las luchas heroicas
del pueblo mexicano en contra de formas injus
tas de autoridad. El esquema se repite, del siglo
XV en adelante, hasta el porfiriato, hay siempre
un gobierno injusto, tiránico, y una rebelión ob
viamente justa; sobre todo eso: obviamente justa,
porque la cultura antagónica estaba integrada al
sentido común.
En las últimas décadas del siglo, la cultura an

tagónica nutrió todas las expresiones de la oposi
ción, de las caricaturas a los discursos o los lemas
en las manifestaciones. Pero en su origen era uno
de los recursos básicos para la justificación del
régimen revolucionario. El mecanismo era muy
simple: se suponía que el gobierno era en realidad
el pueblo en armas, puesto que era la revolución.
Por eso mismo, el gobierno tenía la autoridad mo
ral de las víctimas porque hablaba en nombre de
las víctimas. Y en lógica consecuencia, todos los
demás poderes sociales, todas las demás institu
ciones: iglesias, empresas,
partidos, eran "los podero
sos", ocupaban el lugar del
Porfiriato, es decir, que eran
enemigos del pueblo, y por
lo tanto había que mante
nerlos a raya. La concentra
ción del poder se justificaba
porque el "verdadero po
der" era el de los otros.

En algún momento, cuyo emblema es Tlatelol
co 68, cambiaron las tornas, y el gobierno revolu
cionario pasó a ocupar el lugar del porfiriato —un
gobierno tiránico, al que era necesario resistir.
Siguió vigente la cultura antagónica porque era
el único lenguaje común para hablar sobre la po
lítica, sólo que se convirtió en el lenguaje de la
oposición, y en las manifestaciones volvieron a
estarlas imágenes de Madero o Zapata, pero con
tra el gobierno que era eternamente don Porfirio
(y todo se nos volvía "tienda de raya", "guerra de
castas" y "¡mátalos en caliente!"). Así vivimos los
años de la transición.
Las cosas han vuelto a su cauce. La cultura an

tagónica tiene más vigencia que nunca, el pueblo
es más víctima que nunca, la historia más heroica
que nunca. Otra vez el lenguaje de la protesta es
el recurso básico de legitimación del régimen. De
nuevo el gobierno es el pueblo oprimido, rebelde,
y los opresores son los otros, todos los otros. Es
tá justificado de antemano todo lo que haya que
hacer para someter a los enemigos del pueblo —y
no hace falta ni pedir perdón ni dar explicaciones.
El gobierno, y el partido oficial, y sus partidarios,
tienen de nuevo la alegre arrogancia de los ven
cedores, la de Gonzalo N. Santos, pongamos, y la
indiscutible autoridad moral de las víctimas, que
son víctimas desde hace siglos (para eso sirve la
fantasía aztequista). Es el cierre del largo, lento
ciclo liberalizador que comenzó con la creación
de los diputados de partido en 1963: ¡si la historia
se pudiera quedar congelada allí...!

Está justificad# de
antemano todo lo

que haya que hacer
para someter a los

enemigos clel pueblo
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El dolor Mil cú departamen
to ele carnisalchichoneiia
Parece que hay una pandemia de miguelboseís

mo político por aquí. Primero, la dotora Dresser
anunció el advenimiento del apocalishitde las
dictaduras (no sé si lo sepa, pero en cualquier
dictadura decente no se le permitiría a doña De

nise ejercer de opositora); después, alguien parecido a Ser
gio Aguayo en modo delirante, confunde a AMLO con Díaz
Ordaz de una manera que ni Fox lo hubiera hecho mej or;

para cerrar la pinza aparece el profeta Sicilia con sus besos
de ceniza y alma quebradiza—anunciando que AMLO ha
ce ver a Hitler como miembro de Greenpeace; y como si no
fuerasuficiente con estos ejercicios de circunspección inte
lectual, tenemos aFrancisco Martín Moreno, escritor here
dero de las glorias de Yordi Rosado, con su
"Quióbole con Pinochet" (ha dicho que su
sueño es quemar a quienes hayan votado
por Morena) alegando que el viejo dicta
dorchileno no eraenrealidad un dictador

sino un humanista obligado a responder
con un poquito de rigor a los atrevimien
tos comunistoides de Salvador Allende.

Una narrativa fulgurante, condesada
en La increíble y triste historia de la cándida oposición y
la Morena desalmada.

Narrativa que se refuerza cuando el PRI, PAN y lo que
queda de los Chuchos del PRD, anuncian que seguirán per
diéndose el ascoy que mantendrán su coalición, VaX Méxi
co, para las próximas elecciones con la esperanza de salvar
un mendrugo de triunfos electorales. Gran esfuerzo, valen

chorros, nunca cambien, pero frente a lo que dicen las en
cuestas todo indica que no van a saber ni a melón en las ur
nas, ni siquiera en Aguascalientes donde el propio Markiti
tititito Cortés cree que se los cargará patas de cabra.
Más aún cuando después de buscar un diálogo civiliza

do conla4T, los del PRIANChu hicie
ron lo único que saben hacer: despo
tricar contra la Cua troté. Chale.
Tampoco les va ayudar que Emilio

Zebadúa haya reconocido que su jefa
de jefazas, Cbnyito Robles, desvió re
cursos destinados alos más pobres de
los pobres para que mi licenciado Pe
ña se los inyectara a las piores campa

ñas del PRI. Solo a ellos se les ocurre poner de líder a Javier
Lozano. Además, la Casa Blanca no se iba a pagar sola.
A ver si los líderes del sector opositors no terminan co

mo el dotorMit, trabajando para Chedraui (el súper con
más ofertas dudosas que ni en el Waldo's quieren hacer),
me dicen que embutido enlabotargadela Vaquitade Lala,
bailando por el departamento de carnisalchichonería. —

Parece que hay
una pandemia de
miguelboseísmo
político por aquí
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Ya estaba muy pálido

Al presidente López Obrador se le llena la
boca cuando afirma que el suyo es un go
bierno que se rige por el lema de "por el

bien de todos, primero los pobres". Como eso es una rea
lidad desde el 1 de diciembre de 2018, también se ha de
dicado a revolucionar las conciencias, es decir, a cambiar
la mentalidad de la sociedad para que su pretendida 4T
seapermanente y, según él, eso también ya se volvió rea
lidad. Sin embargo, en medio de tanto logro en sus pri
meros tres años de gestión, hay un pequeño detalle: los
asuntos que le interesan a la gente, sus preocupaciones
del día con día no solo no han sido resueltas, ni siquiera
forman parte de la agenda de trabajo de él ni de su gabi
nete. Hagamos un repaso.

La recuperación económica se frenó. El crecimiento
del tercer trimestre del año fue 0.4 por ciento menor que
la del trimestre anterior. Con ello se dejaron de crear los
empleos necesarios para quienes lo perdieron durante la
pandemia o los jóvenes que desean incorporarse a la vida
productiva tengan empleo. Alrededor de 600 mil perso
nas que tenían trabajo antes de la pandemia no lo han re
cuperado; 2.7 millones de jóvenes han tenido que recurrir
a trabaj os informales mal pagados (subocupación) y 950
mil mexicanos han intentado, sin éxito,
emigrar a Estados Unidos. Por si lo ante
rior fuera poco, la inflación ha crecido de
manera preocupante, 7.4 por ciento en
promedio general, aunque los produc
tos consumidos de manera generalizada
lo han hecho en mayor proporción: gas y
luz, 15 por ciento; productos agropecua
rios, 14 por ciento.
¿Ha sabido usted de alguna medida

anunciada por el Presidente o los titulares de Hacienda y
Economía para incentivar el crecimiento, frenar el alza de
precios y atraer inversiones para crear empleos bien pa
gados? Absolutamente ninguna Al contrario, se empeñan
en la reforma eléctrica que producirá todo lo contrario.
Por la pandemia, según el Inegi, 2.3 millones de niños

yjóvenes abandonaron la escuela, casi 10 por ciento del
total de la matrícula educativa del país. Ello significa con
denarlos de por vida a la pobreza. ¿Ha oído usted que la
secretaria de Educación se haya referido al problema y
anunciado acciones para hacerlos regresar a las escue
las? Nada, absolutamente nada. ¿Aqué se dedícala maes
tra Delfina?

El Inegi también nos informó que, por la desaparición
del Seguro Popular, 16 millones de mexicanos se queda
ron sin servicios de salud. ¿Ha escuchado usted algún plan
especial para que el Insabi pueda ofrecerles a labrevedad
los servicios médicos y las medicinas gratis prometidas
por AMLO desde hace tres años? Si ni siquiera han po

dido resolver el abasto de medicinas,
¿cuándo cree usted que nuestro siste
ma de salud será como el de Dinamar

cay Noruega?
Los homicidios se mantienen ele

vados pese al plan en los 50 munici
pios más violentos —nadie conoce sus
detalles—, más municipios se incor
poran a la geografía del terror y los fe
minicidios van al alza. ¿La Secretaría

de Seguridad o de la Defensa han propuesto algo diferen
te para reducir ambos fenómenos? No. Siguen instalados
—igual que el Presidente— en su fantasía de los abrazos y
no balazos. La lista puede continuar con otros problemas
irresueltos e ignorados, como la vacunación de los meno
res, la migración, la corrupción, la degradación del medio
ambiente. ¿Qué entenderá el Presidente por gobernar?
Hace poco en una visita a Oaxaca dijo que ya le urgía de
jarla oficina de Palacio e irse de gira, porque se estaba po
niendo muypálido. Sin comentarios,

¿Cuándo cree usted
que nuestro sistema
de salud será como
el de Dinamarca

y Noruega?
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Un chivo respiratorio
Algunos empresarios de quienes no sabremos su nombrese han arrepentido,

cuenta el Presidente, por oponerse a la reforma eléctrica. Gilga se arrepiente como
los empresarios mexicanos, faltaba más. Y de rodillas implora algo, lo que sea

Una pregunta importante:
¿Rosario Robles es un chi

vo respiratorio? Qué difícil.
Unos dicen que es una pre
sa política, lo cual es sin du

da; otros afirman que en complicidad con
Zebadúa inventó la estafa maestra, lo cual
parece cierto, Dios de bondad. Repantiga
do en el mullido sillón del amplísmo estu
dio, Gil releyó: "Así que arrepentios y con
vertios para que sean borrados vuestros
pecados; para que vengan de la presencia
del Señor tiempos de consuelo". Aigoeei.
El que oculta sus pecados no prosperará,
mas el que los confiese y se aparte alcanza
rá misericordia.
Ya con la misericordia en brazos, Gil

meditaba: estos son los lingüistas del futu
ro. Por lo demás, Gamés presencia sus pe
cados y espanta a los del porvenir. Algunos
empresarios de quienes no sabremos su
nombre, se han arrepentido, cuenta el Pre
sidente, por oponerse a la reforma eléctri
ca. Gilga se arrepiente como los empresa
rios mexicanos, faltaba más. Y de rodillas
implora algo, lo que sea.
Una nota de Manuel Espino en su perió

dico El Universal informa que "un juez fe
deral rechazó frenar el decreto emitido en

noviembre por el presidente Liópez Obra
dor, en el que declaró las obras y proyectos
de seguridad nacional".
"El titular del Juzgado Segundo del Dis

trito de Amparo y Juicios Federales en el
estado de Querétaro negó la suspensión
provisional en un juicio de amparo promo
vido contraía expedición del acuerdo en el
Diario Oficial de la Federación (...) Afina
Ies de noviembre, el promovente recurrió
a la protección de la justicia contra esta
medida administrativa, con el argumento
de que el decreto presidencial es violatorio
de los artículos constitucionales 1,6,25,73
fracciones XXIX. (...)".
El pasado jueves, el juez admitió a trá

mite la demanda de garantías; sin embar
go, ese mismo día negó al promovente la
suspensión provisional de los actos recla
mados que a continuación se señalan: "La
expedición del Acuerdo por el que se ins
truye a las dependencias y entidades de la
Administración Pública Federal a realizar

las acciones que se indican, en relación con
los proyectos y obras del Gobierno de Mé

xico considerados de interés público y se
guridad nacional, así como prioritarios y
estratégicos para el desarrollo nacional".
Todo este rollo casi incomprensible vi

no a parar en un hecho extraordinario. Gil
lo leyó en su periódico El Universal: "La
Suprema Corte de Justicia de la Nación
frenó los efectos del acuerdo publicado por
el Ej ecutivo federal para blindar la reserva
de información relacionada con las obras
prioritarias impulsadas por el Presiden
te". Tremendo madrazo, oh, sí. No deja de
ser motivo de optimismo que la división de
poderes exista. Menos mal que mal y mal.
El Presidente está que trinay en la maña
nera le dará dos cachetadas a la Suprema
Corte, ni modo. Mientras tanto en Perú, al
tos funcionarios mexicanos enseñan a los

peruanos a regalar dinero y crear una base
social, les enseñan a mentir, a desinformar,
vabien Gil o se regresa.

Refuerzo
Gil asistió puntual a la vacuna de refuer
zo contra el covid. La primera vacuna lo
mando a la cama con una reacción de pa
dre y señor nuestro; la segunda, le hizo los
mandados; ¿que ocurrirá ahora? Mientras
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Gamés escribe estas líneas el miedo lo do
mina. ¿habrá fiebre, dolor de huesos, triste
za inexplicable, impedimentos psíquicos,
ojos enceguecidos por la irritación, pies sin
fuerza para trasportar al cuerpo? Gil espe
ra como un soldado en su trinchera.

Todo es muy raro, caracho, como diría
Baruch Spinoza: "No me arrepiento de na
da. El que se arrepiente de lo que ha hecho
es doblemente miserable".

Gabinete de curiosidades
Chivo expiatorio: tal como aparece en el
Levítico, unos de los libros del Pentateu
co en el Antiguo Testamento, los judíos lla
maban Chivo expiatorio, o Chivo emisario
al chivo sobre el que el Sumo Sacerdote ha
cía recaer todos los pecados de Israel, an
tes de enviarlo con el nombre de Azazel al

desierto, donde se le dejaba libre para que
muriera de hambre y sed.
Se dice de la persona que paga por todas

las culpas cometidas por otros, y además es
hecha responsable de las desgracias de los
demás.

Gils'enva

El que oculta sus pecados
no prosperará, mas el que
los confiese y se aparte
alcanzará misericordia
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Guatemala se aplica,
aquí en la baba
LapolicíaguatemaltecayacapturóalSpoíZe

ros, incluidos cinco policías probablemen
te relacionados con mexicanos en el tráfico

de personasyespecíficamente lasque fueronretacadas
en la caja del tráiler que volcó el jueves provocando 56
muertesy algo más de un centenar de lesionados.
MILEiVíOinformóayerque"entreloscapturadoses

tán Herlyn Salguero y Francisco Salguero, quienes pue
den tener conexión"con delincuentes en Chiapas que
viven de expoliaraquienes, desde Centroaméricay otras
regiones del mundo, escapan del hambre y la violencia
Simultáneamente, los gobiernos de México, Estados

Unidos, Guatemala, Honduras, Ecuador y República
Dominicana instalaron el lunes lo que llamaron Grupo
de Acción Inmediata (que se anunció el viernes) "para
dar conlos responsables de la tragedia", o sea, las bandas
que desde hace muchos años operan en esa zona conti
nental sin que los gobernantes implicados acordaran
con oportunidad trabajar de manera conjunta
En rigor, el nombre debiera ser de acción tardía,

porque el de los migrantes es un viejo drama en que
lo evidente ha sido el desinterés de las autoridades de

esos países por desmantelar a las organizaciones de la
delincuencia organizada dedicadas aese giro criminal.
Pero los polleros no son los dos o tres malhechores

que suelen acompañar a los migrantes en su viacru
cis entre las fronteras norte y sur de México. Traba
jan con la complicidad de enganchadores, choferes

y empresas de transporte de
carga, así como una telaraña
de servidores públicos (poli
cías municipales, estatales y
federales; agentes migrato
rios, militares, juecesy secre
tarios de juzgado) tanto gua
temaltecos como mexicanos.

Desde el domingo, infor

mó el gobierno guatemalteco,
su Policía Nacional "llevó a cabo operativos en los de
partamentos de Izabal, Xela, Petén, Rabinal y Cubul
co, donde detuvieron a 13 presuntos integrantes de una
red de traficantes", dice la nota de MILENIO.
¿Y el gobierno mexicano qué?
Hasta donde van las cosas, aquí todos se lavan

las manos.

¿Cómo fue posible que el tráiler de lii m uerte no fuera
detectado por los caminos que circuló antes de volcarse?
Se resalta como causa el "exceso de velocidad". El

comandante de la Guardia Nacional afirmó que ese
vehículo no pasó por algún retén. Y el presidente Ló
pez Obrador dijo que la tragedia impone que el proble
ma migratorio, prácticamente, lo resuelva el gobierno
estadunidense.

¿Ylos mexicanos que debiendoypudiendo haberlo
detectado no lo hicieron?

Más allá de los cuatro retenes que se niegay por los
que muy probablemente pasó, ayer se reveló el video
con la evidencia de que en la caseta de cobro de la ca
rretera Chiapa de CorzoTuxtla ese tráiler cruzó ante
dos camionetas estacionadas del Instit uto Nacional

de Migración y dos horas después pasó una más de la
misma institución.
Ese punto es el más usado en el tráfico de personas

que son internadas por La Mesilla pero aquí en Méxi
co, como en la viej a radioserie del Monge Loco, ¿nadie
sabe, nadie supo, ni nadie lo sabrá...? ^ —

La unidad cruzó
ante dos camionetas

estacionadas del
Instituto Nacional

de Migración
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El 'ongi etorri'
a David Pía
Un magistrado de la Audiencia Nacional ha
llamado a declarar el 21 de diciembre a Mi

kel Albisu, en el arte Mikel Antza, en calidad
de imputado por el asesinato de Gregorio
Ordóñez el 23 de enero de 1995. Antza fue

dirigente de la banda terrorista entre 1994 y
2004, y corresponsable, por tanto, de la deci
sión de asesinar al teniente de alcalde de San
Sebastián. El asesinato de Ordóñez fue ex

plicado por los terroristas como «el hundi
miento del buque insignia del fascismo espa
ñol. El Partido Popular se encuentra a la es
pera de la alternancia para profundizar en la
represión democratizada por el PSOE».
Mientras, hemos sabido que Rufi Etxe

berria, dirigente de la izquierda abertzale
desde que entró en la Mesa Nacional de HB
en 1985, iba a dejar su cargo en Sortu en el
congreso que va a celebrar el próximo mes
de enero, aunque seguirá vinculado a la or
ganización no se sabe en calidad de qué, al
go que en realidad nunca se supo, porque
ese mundo nunca ha sido un modelo de trans

parencia. De todo se cansa uno, por lo vis
to y con esa vieja afición a la clasificación
ornitológica entre halcones y palomas, va
le decir duros y blandos, abandona uno de
los duros, lo que suscitará algún entusias

mo contenido entre las almas pías: es un pa
so adelante, aunque es de esperar que sea
seguido por otros, etc. Esto ya había pasa
do el 18 de octubre cuando Otegi compare
ció junto a Arkaitz Rodríguez para mani
festar que el dolor de las víctimas nunca de
bió haberse producido y decir ya por la tar
de y en familia que «tenemos 200 presos en
la cárcel y si para sacarlos tenemos que vo
tar los Presupuestos, pues los votamos». So
lo Patxi López es capaz de sostener que Ote
gi trataba de engañar a los suyos «sabiendo
que lo que dice es imposible».
Ahora, la baja de Rufi va a ser compen

sada por el ascenso de David Pía, el últi
mo jefe del aparato político de ETA que va
a debutar en la dirección de Sortu en el con

greso de enero. Pía fue uno de los tres eta
rras (junto a Iratxe Sorzabal e Izaskun Le
saka) que comparecieron ante los medios
con su capucha blanca y su remate de txa
pela negra para leer hace 10 años el comu
nicado del cese de la violencia. Va a ser lo

de Pía un gran ongi etorri, aunque lo ha
gan sin bengalas.
Hace dos meses, Pía era entrevistado en

el programa Planta Baixa de TV3, donde
se lució en plan analista, como si fuera Pa

blo Iglesias en tertulia. Dijo cosas nota
bles: «La lucha armada no era algo que hi
ciéramos de forma gustosa», en lo que vie
ne a coincidir con algo que he sostenido
siempre: no eran psicópatas, que mataran
por vicio; eran totalitarios que mataban por

el poder. Hizo cumbre al pedir «disculpas
a las personas afectadas sin haber tenido
responsabilidad en el conflicto» y se mos
tró partidario de afrontar no solo las con
secuencias, sino también las causas. Estas
dos razones no constituyen novedad algu
na. Hace casi nueve años eran exactamen

te las mismas que aducía Txeroki en febre
ro de 2012 ante el Tribunal de lo Criminal
de París. Se mostraba razonablemente sa

tisfecho Pía de su contribución a la paz,
aunque no está muy seguro de que se pue
da hablar de paz con 200 personas encar
celadas. Pero nadie puede luchar contra su
destino. Ya lo había dicho Pakito en Egin:
«ETA no es un problema sino una organi
zación que lucha para conseguir la paz».

«No eran psicópatas,
eran totalitarios que
mataban por el poder»
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El coordinador general de EH Bildu, Arnaldo Otegi, en una reciente comparecencia, araba press
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ITINERARIOS

EPIGMENIO
IBARRA

Ponerse cera en los oídos

£!
¦ e nos acabaya 2021. Tres años conunapan

i j demiadepormedioylaerisiseconómicaglo
P W bal que el virustrajo consigo—llevaya de tra
vesía Andrés Manuel López Obrador. Atado al mástil
navega, con viento a favor y de tormenta en tormenta,
pidiendo a la ciudadanía, a sus compañeras y compa
ñeros de movimiento, a las y los funcionarios y miem
bros de su gobierno que hagan acopio de coraj e, abran
bien los ojos, se aseguren de no soltar los remos, de no
perder el rumbo ni el ritmo y de ponerse cera en los oí
dos para no escuchar el canto de las sirenas.
Pese a sus muchos esfuerzos por provocar el naufra

gio del gobierno de la Cuarta Transformación, poco ha
logrado la derecha conservadora Miles de millones de
pesos, centenares de miles de líneas ágata en la prensa,
horas, días, semanas y meses enteros de comentarios,
reportaj es, montaj es, entrevistas a modo en la radio y
latv, millones de mensajes enla red, todo les hafallado.
Ahí sigue adelante, ampliando sus márgenes de

aceptación ciudadana, el Presidente. Ahí vemos ahora
a los rij osos del PAN, sentándose en la mesa a dialogar;
y a los del Pili, renegando de su fe neoliberal. Ahí están
también, haciendo el ridículo y malgastando el dinero
que les da—a través de laUSAID— la embajada de los
Estados Unidos, las "agrupaciones de la sociedad civil"
y los intelectuales orgánicos que hablan, sin que nadie
los reprimay sin que nadie les crea —ni siquiera sus pa
trocinadores— de una supuesta dictadura.
En estos tres años se han sentado las bases para la

transformación del país. Los programas del Bienestar
comenzarán, en los próximos tres, a calar más hondo
en la sociedad —ya, en medio
de la crisis económica, salva
ron del hambre a millones

de familias—; al tener rango
constitucional no podrán ser
tocados por la oposición y la
mayoría legislativa asegura
rálos recursos necesarios pa

ra su operación.
Pensiones para los adultos

mayores, becas para personas con discapacidad y estu
diantes de todos los niveles, apoyos directos a escuelas y
programas como Sembrando Viday Jóvenes Constru
yendo el Futuro habrán de fortalecer en este país, al que
el viej o régimen convirtió en una enorme fosa clandesti
na, el tej ido social que, casi deshizo, laletal combinación
de violencia, corrupción e impunidad imperantes en el
pasado. No sonlimosnas, nipopulismo; esjusticiasocial,
el único cimiento posible para la paz.
Desplegada por todo el territorio estará, antes de

concluir el sexenio, la Guardia Nacional; y, ocupado en
servir al pueblo con herramientasy no combatiéndolo
con las armas en la mano, estará el ej ército al que, más
allá de los cambios profundos de mando, de misión,
de doctrina, de composición de la fuerza y de orden
de batalla que ya han ocurrido, habrá de transformar
el haberse dedicado a construir algunas de las grandes
obras de infraestructura, bienes de la nación de los que
habrá de convertirse en guardianes.
López Obrador tiene perfectamente definida su ho

j a de ruta; por eso digo que se ha atado al mástil. No es
catimará un segundo de su tiempo para hacer lo que
las y los votantes le ordenamos en el 2018. Como salió
del pueblo, al pueblo quiere cumplirle y luego al pue
blo quiere volver al terminar su encargo en el 2024.
(Lo hará antes, incluso, si los resultados de la consulta
de revocación de mandato le son adversos.) ¿Y las y los
ciudadanos que por él votamos? ¿Y quienes aspiran a
sucederlo? ¿Seremos todas y todos capaces de acom
pañarlo en la travesía y de consumar, colectivamente,
esta odisea ciudadana? Yo creo que sí. ¿Y tú?

Pese al esfuerzo
por provocar el

naufragio, poco ha
logrado la derecha

conservadora
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Madriza en Querétaro
Es queyoya tampoco me

pertenezco, dijo el desprendido.
Florestán

Í7
¦p 1 martes 28 de septiembre, el gober

j nador electo de Querétaro, el panis
ta Mauricio Kuri, invitó a comer sus

antecesores. Ala mesa en el restaurante Josecho,
allí cerca de la plaza de toros, en aquella ciudad,
llegaron los ex gobernadores priistas Enrique
Burgos y Mariano Palacios, y panistas Francisco
Garrido y el saliente Pancho Domínguez.
El encuentro era una expresión de cordialidad

política, pero se fueron calentando.
Era casi una competencia de quién la habíate

nido más grande como gobernador y empezaron
conlas condiciones en que cada uno había entre
gado el gobierno a su sucesor.
Y así llegó a Calzada, quien afirmó haberle de

jado 3 mil millones de pesos en caja a Domín
guez, lo que éste desmintió, aquél reiteró hasta
que el aún gobernador enfunciones le reviró más
fuerte y el priista se levantó, se fue hacia a él y le
dio un puñetazo en plena cara.
Domínguez cayó, pero se levantó y le contes

tó con otra serie de golpes. Los dos cayeron al
suelo, como en cantina, enzarzados tirándose
golpes e insultos.
Fue cuando quiso intervenir el dueño para sepa

rarlos,yle descontaron por redentor. Recuperados
y enpie, agarraronbotellas de lamesay se siguieron
dando hasta que, por el cansancio, hubo un espacio
para que los separarany la comida de civilidad polí
tica terminó como el rosario de Amozoc.

Espero que el gobernador Kuri no los vuelva
a reunir, si ya sabe cómo son para qué los invita.
Esto, que apenas trasciende hoy, lo recupero

ahora que la oposición dice que va a ir junta.

RETALES

1. NOMRRAMIENTO. Si no llega hoy la pro
puesta presidencial sobre si Julio Santaella re
pite para un segundo periodo en la presidencia
del Inegi o va uno de los suyos, el caso se irá a la
Permanente. Tampoco se ha procesado su pro
puesta para que Celia Maya sea magistrada de la
Judicatura Federal, tras ser reprobada dos veces
y con cero votos, cuando la propuso para ministra
de la Corte y perdió otras tres las elecciones para
gobernadora de Querétaro. La quiere; La Perma
nente se instala hoy;
2. FINTA. Dice Alejandro Moreno que irá en
alianza con PAN y PRD alas elecciones de gober
nador en Aguascalientes, Hidalgo, Tamaulipas y
Durango, pero no en Oaxaca ni en Quintana Roo.
Lo de Oaxaca es una decisión de Moreno, él sabe
por qué, y lo de Quintana Roo, de Marko Cortés.
MC irá solo. La oposición, dividida, operando en
favor de López Obrador; y
3. INTERVENCIÓN. Con el secretario de Ha
cienda, Rogelio Ramírez de la O., viaj aron a Lima
en apoyo del gobierno de Pedro Castillo la subse
cretaría de Bienestar, Ariadna Montiel, y la direc
tora de la Amexcid, Laura Elena Carrillo. No ha
dicho cuál fue la misión de Ramírez de la O., en
el apoyo de López Obrador al presidente de ese
país, en plena crisis política interna. ¿Hará un in
forme al Senado?^™
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Algo más sobre
la historia de

carne y hueso

Un día nuestra maestra de

historia en El Colegio de
México, Josefina Vázquez,

durante unas clases sobre la Indepen
dencia trató de hacernos sentir lo que
pudo haber sido, para la próspera co
munidad de Guanajuato de 1810, la
aparición de su ilustrado contertulio,
Miguel Hidalgo y C ostilla, Padre de la
Patria, convertido en el jefe de una re
belión sangrienta.

Dijo:
—Es como si un día se apareciera

aquí frente a El Colegio don Daniel Co
sío Villegas, al frente de una turba ar
mada de machetes, y diera la instruc
ción de quemar el edificio y degollar a
los que estuviéramos adentro.
El Colegio de México estaba enton

ces en las pacíficas calles de Guanajua
to de la colonia Roma, era un modesto
edificio de cuatro plantas, la mayor de
la cuales, la prime
ra, estaba dedicada a
labiblioteca.

Cosío Villegas era
entonces el supre
mo sacerdote de la

pequeña comunidad
que era El Colegio, la cual él había ayu
dado a fundar, de la que había sido di
rector exigente, donde había radicado
el proyecto de su Historia Moderna de
México y empezaba a plantearse el de
la Historia déla Revolución Mexicana.
Creo que aquella comparación de

Josefina Vázquez era una chispa salida
del hogar de la enseñanza de la historia
de su maestro Edmundo O'Gorman

quien, como referí aquí el lunes, busca
ba unir la experiencia del conocimien
to de la historia a la imaginación perso
nal, inducir la analogía del pasado con
el presente de cada quien.
Lo hacía mediante preguntas que los

alumnos debían responder, no porque
hubiera respuestas correctas o inco
rrectas a ellas, sino porque les invitaba
a sentir lo que la historia significaba o
podía significar para ellos, lo que po

día decirles sobre sus
ideas, sus creencias,
sus pasiones.
La historia parece

lej ana, pero está muy
próxima a nuestro
corazón en las admi

raciones y los rechazos que nos pro
vocan sus tiempos y sus actores. El
pasado vive en nosotros y nosotros
en él, con más carne y hueso de lo
que pensamos.
Es por eso que quien pretende

cambiar o reescribir el pasado pue
de sacudirnos más íntimamente que
quien quiere simplemente gobernar
el presente.^™

Parece lejana, pero
está muy próxima a
nuestro corazón
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El mezcal
neoliberal

Dentro de las característi
cas del tan mencionado

neoliberalismo es que la
distribución de valor entre los que lo
componen por lo general está sesga
da hacia los que aportan el capital. Y
este es el caso de la industria del mez

cal. De acuerdo con FIRA (Fideico
misos Instituidos en Relación con la

Agricultura), en México se producen
7 millones de litros de mezcal al año,
con un valor aproximado de 5 mil mi

llones de pesos antes de impuestos,
es decir, un promedio de 675 pesos
por litro, en su mayoría producidos
por mil 500 productores sin marca
propia que venden el litro en 200 pe
sos promedio a empresas que lo aco
pian, es decir, a una tercera parte de
su valor.
En Santa Catarina Minas, Oaxaca,

lugar que visité este fin de semana,
la apropiación del valor agregado de
tan preciada bebida se debe como to
do en el campo: la falta de economías
de escala por falta de
capital, que da paso
al coyotaje, acopio y
comercialización de

grandes compañías
que sí lo tienen.
En contraste, he

estado en contacto con una compa
ñía especializada en el cultivo y co
mercialización de frutos rojos, que
su condición para desarrollar una
zona de productores es que sean to
dos pequeños propietarios, donde
la aportación de la tierra y mano de
obra ocupan dos terceras partes del
precio final. Y su retorno ala inver

sión es cercano a 40 por ciento. Es
decir todos ganan.
En mis conferencias, entonces, de

fino a las empresas neoliberales como
aquellas que maximizan la rentabi
lidad del capital, lo que obstruye una
contribución justa a los que aportan
otros factores de producción. Y la in
dustria del mezcal es un ejemplo de
este tipo de empresas.
Es ahí donde entra la labor del Es

tado, objeto de mi reclamo. Los mez
caleros necesitan organizarse en coo

perativas para ganar
economías de esca
la. Necesitan finan

ciamiento para las
labores de embote

llamiento, empaca
miento y comerciali

zación. Pero, de manera importante,
necesitan también ser tratados como
productores artesanales que deberían,
con el objetivo de preservar nuestros
productos culturalmente ancestrales,
tener prerrogativas en materia de im
puestos, que en su totalidad conforman
másde70por ciento del precio de ven
ta en el caso del mezcal.

En México se producen
7 millones de litros de
esa bebida al año
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La crisis
de la DEA

Al avanzar en años recien

tes la agenda de despena
lización de drogas tanto

en Estados Unidos como en Améri

ca Latina, la Agencia Antidrogas Es
tadunidense (DEA) ha enfrentado
inercias que van desde leyes que vigi
lan más su funcionamiento habitual
hasta el tamaño del presupuesto que
reciben para actuar.
Bajo esta atmósfera de fin de siecle

han aflorado algunos casos internos

que muestran el deterioro en sus ope
raciones para supuestamente comba
tir a los cárteles de la droga. Caso re
ciente es el del agente especial José Iri
zarry sentenciado a 12 años de cárcel.
Según la investigación del Departa

mento de Justicia, Irizarry desvió por
lo menos 9 millones de dólares de efec
tivo incautado en operativos encubier
tos, con los cuales fue adquiriendo a lo
largo de siete años autos Land Rover,
una casa en Cartagena de Indias yj oyas
como un anillo de diamantes Tiffany
que le fue incautado
a su esposa Nathalia
Gómez, también pro
cesada por lavado de
dinero, tras crear una
empresa fantasma a
través de la cual dis

frazaban el ingreso de recursos ilícitos
a su patrimonio.
Junto con Irizarry participó un

funcionario público de Colombia no
identificado en los documentos del

juicio, aunque se asegura que este
personaje usó su parte para comprar
un Lamborghini Huracán Spyder.
Irizarry no era un agente cualquiera.

Había trabajado en sendas operacio
nes de Miami y Washington. Renun
ció en 2018 y un par de años después
fue detenido.

Aunque la DEA emitió un comuni
cado reprobando su actuación, Iriza
rry no es un caso aislado al interior de
la dependencia, según dijo su aboga
da al NYT, insistiendo en que su clien
te había sido corrompido al entrar a la
DEA, donde ya existían prácticas co
mo la que él cometió. Otro agente anti
drogas, Chad Alian Scott, también fue

procesado hace unos
meses por robar per
tenencias de un pre
sunto narcotrafican
te detenido.
La DEA es un ente

cada vez más anacró

nico, ya que el discurso que le daba sen
tido a su existencia (el de la guerra con
tra las drogas) se encuentra en crisis y
es cada vez más una falacia no solo para
un sector de la sociedad, sino también,
eso parece, para varios de sus agentes,
que quizá por eso prefieren desertar, o
bien, tratar de sacar algún botín de un
barco que se hunde.

José Irizarry no es un
caso aislado al interior

de la dependencia
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Zebadúa, la FGR
y el cinismo

Hace muchos, muchos, de

masiados años que la in
vestigación criminal no

es algo que hagamos en México.
Los programas y filmes policia

cos estadunidenses, los británicos 
siempre los mejores— o escandinavos
que consumimos en nuestras televi
siones son en comparación a nuestra
realidad pura ciencia ficción.
Por muchos años la receta para ob

tener algunos resultados enla persecu
ción de delitos y su j udicialización eran

la flagrancia, y en caso de no agarrarlos
cometiendo el delito, la tortura para
obtener confesiones o delaciones sin

importar si eran o no ciertas. Lo sabían
policías, ministerios públicos, policías
judicialesyjueces.
La reforma al sistema de justicia

penal de hace trece años intentó cam
biar eso. Algunos estados lograron
avances, la mayoría ninguno. No era
sencillo el cambio y a él se opusieron
muchos, desde aden
tro del sistema y des
de afuera: la mayoría
de los viej os abogados
defensores odiaron el

nuevo sistema de jus
ticia penal.
En el sistema de justicia federal el

cambio nunca sucedió y enfrentaron
un problema, el asunto de la tortura
generalizada se volvió más complica
do a la hora de llegar con los jueces, se
pusieron algunos límites, nunca sufi
cientes, al arraigo —donde buena parta
de los maltratos sucedían— y los jueces
comenzaron a ser un poco más cuida
dosos con lo que les presentaban.

Tardaron, pero han encontrado el
nuevo método. La prisión sencilla y la
extorsión para salir.
El nuevo sistema de justicia redujo el

estándar para vincular a proceso a una
persona, así que ampliando el catálogo
de faltas que merecen prisión preven
tiva oficiosa hoy encarcelan a muchos
más. Y las cárceles mexicanas sí son
una forma de tortura.

Ya en prisión o con la amenaza de la
prisión se utiliza otra
figura del nuevo siste
ma, se desvirtúa, y con
seguimos confesiones
y delaciones. El criterio
de oportunidad.
Por mencionar al

gunos: Emilio Lozoya, Juan Collado, lo
intentaron con Rosario Robles y ahora
Emilio Zebadúa; sí, él, quien ahora, po
brecito, está dispuesto a contarlo que
sea embarrando a quien sea con tal de
no ir a prisión. El cinismo de Zebadúa.
Por cierto, nada de esto tiene que ver

con la justicia, mucho menos con "in
vestigar" nada. Eso está en las series y
en las películas extranjeras.

Las cárceles
mexicanas sí son una
forma de tortura
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Jaime Bonilla sigue deshojando la mar
garita. Dos reuniones privadas con el
presidente en Palacio Nacional no han
sido suficientes para saber, bien a bien,
a qué dependencia federal irá.

Y es que el ex gobernador de BC puede
decidir a dónde le gustaría ir. Ayer en la tar
de circuló en redes sociales que iría a Bu
careü como subsecretario de Gobernación.
Si se confirma 1» versión, lo

que está por verse, sería un movi
miento que diría más sobre el fu
turo de Adán Augusto López que
sobre Bonilla.

Bonilla es un político pragmático, acos
tumbrado a dar resultados. El presiden
te necesita alguien que aterrice sus ideas.
Lo claro es que el ex gobernador, afi

cionado de hueso colorado al rey de los
deportes, seguirá siendo parte de la 4T.

MC verdadero opositor
La dirigencia del Movimiento Ciudadano
perfila una nueva estrategia: aparecer co
mo la única oposición verdadera a la 4T.
El enojo por haber perdido su lugar

en la Comisión Permanente fue el deto

nador. Dante Delgado comenzó a refe
rirse al PRI y el PAN como los nuevos
aliados del gobierno, con lo que piensa
acaparar, para el MC, el vasto terreno
de la oposición.
Puede funcionar. £1 PAN ya

acordó volverse visitante frecuen
te de Bucarelí y el PRI puede se
cundarlo en cualquier momento,

lo que contribuiría a afianzar la
sensación de que el MC es el úni
co que tiene una alternativa real
mente distinta.

MC todavía está lejos dei fogón, es
cierto, pero gobierna dos estados claves,
Nuevo León y Jalisco, y tiene docenas
de alcaldías, entre ellas Monterrey, que
no es poco.

Darán la pelea
La coalición "Va por México" dará la
pelea. Formalizó su. intención de ir con
candidatos comunes para las elecciones
del año que entra en Aguase alientes, Hi
dalgo, Duran go y Tamaulipas.
Quedan fuera del acuerdo, por lo

pronto, Quintana Roo y Oaxaca donde
Morena va muy arriba en los sondeos.

Se dice en corto que el PAN elegirá a
los candidatos de Aguascalientes y Ta
maulipas. El PRI el de Hidalgo y en Du
rango escucharán la propuesta del PRD.
Que se junten no asegura la vic

toria, claro está, pero al menos los
vuelve competitivos. Además, bo
rra las versiones de que, desalen
tados, estaban dispuestos a entre
gar esas plazas.
Ayer mismo ¡os dirigentes del PRI,

Alejandro Moreno y Carolina Viggiano,
adelantaron en los hechos que la candi
dato del tricolor será la propia Carolina
quien reveló que ya ha platicado con ios
dirigentes de PAN y PRD.

No dijo si ya habló de su proyecto con

el gobernador Ornar Payad, que tiene
sus propios planes.

La primera posada
El presidente López Obrador y todos
los gobernadores del país; sí, leyó usted
bien, todos sin importar del partido po
lítico de origen, se reunirán en Tabasco
esta misma semana justo el dia de la pri
mera posada.
No se sabe quién le pedirá posada a

quién, pero sí se sabe que se juntarán
para tocar el rema de la seguridad que
les duele a rodos.

El Consejo Nacional de Seguri
dad Pública es un espacio de deli
beración al que pertenecen todos
los mandatarios estatales y la jefa
de Gobierno de la CDMX. Los une
el espanto ante el número desorbi
tado de asesinatos y la necesidad
de ayustar la coordinación entre
los niveles de gobierno, para evi
tar que el crimen organizado se
siga despachando con la cuchara
grande.

La reunión en sí misma será la noticia
ya que supone un punto de inflexión en
relación entre el presidente y muchos de
los mandatarios que han estado en un
jaloneo constante, no exento incluso de
amenazas personales.

¿Será que el presidente está contagia
do del espíritu navideño? •
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E! pasado día seis, a un mes
de distancia de ios regalos
de los Reyes Magos en el za
patiío de la ingenuidad in
fantil, y 18 días antes de
Santa Claus, el gobierno de

la república nos entregó el aguinaldo
de un trenecito de juguetería.

El presidente de la República, acom
pañado de su esposa, su séquito y la
favorita en la Corte, entre otras per
sonas, recorrió un tramo nunca descri
to de i sistema ferroviario con el cual

se conectará (a casi una hora de dis
tancia; entre puentes, pasos elevados y
demás obras de ingeniería), la ciudad
de México con Tecámac donde su ubi
ca el aeropuerto Felipe Angeles ahora
en construcción acelerada.
La mala calidad del video del reco

rrido, capturado de modo poco profe
sional porque Comunicación Social de
la Presidencia delegó el asunto en el
subsecretario de Infraestructura de la

SCT, Jorge Ñuño Lara, quien produjo
un material con la calidad de una fa

milia de vacaciones en Papantla, in
dujo a la suspicacia, porque el paisaje
en construcción de pronto desapare
cía tras una ventana toda blanca co

mo describe José Saramago la cegue
ra, Una lechosa manta sobre ios ojos.
Total, si durante años se dudó de

la veracidad de las imágenes lunares
del Apolo XI y se ha dicho cosa y me

dia de la historia sideral aquella, cómo
no se iba a dudar de los hechos ocu
rridos en los salitrosos terrenos de Te
cámac, Tultitlán, Tultepec, Coacalco y
Tonanirla.

Pero hasta ahora no se había pre
sentado una explicación tan extensa
como la del gobernador Alfredo del
Mazo, quien hizo el recorrido senta
do junto a la favorita del Palacio, la
"delfína", Claudia Sheinbaum. a quien
por favor no confundamos con la otra
Delfína, la "precisamente" secretaria
de Educación Pública, quien aspira a
suceder al actual gobernador contra
quien ya compitió una vez por el dora
do sillón de los "atlacomulquenses", hoy
bastante venidos a menos, por cierto.
El gobernador, quien invitó ayer a

desayunar a integrantes de los medios
de comunicación, expuso al final del
jugo de mandarina, cómo fue su aven
tura en el tren que si era tren, pero que
no será el tren.

Así dijo:
".. Que por cierto, si era tren. Y si

era de a deveras el tren y no era nin
gún simulador, y sí eran las vías del
tren en las que iba. Pues ahí estába
mos acompañando el recorrido; tam
bién era la ventana, lo que pasaba en
la ventana era cierto, nada más que el
que estaba tomando el vídeo que ade
más era(es) el subsecretario de in
fraestructura de la SCT, pues segura

mente le entró el sol por la ventana y
le quemó la imagen, pero sí era cierto;
hubiera estado complicado que no fue
ra así y lo digo porque me han llegado
a preguntar a mi, incluso, algunas gen
tes cercanas, ¡oye!, porque te subiste
ahí, y no me creen y me decían, no.
"Pues ¿cómo me subí?, porque era

cierto, tú por ser respetuoso no quie
res decir que no, y claro, no es así. Sí
era cierto, claro que no era el tren que
va a ser, era un tren de Ferromex que
se utiliza para recorrer las vías, enton
ces tiene en la parte de enfrente un
vidrio para ver todo completo; unos
asientos la verdad muy amplios, inclu
so dos mesas de juntas, entonces íba
mos en ese que se usa para recorrer
Las vías.

"No quiere decir que ese va a ser
el tren que va a estar ahí funcionan
do, pero bueno si era un tren y sí eran
las vías del tren que se está llevando
a cabo".

— ¿Entendido?

Como dijo Bartlett, chu,chu,chu...
Ahora solo queda explicar cómo se

van a conectar las vías cuyo trazado
deberá afectar terrenos ya ocupados
durante años por vecinos, cuyo asien
to causará problemas en el futuro, por
que si el tren panorámico era de Ferro
mex, las vías son de Ferrovalle y CAF,
una empresa española»
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SUBE V BAJA

Ken SalazarO Embajador de EV

El diplomático estadunidense reco
noce que provienen de su país las ar
mas que emplea el crimen organiza
do en nuestro país. Pero también se
ñala la corresponsabilidad bilateral
para frenarlas.

Daniel OrtegaO Presidente de Nicaragua

El Consejo de Derechos Humanos de
la ONU realizó una sesión especial en
la que exigió la liberación de los opo
sitores al régimen nicaragüense y la
vuelta a la legalidad de ios partidos.
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BRA

No se midió doña MARTHA ÁVILA,
diputada local de la Ciudad de
México por Morena, quien sin rubor
alguno presentó ayer al Congreso
local una iniciativa de cables sote

rrados, no similar, no parecida, sino
un plagio de la que hace apenas
unos días presentó el grupo
parlamentario del PAN, a través de
la diputada Gabriela Salido, que
tiene una larga historia de consultas
y cabildeos que vienen de la
Legislatura anterior.
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Hay consenso en la necesidad de que el
cableado aéreo cita d i no debe ser erra

dicado paulatinamente, pero la mayoría
morenista, en lugar de buscar consen
sos con sus pares en el Congreso decidió
apropiársela a la mala, acaso con dos
artículos diferentes, aunque poco im
portantes para el fondo del problema

***

Y hablando del Congreso capitalino, a
las 12 de la noche de este día, de madru
gada, en lo oscurito, mientras usted dor
mía, pues, los legisladores morenistas
decidieron comenzar a analizar el pre
supuesto 2022, al que no le quieren
cambiar ni una coma a lo enviado por la
jefa de Gobierno Claudia Sheinbaum. A
ver cómo les resulta la estrategia de
agarrar cansada a la oposición para di
cho propósito.

***

Tras las manifestaciones realizadas hace

unas semanas por personal de salud en
Baja California, por 1a falta de pago de
bonos y prestaciones pendientes desde
la administración pasada, ahora se suma
un nuevo problema, resulta que la Secre
taría de Salud adeuda, desde octubre,
más de 25 millones de pesos al provee
dor de vales de despensa, por lo que la
empresa pidió a todos los establecimien
tos en el estado que dejaran de recibirlo.

Así que en los próximos días podrían re
gresar las movilizaciones y exigencias,
para que el gobierno de la morenista

Marina del Pilar Ávila Olmeda, cumpla
los acuerdos a los que se comprometió el
pasado 20 de noviembre, para saldar to
dos los adeudos que dejó su antecesor
Jaime Bonilla, con los trabajadores de la
salud, que dicho sea de paso, han sido
los más maltratados y olvidados en los
momentos más difíciles de la pandemia.

A casi tres años de haber llegado al po
der, el gobierno lopezobradorista dejó
atrás la histórica confrontación con la

oposición y ahora apuesta por un diálo
go que permita legislar en beneficio de
los mexicanos.

Habría que puntualizar que el cambio
de estrategia no proviene de una fuente
de iluminación divina, sino que surge
de los cambios en la conformación de

la Cámara de Diputados, así como de la
iniciativa del presidente panista, Ma
rko Cortés, quien abogó por trabajo
conjunto entre el partido en el gobierno
y los de la oposición, quienes también
formarán parte de las pláticas.

No todo es ganar para Morena, tam
bién los partidos contrarios descu
brieron que pueden lograr influir más
por las buenas, que desgastarse frente
a un partido sordo a las críticas, ante lo
que prevén sea un revés en las refor
mas impulsadas por el Ejecutivo,
puesto que falta rigor jurídico en los
planteamientos.
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Luis Miguel Gallego Basteri, conocido como Luis Miguel y
apodado El Sol de México, pero no por trabajar en esta casa
editorial, está buscando ayuda legal para no tener ningún
problema y poder recuperar su yate mencionado en los
Pandora Papers, una investigación del Consorcio Interna
cional de Periodistas de Investigación (ICIJ) que devela el
uso de paraísos fiscales para mover dinero desde México.

El cantante, amado por las masas de sonidos fáciles, al
igual que otros empresarios ligados a la Banca Privada de
Andorra, hizo su dinero de manera legal y alejado de toda
suspicacia. Incluso, nos recuerdan algunos hombres invo
lucrados en este pleito, cuando tuvo uno de sus problemas
financieros más importantes de su vida, fue rescatado por
Miguel Alemán Magnani, el dueño de Interjet que se refu
gió en París ante una estrategia para dejar de pagar im
puestos y alejarse de los reflectores de la 4T. A Luis Miguel
y Miguel Alemán Magnani los une más que la amistad,
dinero enviado a paraísos fiscales. Estamos al pendiente.

SEGOB Y BONILLA

Los borregos andan sueltos y en Palacio Nacional tienen
bien identificado quién los suelta. Todo comenzó la sema
na pasada, cuando personeros ligados a un exfuncionario
filtraron información en la que supuestamente el fiscal
Alejandro Gerz Mañero le daría el criterio de oportunidad
a Juan Collado, con la condición que testificara en contra
de César González y Juan Araujo, a quienes muchos em
presarios contrataron para solucionar casos de supuesta
corrupción en la 4T.

Al paso de los meses, los litigantes que tienen una Casa
Blanca más lujosa y oon obras de arte más costosas que la

de "La Gaviota", ni resolvieron los problemas ni devolvie
ron las sumas millonarias que cobraron.

Se dice que hay cuentas bancarias en lugares fuera de
México que serían cruciales paia aclarar esta situación,
misma que podrían analizar tanto la UIF de Pablo Gómez
como la FGR. Por cierto, antes de que pregunte quién es la
estratega que movilizó estas sumas millonarias. La res
puesta es una exfuncionaria del SAT de nombre Gina.

Por otra parte, Jaime Bonilla se vio ayer en una subse
cretaría de Gobernación un par de horas. En la tarde posi
cionaron en el círculo rojo la llegada del exgobernador de
Baja California a la dependencia de Adán Augusto López.

Al paso de los minutos nadie confirmaba nada en Pre
sidencia, hasta que en Bucareli investigaron que el borrego
vino de cercanos al exgobernador, quienes al enterarse de
que el PAN promovía un juicio político en su contra se
apresuraron a intentar colocar y difundir el rumor para
que el Secretario de Gobernación se animara a darle el
espaldarazo. Nos aseguran nuestras fuentes de Segob que
Jaime Bonilla está muy lejos de ser rescatado, por lo que ya
sintió el frío de la 4Ten un invierno que apenas comienza.

LAS GROSERÍAS DE GATELL
Cuentan que la reunión entre diputados y el subsecretario
de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López Gate
11, reventó después de que este último fuera increpado por
el líder de la bancada del PRD, Luis Cházaro, por los casi
300 mil muertos por Covid que hay en el país desde ini
ciada la pandemia. En específico, los cuestionamientos
surgieron en tomo a las acciones para prevenir la propa
gación de la variante Ómicron.
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Costo beneficio para un foco

Nadie pensará que para colocar un foco se requiera un
estudio costobeneficio. Simplemente se coloca el foco o
los focos necesarios para tener una buena iluminación y
ya. No hay nada que demostrar. Bueno, pues eso debería
ocurrir con ciertos criterios básicos, donde la demostra
ción de evidencias positivas tendría que ser obviada.

Hace unos años, desde una institución en la que la
boraba, propusimos una serie de mejoras para el tren
suburbano, orientadas a facilitar la llegada peatonal a
este servicio.

La respuesta de quienes las revisaron fue negativa,
hasta en tanto no mostráramos los beneficios, algo bas
tante absurdo. Todo transporte público debe tener un
buen acceso peatonal, y focos, sin necesidad de demos
trar beneficios específicos.

Hace unos días me enteré que el servicio de Metrobús
que conecta Buenavista con las dos terminales del Aero
puerto Internacional de la Ciudad de México, fue reduci
do al mínimo. Al parecer sólo un número limitado de au
tobuses brinda el servicio, lo que implica una espera ridi
culamente larga.

Conociendo a mis colegas de la Secretaría de Movili
dad, deben haber concluido que el número de us uarios era
tan bajo que había que limitar el servicio (antes que am
pliarlo, ahora que ya existe Metrobús sobre Paseo de la
Reforma, hasta el Auditorio Nacional).

Podía apostar a que ningún alto funcionario de la Se
movi o del Metrobús ha escuchado acerca del "Efecto

Mohring": mayor cantidad de buses genera mayor de
manda, menor cantidad de buses ahuyenta la demanda.
No se atreven a cancelar un servicio necesario pero limi
tado, tampoco lo fortalecen. El peor de los mundos.

Bajo mi perspectiva, toda ciudad debe contar con un
buen transporte hacia su aeropuerto. Bajo la perspectiva
de que "toda política debe basarse en la evidencia", cual
quier dato sirve para cancelar o limitar servicios públi
cos. Tan ridículo como querer demostrar la necesidad de
un foco: simplemente se requiere y ya.

Entiendo perfectamente que hay múltiples decisiones
que deben basarse en estu
dios objetivos y no en su
perficialidades. Sin embar
go, en aras de querer de
mostrar la efectividad de to

do, se pierde el sentido
práctico de las cosas.

Un buen servicio de las

zonas hoteleras al aero

puerto construye una me
trópoli con mejor vínculo
con el transporte público.
Por el contrario, esperas de
una hora terminarán por
eliminar las posibles venta
jas de ciertos servicios, co
mo el transporte público hacia y desde el aeropuerto.

Tal vez necesitamos clarificar qué decisiones requie
ren un costo beneficio, y qué decisiones requieren crite
rios más que demostraciones. Por lo menos, los focos re
quieren criterio, pero me parece que también la presen
cia de servicios elementales de transporte público en la
zona central, así como las conexiones hacia las termina
les de transporte foráneo y los aeropuertos.
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Informe de Zaldívar
Este miércoles, el presidente de la Suprema Corte,
Arturo Zaldívar, rendirá su tercer informe de labores.
Nos cuentan que en la ceremonia estarán los Plenos
del máximo tribunal, del Consejo de la Judicatura
Federal y del Tribunal Electoral. Además, se esperan
invitados del Poder Legislativo y representantes del
gobierno del presidente López Obrador.

Se le antojó viaje
La secretaria general del PRI, Carolina Viggiano,
aprovechó el anuncio de Va por México sobre la
coalición en cuatro entidades para destaparse como
"el mejor perfil'' que abandere esa alianza en Hidalgo.
Eso causó molestia entre los dirigentes del PAN, Marko
Cortés, y del PRD, Jesús Zambrano, quienes pidieron
esperar los tiempos para definir candidatos.

Extrañan al PRI
Ahora fueron los trabajadores del sindicato de la
Cámara de Diputados los que tomaron el salón
de Plenos. Piden les devuelvan los impuestos por
concepto de bonos de antigüedad y otras prestaciones.
Al grito de "esto nunca nos pasó con el PRI" el reclamo
subía de tono, y la vicepresidenta de la Mesa Directiva,
Marcela Guerra, mandó a receso.

Julio César
Bonilla

Noticia sobre Meade
Nos cuentan que prácticamente fue por unanimidad la
aprobación de la incorporación de José Antonio Meade
al Consejo de Administración de Grupo Comercial
Chedraui. En la asamblea general de accionistas su
postulación cayó como anillo al dedo, y ahora el ex
candidato presidencial del PRI forma parte de esa
empresa propietaria de supermercados.

¿Presidente o presidenta?
Relevo en la presidencia del Instituto de Transparencia
de la CDHS. Hoy, comisionadas y comisionados eligen
al sustituto del actual presidente Julio César Bonilla.
SJos comentan que se perfilan para el cargo Laura
Lizette Enríquez Rodríguez, Marina Alicia San Martín
Rebolloso y Arístides Rodrigo Guerrero García. Nos
indican que lo más probable es que sea una mujer.

J.Antonio
Meade
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El anuncio del nuevo paquete de inversión privada
en la región centroamericana fue realizado por la
uicepresidenta de Estados Unidos, Kamala Hairis

I cierre del ano, continúan cambiando el
panorama de relaciones externas para
la región de América Central. Comercio e
inversión, dos de los segmentos más im
portantes, a los que se suma la cooperación
y la solidaridad internacional.

Si bien, se mantiene la apertura de los
países a nuevos convenios con otras regiones del mundo, por
lo pronto ya se conoce el anuncio de Estados Unidos, de este
lunes 14 de diciembre, ele una proyección de inversiones para
el fomento de nuevos puestos de trabajo directo en Honduras,
El Salvador y Guatemala, cuando la emigración deesa región
continúa haciendo crisis en el resto de países del continente,
especialmente en México.

El anuncio del nuevo paquete de inversión privada en la
región fue realizado por Kamala Harris, vicepresidenta de EU,
responsable del plan de la administración del presidente Joe
Biden para atender las causas de ¡a migración centroamericana
hacia ese país, implica por ahora, una participación privada
por el monto de 1,200 millones de dólares en América Central.

Para lograrlo, han establecido el diálogo con firmas prin
cipal mente norteamericanas y se ha
dado a conocer que siete empresas
ya han firmado compromisos de in
versión. Care International, Cargiii,
Parkclale Mills, JDE Peet's, PriceSmart,
PepsiCo y la guatemalteca Grupo
Mariposa. Nespresso, MasterCard y
Microsoftse incluyen también en el

documento por el que se ha hecho
público ese compromiso económico

de política regional.
El guatemalteco Grupo Mariposa ha dado a conocer que

participa en la iniciativa norteamericana porsu compromiso
por contribuir a la creación de condiciones para erradicar la
pobreza multidimensional, con un enfoque incluyente para
Guatemala y el resto de países centroamericanos.

Queda por conocerse cuáles son las propuestas que esta
rían I legando de otros a liados económicos región ales, espe
cialmente de los países con economías más desarrolladas,
como serían las de México, Colombia, Perú y Chile, por la parte
clel Pacífico, o de Argentina y otros países de América Latina
y El Caribe. Por su parte, la tendencia al viraje ele relaciones
diplomáticas con el fortalecimiento de las relaciones de otras
regiones clel mundo aumenta. Se ha conocido también la
intención anunciada durante la reciente campaña electoral
hondurena por parte del partido í te ya se ha perfilado como
ganador, a favor de la sustitución de su actual relación con
Taiwán, a favor de China.

Por su parte, el gobierno de Nicaragua recién anunció el
restablecimiento de las relaciones diplomáticas, que han sido
cambiantes a lo largo de ¡a historia de esa nación centroa
mericana, a pocos días de dar a conocer la suspensión de su
país de la Organización de Estados Americanos.

En cuanto a las relaciones con Europa, la comercial inte
rregional continúa fuertemente afectada por la pandemia,
según los últimos reportes de la Comisión Europea.

*Catedrática universitaria

La inversión

es de 1,200
millones de
dólares
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EL
BUENO

• Yasuhiro Tsukamoto y
su equipo en la Univer
sidad de Kioto, en Japón,
desarrollan un cubrebocas

con células de avestruz,
el cual buscan que se
ilumine cuando se

detecta COVID19.

• El presidente municipal
de Ocuilan, Edomex,
Emilio Arriaga, fue dete
nido en Morelos debido a

una orden de aprehensión
en su contra por privación
ilegal de la libertad; lleva
ba cuatro días en el cargo.

EL
FEO

• Matías Ezequiel Martí
nez, un policía de Brasil,
fue sentenciado a cadena

perpetua por el feminici
dio de su expareja, Úrsula
Bahilo. Es culpable de
haber apuñalado 15 veces
a la joven en febrero.

Fecha: 15/12/2021

Página: 16

Area cm2: 80

1 / 1

Columnas Políticas

El Bueno, El Malo y El Feo

Redacción

Costo: 4,346

Página 4 de 18



La invasión a la sede de/ Congreso de EU cuando
estaba en sesión para certificar los resultados de la
elección del 6 de noviembre sacudió al país

na de las grandes dudas que hoy afectan
la política estadounidense es qué tan lejos
llegarán, o podrán llegar, los investigadores
de la dramática toma del Capitolio en Was
hington por una multitud cíe enfervorecidos
partidarios del expresidente Donalcí Trump,
el pasado 6 de enero.

La invasión del edificio sede del Congreso estadounidense
cuando estaba en sesión para certificar los resultados de la
elección clel 6 de noviembre sacudió al país en formas que
aún reverberan en el debate político. Y la duda no es en cuanto
al desarrollo de la investigación, sino a la profunda división
interna en un país que enfrenta cada vez más problemas.

Los hechos son cada vez más claros y la participación clel
entonces mandatario es cada vez más evidente. Pero también

que Trump y sus aliados están dispuestos a jugar al máximo
el papel de víctimas de una "cacería de brujas".

Es sabido que Trump y algunos de sus colaboradores
buscaron todas las formas posibles para tratar de impedir
que el Congreso reconociera el triunfo de Joe Biden, que
cuestionaron como resultado de presuntos fraudes que no

han logrado comprobar.
Pero información presentada el

lunes por el Comité Selecto de la
Cámara de Representantes para
investigar el ataque clel 6 de enero
puso las cosas bajo una luz distinta.

Ya no fue sólo una maniobra po
lítica y el intento ele convencer a le

gisladores republicanosy sus líderes
de votaren contra ele la certificación,

algo que ocurrió excepto en una docena de casos, incluso el
vicepresidente Mike Pence en su calidad de presidente clel
Senado. Fue el intento deliberado de realizar una asonada.

Una serie de mensajes intercambiados por diferentes
personas con Mark Meaclows, jefe de asesores de la Casa
Blanca, dio una nueva perspectiva.

Por un laclo, la noche anterioral mitin clel 6 de enero, el propio
Meaclows ofreció a los participantes que tendrían protección
de la Guardia Nacional estadounidense. Al día siguiente, un
mensaje de Donalcl Trump jr., al propio Meaclows le pidió
que convenciera al mandatario de dirigirse a la nación para
detener y condenar una situación que ya "pasaba de la raya".

Lo mismo hicieron otros aliados, como los comentaristas
de derecha Laura Ingrahamy Sean Hannity

Meaclows se presenta ahora como mártir y víctima de
una persecución contra Trump, al igual que correligionarios
como Steve Bannon y Jeffrey Clark. Los tres se han negado
a comparecer ante el comité investigador, que los declaró
en desacato. En una sociedad tan litigiosa y políticamente
polarizada como los Estados Unidos, esa actitud de desafío
puede tener éxito y los responsables clel motín clel 6 de enero,
terminaron como héroes para quizá más de una tercera parte
de los estadounidenses.

El propio Trump está empeñado en una campaña de retorno.
No sería la primera vez en la historia estadounidense que

los responsables de atacara su propio sistema de gobierno
queden impunes, o acaben por hacerse cargo.
Trump está
empeñado en
una campaña
de retorno
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Cerrará este año con una fuerte determinación
en defensa de la Constitución y autonomía, cosa
que no ha podido hacer el Congreso de la Unión

enía razón Lilly Téllez, senadora del PAN,
en la crítica a Olga Sánchez Cordero,

T presidenta del Senado de la República,
por negarse a presentar una controversia
constitucional en contra del clecretazo

ele Palacio Nacional para cerrar toda la
información y costos c!e las emblemá

ticas obras del gobierno de la 4T, con el pretexto ele que
obedece a asuntos de seguridad nacional.

"Qué lástima tanta sapiencia, tantos estudios, tanta
experiencia, tanta sabiduría jurídica, no es nada si no hay

autonomía de carácter, si no hay seguridad personal, ¿ver
clac! senadora Olga Sánchez Cordero?".

El señalamiento lanzado porTéllez hace dos sesiones
desde la tribu na, y quien giró el cuerpo para ver de frente a
la exsecretaria de Gobernación, cobró vigencia ayer, des
pués de conocerse que la Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN) dio entrada a la controversia presentada por
el INAI, mientras Olga Sánchez Cordero, exministra, defen
día el decreto presidencial, al asegurar que no vulneraba
competencias ni intereses del Senado ni del INAI.

La Suprema Corte cerrará este año con una fuerte de
terminación en defensa c!e la Constitución y autonomía
como poder independiente, cosa que no ha
poclidohacerelCongresodela Unión,donde
Morena y sus aliados del PT y PVEM, están
entregados al poder presidencial.

La decisión de ayer, de frenar las atribucio

nes que se dio Presidencia con un documento,
es la cuarta decisión contundente de los mi

nistros para ponerle un alto a las invasiones
extralimitadas del poder presidencial.

El 3 c!e abril, la Segunda Sala de la Supre
ma Corte declaró que el plan para el sector eléctrico del
gobierno de López Obrador obstaculiza la libre compe
tencia y beneficia indebidamente a la Comisión Federal
de Electricidad (CFE).

Ante esa situación, López Obrador envió una propuesta
a la Cámara de Diputados para realizar una contrarreforma
eléctrica, sin que prospere, hasta el momento, debido a
que si bien el partido guinda y su coalición son mayoría
minoritaria, no alcanzan las dos terceras partes que se
requieren para modificar la Constitución.

El 7 de septiembre, la Suprema Corte declaró inconsti
tucional criminalizar el aborto, como proponían desde el
poder central. Y el 5 de octubre, la SCJN también declaró
inconstitucional la prisión preventiva oficiosa respecto

de los delitos de contrabando, defraudación fiscal y los
relacionados con comprobantes fiscales falsos.

La propuesta fue rechazada, entre otras razones, porque
la prisión preventiva oficiosa debe ser limitada y estricta,
por restringir el derecho humano a la libertad personal y
al principio de presunción c!e inocencia.

Y el 16 de noviembre, la Corte declaró inconstitucional
la ampliación de mandato c!e Zalclívar. La acción fue co
nocida popularmente como el regalaza al ministro presi
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dente, después c!e que, a pesar de que o todas luces era
anticonstitucional, el Congreso aprobó una ley secundaria
para aumentar dos años la titularidad del representante del

máximo tribunal de justicia del país.
De esta forma el Poder Judicial sí ratifica

su autonomía e independencia.

Al cierre c!e esta columna, el INE discutía las
prerrogativas c!e los partidos políticos para
2022,añoenquesevanaclisputarseisguber~
naturas. Se trata de una bolsa total de cinco

mil 821 millones ele pesos, entre ellos mil 819
millones c!e pesos para Morena, partido que

incumplió con su promesa de campaña ele entregar 50

por ciento de sus recursos ele este año para la compra de
vacunas contra COVID19.

Hasta ayer por la noche, el INE no había recibido ninguna
solicitud del partido que dirige Mario Delgado para que le
sean descontados lo másele mil millones de pesos que se
comprometió a clonar para la adquisición de biológicos.

• ••

UPPERCUT: Morena, PRDy PRI se pusieron de
acuerdo en Zacatecas para aprobarla ley que permite el

matrimonio entre personas del mismo sexo.
Puso un alto a

las invasiones

extralimitadas de
la Presidencia
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El municipio de Guadalajara favorece
con un controto a empresario amigo del
gobernador Enrique Alfaro

=" uando el presidente Andrés Manuel
López Obrador pone el dedo en la llaga

C sobre un caso con tufo de corrupción,
suele decir que lo que no suena lógico,
suena metálico.Y la misma frase podría

— aplicarse en esta ocasión a un proceso
de licitación organizado porel municipio

ele Guadalajara, en el estado de Jalisco.
Allá, el alcalde Pablo Lemus Navarro ordenó —nos

aseguran—la cargada para adjudicar el Servicio de Arrenda
miento integral de Equipamiento de Seguridad, consistente
en 290 camionetascloblecabina.con motorV6,queserán
equipadas como patrullas, en favor de un viejo conocido

del gobernador Enrique Alfaro: el empresario Guillermo
Romo Romero

Así lo denunciaron a quien esto escribe algunos c!e
los licitantes en dicho concurso, quienes apenas el lunes
participaron en la Junta de Acia raciones, donde pretendían
ser escuchados sobre las irregularidades que están enlo
dando el proceso de adjudicación y que, al no encontrar
eco en sus demandas, firmaron bajo protesta el acta de ¡a
reunión, cuya copia tengo en mi poder

Su inconformidad radica en que el Comité de Adquisi
ciones municipal hizo un traje a la medida c!ela Compañía
Operadora de Servicios Mega, Ramo Automotriz, para
que pudiera hacerse del negocio con la ben
dición del alcalde Lemus Navarro

No es la primera ocasión en que el empresa

rio Romo Romero es señalado por lograr licita
cionesde manera pocotransparenteen Jalisco.

Hace casi tres anos, fue protagonista del
p roy ecto denomina el oA Toda Máquina, por
el cual se vio favorecido con un contrato por
tres mil 600 millones de pesos, por parte
del gobierno de Enrique Alfaro, para el arren
damiento de maquinaria pesada.

Casualmente, Romo Romero es el mismo personaje que
acompañó a Alfaro al Staples Center de Los Ángeles,
California, donde fueron captados presenciando en primera
fila un juego de basquetbol de Los Lakers.

Según trascendió en ese entonces, el empresario fue
quien costeó los boletos que, por cierto, no son nada baratos

Así pues, de consumarse la adjudicación por parte del
municipio ele Guadalajara a dicho empresario para el arren
damiento de camionetasy su equipamiento como patrullas,
nos aseguran que el alcalde Lemus estará lanzando un
boomerang.

Y es que las empresas inconformes aseguran que dicho
equipo se adquirirá a sobreprecio, y ya advierten que no

se quedarán de brazos cruzados.Van a pelea ra tribu nales
"para evitar este robo descarado al erario público tapatío".

• ••

EN LA BANCA. Tras su salida de la Secretaría de Hacienda,
se especuló que Arturo Herrera podría convertirse en
candidato de Morena al gobierno ele Hidalgo. Esto como un
premio de consolación por sus servicios prestados a la 4T.
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Sin embargo, desde el mismísimo Palacio Nacional me
dicen que, bajo ninguna circunstancia, existe la posibilidad
de que el exfuncionario ocupe cargo alguno nuevamente
en el gobierno ele AMLO.

Por el contrario, Herrera es investigado por algunas
acciones durante su gestión, como la entrega
anticipada de recursos a algunos gobernado
res. Pero por ahora, con tanta intriga y pleito
en el palacio presidencial, prefirieron guardar
el expediente.

DE PESCA. Antes ele irse ele vacaciones, los
dirigentes ele Movimiento Ciudadano ce
rrarán 2021 con nuevos fichajes ele cara a los
comicios del próximo año, en al menos tres

ele los seis estados que renuevan gubernaturas.
El empresarioy actor Roberto Palazuelos, por ejemplo,

se perfila como su candidato en Quintana Roo, mientras
que, en Aguascalientes, afinan detalles y acuerdos para
nominar al panista Toño Martín del Campo.

En Hidalgo, también aceleran el paso y deshojan la mar
garita para ver si se quedan con el senador Julio Menchaca
o con el diputado y ex cantante Francisco Xavier Berganza.

• ••

Y como dice el filósofa Nomeacuerdo: "No es mucho
perder un boquerón, para pescar un salmón".
Movimiento

Ciudadano

prepara tres
nuevos flchajes
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¦ Arde el Congreso de Morelos
• Merino: Tabasco de fantasía
¦ Complicidades en la UACH

Sabrá el gobernador Samuel García, el
influencer gobernador de Nuevo León,

j el terreno fangoso de la UANL? El nuevo
m rector,SantosGuzmán, en su afán de cubrir

el desastre de su antecesor Rogelio Gar
za, no resuelve de fondo conflictos como
el de los estudiantes de medicina. Ahora

diputados ele MC autorizaron endeudara la universidad con
1,193 millones ele pesos, para tapar desvío de recursos y uso
de factureras, que dejó Rogelio. Samuel clebe aprender que
gobernar es algo más que TikTok.

MORELOS: La oposición a Morena, PES, PT y RSP, im
pidió la extinción de la Auditoría estatal (ESAF) y frenó el
presupuesto 2022. En un albazo, el líder camaral, Francisco
Sánchez, inició 2 minutos antes la sesión e impidió el paso
de las diputadas del G9y destituyeron a la legisladora Paola
Cruzclela Jucopo,y les arrebataron a los morenistas todas las
presidencias de comisiones. Además, impusieron en la ESAF
a Alonso Gutiérrez de MC y acusaron a sus compañeras de
traidoras. Ahí viene la revancha.

TABASCO: El 3er. Informe del gobernador suplente Carlos
Merino fue un costal ele fantasías.
Según él, la entidad cuenta con se
guridad, salud, empleo, transparencia
y desarrollo económico. La realidad
es tocio lo contrario: desempleo, eco
nomía estancada, inseguridad y, de
colmo, campea la corrupción

CHIHUAHUA: Luis Fierro Ra

mírez, exrector de la Universidad

Autónoma estatal, se dio vida de
jeque árabe. Sus viajes a EU, Francia, Colombia, Canadá, China,
Rusia, Argentina, Inglaterra y Cuba entre 2018y 2021, corrieron
a cargo de la UACH. El actual rector, Jesús Villalobos Jión, se
niega a investigar despilfarras y el boquete financiero de Luis.

ZACATECAS: Campesinos de 8 municipios pidieron al
gobernadorDavidMonreal, que interceda con laSADER.de
Víctor Villalobos, y Segalmex, de Ignacio Ovalle, la operación
inmediata de 42 centros de acopio de frijol. Hambreadores

buscan ahorcar a productores para que les vendan por de
bajo clel precio de garantía. El crimen organizado, los acecha.

QUINTANA ROO: La Asociación de Hoteles de Cancún, Puer
to Morelos e Isla Mujeres, entre otros organismos, aplaudieron
la destitución de Raúl Bermúdez Arreóla quien estaba a cargo
clel Fonaturen la entidad, tras protagonizar la polémica por

el alquiler de la Villa Presidencial en Cancún.
VERACRUZ: Mientras Sergio Gutiérrez Luna, presidente

de la Mesa Directiva de San Lázaro, se reúne con fundadores
de Morena y militantes en Tihuatlán, Tuxpan, Poza Rica,
Coatzintla y Cazones, el nerviosismo de morenistas locales
liega al tope. Se preguntan en Casa Veracruz si son actos
anticipados de campana.

GUERRERO: Un dirigente de la FUSDEG y catedrático de
la UAGro, así como un policía comunitario de sólo 16 años,
fueron secuestrados y asesinados en Tierra Colorada. Ante
ello, la gobernadora Evelyn Salgado ordenó al titular de Go
bernación, Saúl LópezSollano, y al vicefiscal, Héctor Calleja,
a dar con los responsables. El crimen no quedará impune.
Ordenan

investigar
crimen en
Guerrero
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Me gustaría conocer la opinión del Presidente
sobre la "Tai jeta Claudia" que ha empezado a
repartir la jeja de Gobierno, para dar "becas"

o es un secreto a voces. La compra ele vo
tos en México se lleva a cabo ele muchas

maneras, principalmente mediante el pago
en efectivo a brigadas de "simpatizantes"
que caminan entre colonias y secciones
electorales para pedir el voto de los ve
cinos a favor del candidato o canclidata

que les paga.
Durante las campañas electorales, los partidos políticos

entregan diferentes objetos con la intención de que la gente
vote por ellos. Si bien, hay algunos productos permitidos por
ley, con más frecuencia se han prohibido diversos artículos.

Sin embargo, en 2009 apareció una nueva herramienta
para la compra de votos: las tarjetas electrónicas cargadas
con dinero en efectivo.

Probablemente usted recuerde el caso c!e las tarjetas So
riana, el entonces candidato a la presidencia, Andrés Manuel
López Obrador, denunció en 2012 el uso de éstas por parte
del candidato del PRI, Enrique Peña Nieto. Fue su principal
argumento para exigir un recuento c!e votos y la anulación
de la elección. Afirmó que había sido una "elección sucia a
  todas luces"yacusóa ese partido de

comprar casi dos millones c!e votos
tan sólo en el Estado ele México.Utiliza una red

En 2017 la entrega de éstas ende funcionarios
Coahuila y en el Edomex puso enpara
riesgo la validez de la elección.promocionar

Entonces el INE modificó su Re
su imagen glamento c!e Fiscalización prohibien
  do de manera expresa la entrega c!e

un beneficio directo o indirecto, en
efectivo o en especie, por los actores políticos, durante los
procesos electorales.

Si bien el TEPJF (SUPREP638/2018) ha permitido el uso de
propaganda electoral en formato de tarjetas durante campa
ñas, ha puesto como restricción que no incluyan un beneficio
incorporado o dádiva, ya que el artículo 209, numeral 5 de la
Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales
prohibe la entrega de cualquier material donde se dé un be
neficio mediato o inmediato, infracción que se conoce como
clientelismo electoral

la opinión del presidente López
Claudia" que ha empezado a repartir la

Claudia Sheinbaum, mediante la
una red de funcionarios públicos

imagen,disfrazada de programa social.
el presupuesto en la Cámara de Dipu

México,y para este "programa" solicitó
de pesos. Son recursos públicos, no

contra eso?
sucia estrategia electoral y u n robo de

un programa social tendría bene
cumplan con los requisitos del mismo.
Claudia"se reparte sin distinción entre
más votos le podrán redituaren 2024.
capital, ¿usted ya tiene su tarjeta?
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Aquellos dichos de "revisar las causas" y colaborar
con los países expulsores con programas como el
de Sembrando Vida no están funcionando
"No se han violado los derechos humanos de migrantes".

AMLO.

s conocido portados los habitantes mexi
canos que en nuestro país hay una serie
de problemáticas estructurales como la
pobreza, desigualdad, inseguridad y un
eje transversal de corrupción. Es decir, en
todas las cosas malas que tiene el país
hay una vertiente económica que tiende

a convertirse en corrupta,y habitualmente está ligada al Es
tado. Ejemplos de estos hay muchos en todos los ámbitos,
el más reciente de estos fue el terrible accidente del tráiler

que transitaba en la autopista TuxtlaChiapa de Corzo, y que
en su interior llevaba a 150 migrantes en donde murieron 55
de ellos al volcarse el vehículo del pollero.

Esta tragedia se debe ver con la lupa c!e la corrupción,
puesto que dicho tráiler pasó por tres puntos de revisión
sin problema alguno. Pero tenemos que ir más allá, a estos
migrantes alguien los contactó con el operador del tráiler y
este "trabaja" para personas que llegan a cobrarlo mil dóla
  res por transportarlas de Chiapas a

Puebla y ahí se conectarán con otra
persona que termine el trayecto hastaLas políticas
la frontera norte. En voces de los exmigratorias
pertos, este "negocio" llega a obtenerson tareas
ganancias de hasta 200 millones eleurgentes del
dólares mensuales.

gobierno La otra lente con la que se deberá
  de revisar esta tragedia es la c!e la

política migratoria actual. Si bien el
combate a la corrupción ha sido la bandera c!e la 4Ty el pre
sidente López Obrador dijo atender los flujos migratorios de
una manera distinta, en junio de 2019 declaró:"[...] preferimos
tenerlos en el sur, es decir, cleTehuantepec hacia la frontera
con Guatemala, porque ahí tenemos más posibilidades de
cuidarlos, cíe da ríes posibi lidades de trabajo, pero sobre todo
de cuidarlos". Hoy, después de dos añosy medio es evidente
que no "se está cuidando de los migrantes".

2019, López Obrador tomó la decisión
Guillén del instituto Nacional de Migra

nombramientoa Francisco Garduño,quien
conocimientos necesarios en políticas

cuando se trata del tema migra
altamente complejo. Es importante

administración pública no basta la lealtad
que no cuenta con el perfil adecuado
es un acto de corrupción.

en Méxicotenclrá que reconfigu
"revisa rías causas" y colaborar con
programas como el c!e Sembrando
y, abonan para que el paso por el

parte de migrantes sea un verdadero
redes de tratantes, ampliar el cono
de los flujos migratorios, erradicar

en los trayectos de los migrantes, así
como dotar a las políticas migratorias c!e perspectiva en de
rechos humanos son tareas urgentes del gobierno mexicano.
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e los 10 partidos que compi
tieron en la elección federal

del 6 de junio, tres, todos c!e
reciente creación, perdieron el
registro por no alcanzar3% del
total de la votación. Encuentro

Solidario obtuvo 2.85%; Fuerza
Por México, 2.57%;y Redes Sociales Progresistas,
1.7%. Ninguno llegó al año de vida. Eso sí, querían
doblar la ley y echarle la culpa a la pandemia para
sobrevivir. El TEPJF los bateó.

En apenas unos meses, entre que el INE les
otorgó registro, y lo perdieron, costaron a los
mexicanos, en conjunto, 564 millones de pesos.
Dinero tirado a la basura.

La historia se repite cada tres
años. Entre 1991 y este 2021, habrán
desaparecido 25 partidos políticos.
Todos gastaron a manos llenas di
nero público. En total, nueve mil 108
millones de pesos. Negociazo para
sus creadores, muchos de los cua
les se han vuelto expertos en hacer
partidos una y otra vez, para recibir
carretadas de recursos.

Aunque todos deben regresar los bienes
muebles e inmuebles adquiridos con el finan
ciamiento público, ha habido un factor común
cuando son extintos: no los regresan y se quedan
con éstos; por ejemplo, con casas o vehículos
lujosos que adquirieron mientras estuvieron
vigentes. Hace algunos años entró una reforma
federal para combatir este desfalco, pero no
hay informes públicos sobre las devoluciones
de los bienes.

Desde el 2000 a la fecha, el desfile de aventuras
partidistaselectorales, se acumula. A los tres que

se quedarán sin formar parte de la particlocracia
hay que sumar el Partido Encuentro Social, Nueva
Alianza, Humanista, Socialdemócrata, Fuerza
Ciudadana, Partido Liberal Mexicano, México
Posible, Alianza Social, Partido de la Sociedad
Nacionalista, Partido Auténtico de la Revolución
Mexicana, Partido del Centro DemooráticoB*la
lista es larga.

• ••

Y si a nivel nacional es una grosería, lo que
ocurre en el ámbito local es grotesco. Se crean
partidos a conveniencia, se lucra con los registros
y se saquea las arcas públicas.

Mientras que en las elecciones federales com
pitieron 10 partidos, hay entidades, como Jalisco,
  donde el número se elevó a 14 o, el

caso más obsceno, Morelos, donde
aparecieron en la boleta 23 partidos.
De esos 23,14 perdieron el registro,
incluidos partidos nacionales como
el Verde o PRD. 14 partidos que re
cibieron dinero, spots en tiempos
oficiales y recursos con cargo a los
mexicanos. Tocios habrán gastado

una ofensiva bolsa de dinero
• ••

Los partidos políticos no pueden seguir cos
tando tanto a los mexicanos. El matrimonio cline

roeleccíones, es perverso. Debe comenzar una
discusión sobre el financiamiento público y su
pertinencia, sobre los requisitos para conformar
un partido y mantenerlo con recursos públicos.
Cuestan mucho, clan muy poco. Son negocio de
unos pocos.
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Esta administración no aguanta el escrutinio
en los terrenos de ¡a corrupción, ni en los de la
lucha contra el crimen organizado, ni en Salud

a comparecencia del Doctor Muerte en la
Cámara de Diputados fue interrumpida
antes de que llegara la sangre al río, por
una razón francamente reveladora: alguien
estaba grabando la sesión.

Sangre iba a haber. No es que la legisla
tura vigente consiga destacar por su pro

fesionalismo y sabemos, sobre todo, que, en el oficialismo,
los niveles de obsecuencia son de récord histórico, y miren
que hace falta.

Aun así, bastaba con que un puñado de esas personas
hubiera hecho la tarea y, digamos, se hubiera estudiado la
trayectoria de Catell como zorantipandemia, tal vez con la
ayuda de un par de especialistas, para someterlo a un inte
rrogatorio del que no podía salir bien parado.

Digo, ese señor es responsable por la muerte de 600 mil
personas, por la razón que todos conocemos: con tal de
ahorrarle una lana ai Presidente, ha dichoy hecho cualquier
disparate, desde negarla necesidad de pruebas masivas; hasta
clecirqueelcubrebocasnoesuna herramienta para enfrentar
a este virus del infierno; hasta asegurar que no es necesario
  vacunar a los menores; hasta lo de

la fuerza moral; hasta los millones
de vacunas extraviadas; hasta el usoEste señor es
cínico de la vacunación rumbo a laresponsable de
elecciones intermedias; hasta asela muerte
gurar que por la variante Órnicron,de 600 mil
que era el tema del cha, no hay que

personas preocuparse, porque en una de esas
  nos ayuda a alcanzar la inmunidad

de rebaño.

Bueno, era imposible sobrevivir a eso sin moretones. Así
pues, Muerte y los diputados del oficialismo decidieron cortar
la sesión.

¿Porqué digo que la decisión fue reveladora? En efecto, la
posición del exniñoconsenticlocie la4Testan precariafuera
del microclima de Palacio Nacional, donde es más o menos
fácil controlar las preguntas de los medios, que no resiste
algo tan cotidiano, tan de uso común, como un teléfono. Evi

de Catell. Se trataba de proteger
nombróy le ha celebrado la gestión con

y viajes oficiales. Le gestión de las

también es evidente, tampoco se trata
pandemia.
oculta los hechos en todos los ámbitos,

la información de aquí a que nos
por la vía de las mañaneras, que

importante, una machacona operación
la vía de la mentira y el insulto.

no aguanta el escrutinio ni en
ni en ios c!e ia lucha contra el

los de la lana que se leda al ejército,
en general
un teléfono. Otra manera de decir

a acabar los paseos por la Condesa,
o sin ellos.
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La tarea retener cuatro de seis estados
Era bola cantada que a la alianza Va por México no le quedaba más que

unir fuerzas para enfrentar la maquinaria de Morena en el 2022 en la
renovación de seis gubernaturas.

Saben que solos simplemente no les dará más que fracasos y aun así con la
unidad de las tres fuerzas políticas no estará nada fácil.

Bueno, ayer Marko Cortés líder del PAN, anunció esta alianza electoral
para cuatro de los seis estados, van por Hidalgo que gobierna el PRI con
Ornar Fayad, Tamaulipas del PAN con Francisco Javier Cabeza de Vaca,
Aguascalientes con el panista Martin Orozco y Durango de José Rosas Aispuro.

Son cuatro estados que quieren retener contra la aplanadora de la marca
del Presidente Andrés Manuel López Obrador que hoy conserva una aceptación
del 62 por ciento.

Sin embargo, en el PRI de Alejandro Moreno "Alito" saben que necesitan del
PAN y PRD de Jesús Zambrano pata buscar conservar el estado de Hidalgo que
es de los pocos que les queda en el país. Morena gobierna en 17 entidades, en
juego están seis y quieren carro completo.

El PRI puede dar la sorpresa en Hidalgo porque para nadie es secreto que
Ornar Fayad le meterá toda la carne al asador para salvar el pellejo.

La alianza sabe que pueden perder Quintana Roo de Carlos Joaquín
y Oaxaca de Alejandro Murat, son dos entidades que Morena lleva una
abrumadora ventea como marca, no importa el candidato.

En consecuencia, buscarán reforzar el activo electoral donde tengan mayor
beneficio porque los panistas quieren retener Durango, Aguascalientes y
Tamaulipas. Esa alianza será el laboratorio para preparar los amarres rumbo al
2024 que se jugarán la Presidencia de la república.

Las pasadas elecciones del 2021 manifestaron un avance en los partidos
opositores que recuperaron terreno en la Cámara de Diputados al mermarle a
los morenos y sus aliados la mayoría calificada que en suma es de dos tercios
de los 500 legisladores.

El mayor logró fue en la Ciudad de México, terreno político del Presidente
López Obrador al ganar los opositores 9 de 16 alcaldías y en consecuencia un
severo descalabro a la jefa de gobierno, Claudia Sheinbaum que suena como la
consentida del que mando en palacio nacional para sucederlo.

Esos resultados son oxigeno puro para el PAN, PRI y PRD que, al menos
los dos últimos estaban más allá de la lona. Un priismo destartalado y un
perredismo desarticulado y mermado, con esta alianza recuperaron al menos
salir de la terapia intensiva y hoy con la oportunidad de sumarse a esta lucha
por las seis entidades.

SANCHEZ BARRIOS DE PRISION A PASAR NAVIDAD EN CASA
al menos un juez se tentó el corazón, en un ánimo más humanista que jurídico
para permitir prisión preventiva domiciliaria la lideresa del comercio informal
en la Ciudad de México, Diana Sánchez Barrios.

La petición fue escuchada tras nueve meses de seguir bajo proceso y que
hoy por motivos de salud le permitieron salir a casa, y obviamente pasará la
navidad con sus hijos, esa es la noticia que soltó y que equivale a una libertad
anticipada.

Si es culpable o no, esa es otra historia que la misma jefa de gobierno trae
en sus prioridades, pero no crea que por represalias que la lideresa dio votos a
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los opositores.

AL BANQUILLO DEL SENADO DIRECTORA DE CNACYT
El tema del CIDE llegó ayer al Senado de la República que preside Olga Sánchez
Cordero, un contingente dé estudiantes pidieron ayuda al líder del Senado,
Ricardo Monreal.

Bueno, después de escuchar las peticiones, los coordinadores de las
bancas, Miguel Angel Osorio Chong del PRI, Miguel Angel Mancera del PRD, Julen
Rementeria del PAN y Morena CON SUS ALIADOS DEL pt Y Verde, acordaron
citar a la directora del Conacyt, María Elena AlavrezBuylla la misma que, como
dato será recordada por la ley muda y ciega de ni los veo ni los oigo cuando le
reclamaban no a la imposición del nuevo director del CIDE. A ver como le cae al
que manda en Palacio Nacional, porque de que la va defender, claro que la va a
defender.

DA CORTE RAZON, EN TRANSPARENCIA AINAI
El INAI de Blanca Lilia Ibarra lograron un punto con la controversia en contra
del decretazo de AMLO, aunque solo para la transparencia. Se negó, por lo
pronto la adjudicación directa de las megaobras, La propuesta fue aceptada
por el Ministro José Luis Alcántara y ahora a esperar el proceso para saber
si le dan palo al qjue manda en palacio o solo un raspón de obliogarlo a
transparentar los costos.

Jachavez77@yahoo.com
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Nomás 6 mil millones de pesos a los partidos;
¿quién los devuelve?; PRIANPRD sí les meterá un susto
¿Cuál partido va a ser el primero que regrese la mitad de su
presupuesto?

El Instituto Nacional Electoral (INE) aprobó la distribución de billete
para los siete partidos políticos nacionales para 2022 y que asciende
nomás a 5 mil 821 millones 851 mil 704 pesos.

Con todo y la austeridá republicana.
Sólo para Movimiento Regeneración Nacional (Morena) serán mil

835 millones 107 mil 842 pesos.
Y si Mario Delgado, su Ifder, cumple, 900 millones deberán volver

al erario.

Total, tienen las becas y los programas sociales para la compra del
voto que, obvio, niegan.

Esa cantidad en un país con más de 60 millones de pobres es una
mentada de madre.

Más, cuando el discurso oficial es "primero los pobres".
Los exquisitos dirán que la democracia es cara y que cuesta y

que si se pretende paz política y que el crimen no se infiltre con
financiamiento debe aceptarse ese gasto, pero la realidad es otra.

Los partidos políticos, especialmente los de gobierno, reciben
cientos de millones de pesos de otras fuentes, lo que viola la ley.

Y el narcotráfico y el crimen se han metido a la política en los
territorios que controlan, principalmente, sin dejar de lado el resto.

Detrás de Morena viene el Partido Acción Nacional (PAN), con mil
105 millones 634 mil 572 pesos.

Y eso que ha perdido terreno.
Y eso que en la elección de 2022 nomás en Aguascalientes pueden

repetir, según se supo ha dicho su intento de líder, Marko Cortés.
A sólo 20 millones de devaluados pero aún útiles pesos se ubica el

Partido Revolucionario Institucional (PRI), con mil 84 millones 277 mil
66 pesos.

Movimiento Ciudadano, del farsante Dante Delgado Ranauro y del
comediante Samuel García, que cobra como gobernador de Nuevo
León gracias a su esposa, Mariana Rodríguez Cantú, recibirá 590
millones 588 mil 872 pesos.

La farsa PVEM tendrá 518 millones 412 mil 63 pesos; lo que queda
del PRD 436 millones 56 mil 699 pesos, y el Partido del Trabajo (PT)
412 millones 471 mil 331 pesos para luchar por la izquierda... y cobrar
con la derecha.

Insisto: Como dicen en el barrio: ¿quién va a ser el primero que
devuelva la copa?

Sí les mete la alianza un susto

PRI, PAN y PRD irán juntos a la elección en Hidalgo y Durango.
Ahí lleva mano el tricolor para poner candidato.
En Aguascalientes y Tamaulipas el PAN tiene la voz cantante, por

obvias y evidentes razones: ambas son del albiazul.
El lastimero PRD quiere Quintana Roo, pero, acá entre nos, quiero

que sepan la verdad... nomás no tiene futuro.
Oaxaca, actualmente en manos del PRI, esta en veremos.

Vémonos:

¿Neta? Jaime Bonilla, a subsecretario de Gobernación.
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Va SAT por red de lavado
Mientras Teófilo Zaga Tawil se
encuentra en prisión preventiva
en el Penal de Almoloya de
Juárez, su hermano Rafael Zaga
continua prófugo de la justicia. Sin
embargo, la familia Zaga también
se encontraría bajo investigación
por haber participado en la crea
ción de empresas que se utiliza
ron para lavar dinero. A través de

sus distintas compañías, entre
ellas EAIS Group, Powergreen
Technologies, Grupo Vicza o
Aventereneux, tanto Teófilo

como Rafael han dispersado
recursos entre México y otros
países para evadir al Asco durante
años. Mención especial merecen
los gastos que Rafael Zaga realizó
£on su American Express, pues
en seis años rebasan los IOS

millones de pesos, cantidad que
no coincide con sus declaraciones

fiscales ante el SAT que dirige
Raquel Buenrostro

Postdata a Fayad
A minutos de anunciarse oficial

mente la coalición Va Por México

para la gubernatura de Hidalgo en
2022, Carolina Viggiano, secre
taria General del PRI aprovechó
para declararse lista para gober
nar su estado y remató diciéndose
la mejor posicionada. El líder y
presidenciable priista, Alejandro
Moreno, le dio la razón y la definió
como un "cuadrazo" del partido.
Parece que solo falta formalizar
el abanderamiento, pero hasta

eso quiso adelantar el dirigente
perredista Jesús Zambrano, pues
cuando Viggiano fue cuestionada
sobre sus aspiraciones, la miró, y
con una sonrisa de oreja a oreja,
replicó un "sí, protesto" fuera de
micrófono. Mal asunto para Ornar
Fayad que a pesar de todas sus
triquiñuelas no se ve cómo pueda
imponer a su "delfín" y exsecreta
rio particular.

A salto de conejo
El PRD en Michoacán tenía la

visión nublada, estaba pálido y no
se le veía por dónde. Pero la actual
dirigencia, dicen, está viendo que
las cosas no están tan mal.

Todo a partir de la salida del
gobernador Silvano Aureoles... No
tanto, más bien la de su hermano

Antonio García Conejo, quien que
dó muy debilitado al grado de que
ya casi nadie lo ha visto. El hecho es
que el término del periodo del exgo
bernador condujo a que el senador
sacara las manos del partido.

Un análisis de la dirigencia
estatal en manos de Octavio

Ocampo da cuenta de que en la
última elección les fue mejor a los
candidatos que fueron solos con
el Sol Azteca, es decir, sin alianzas

partidistas, lo que hace pensar que
en tierras michoacanas un discur

so cardenista puede encender de
nuevo el hervidero. Nos dicen que,
tras la retirada de Antonio García

Conejo del partido en el ámbito
local, empieza a verse que hay
cómo y hay por dónde.
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LISTO AUMENTO AL PREDIAL

Y LUNA DE MIEL
Será el día de hoy, salvo que haya
alguna sorpresa, cuando los
diputados del Congreso local
avalen el aumento del impuesto
predial. Con esto consuman el
golpe al bolsillo de las familias, pues
la aprobación de esos incrementos
será en "paquete".

El año 2022 será muy difícil
para los neoleoneses, ya que no
solo se verán afectados por los
incrementos de impuestos locales,
también por la inflación, que se
prevé será la más fuerte en los
últimos años.

Por lo pronto, nos adelantan que
los diputados de Morena, Jessica
Treviño y Waldo Fernández,
serán quienes votarán en contra, y
se espera que Anylú Bendición se
sume también a esta causa.

Un diputado que tampoco
votará, ni a favor ni en contra, es el
panista Antonio Elosúa González,
quien desde hace algunas semanas
no acude al Congreso local por
estar hospitalizado a consecuencia
de haber contraído COVID19. La

situación del legislador albiazul es
delicada.

Mientras tanto, sus compañe
ros de la Comisión de Desarrollo

Urbano sostuvieron una mesa de

análisis sobre la propuesta para in
crementar la densidad urbana en el

área donde se ubica la Universidad

de Monterrey (UdeM).

LUNA DE MIEL

Aún con los cuestionamientos

que pueda haber por la Ley
de Ingresos y el Presupuesto
de Egresos para 2022 en
Nuevo León, lo cierto es que
el gobernador Samuel García
puede presumir, como lo hizo
el día de ayer, que, al menos
durante su primer año, su
administración sí hará una

muy importante inversión en
obra pública, algo que no pudo
hacer su antecesor, ya no en su
primer año, sino prácticamente
en todo el sexenio.

Seguramente a Samuel se
le pueda revertir la creación del
llamado "impuesto verde" o el
aumento al cobro a los casinos

pero, de momento, el mandatario
parece haber extendido su
periodo de gracia, aunque la hora
de la verdad será a partir de enero.

A diferencia de Jaime

Rodríguez Calderón, Samuel
no se peleó con el Congreso, sino
que operó para que, a pesar de no
contar con muchos legisladores
afines, hubiera negociación.

El problema que puede
tener en el legislativo es que hay
diputados que van a poner bajo
la lupa sus políticas y el manejo
presupuestal. De momento, sigue
la luna de miel.
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Antonio Elosúa González, diputado panista,«Man recuperación postcovid.
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RED
COMPARTIDA
LA CITA
Dos veces se ha parado en

Palacio Nacional Jaime Bo

nilla y en las dos ha salido
sin tener nombramiento

alguno. El ex gobernador
ahora dicen va de subsecretario de Desa

rrollo Democrático en la .Secretaria de

Gobernación, en lugar de Rabindranath
Salazar Tenorio. La chamba de Bonilla, y
para eso lo traen, tiene que ver directa
mente con su capacidad para operar una
elección y en este caso poner orden an
tes de tomar decisiomes en el 2024.

Finalmente la alianza "Va por
México" logró un acuerdo para
ir en coalición en cuatro esta

dos. Aguascalientes, Durango,
Tamaulipas, donde el PAN tie

ne las cartas más fuertes para competú;
mientras que en Hidalgo la alianza será
encabezada por el PRI. Ojo, en dos espe
ran gane Morena, pero quizá esta alianza
no se lo haga tan fácil y puedan retener a
dos, según sus cuentas alegres. Ahora
habrá que ver los términos y condiciones
de la coalición.

Por cierto, parece que es una
buena semana para el diri
gente nacional del PAN. Pri
mero, logró lo impensable:
diálogo con el gobierno, a tra

vés del Secretario de Gobernación, Adán
Augusto López. Y luego cerró negocia

ciones con el PRI y el PRD y serán ellos lo
que impulsen la campaña ya que juntos
tienen los números, pues la oposición
sacó más votos que el oficialismo en las
elecciones federales del pasado junio,
sera cosa de que se pongan a trabajar en
serio, unidos y en una sola estrategia.
Ahora que ya se está acaban

do el año y el primer perio
do legislativo en los pasillos
de la legislatura del Estado
de México, se escucha que

habrá algunas áreas que estarán en el ojo
del órgano superior de Fiscalización de
pendiente de la cámara de diputados
mexiquense. Y es que al parecer en la
Junta de Caminos del GEM hay materia
para investigar las compras que se han
realizado en los últimos años.

Ayer cacharon a la coordina
dora de Morena en el Con

greso de la CDMX, Martha
Ávila, fusilándose con su
iniciativa 'Ley del Espacio

Público y Soterramiento", la iniciativa
que presentó la diputada del PAN, Ga
briela Salido, "Uso y Aprovechamiento
del Subsuelo y el Espacio Aéreo" que no
se aprobó en la legislatura pasada hace
dos semanas por taita de quorum. Fede
rico Doring sostuvo que se trata de un
plagio y entregó la documentación que
avala el copy paste.
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PODER CIUDADANO

EL TEMPLO DE LA LIBERTAD
DE EXPRESIÓN

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

La matiana del 9 de di

ciembre fui testigo de
por qué al Club de
Periodistas de Méxi

co, a lo largo de 75
años, desde su fundación por
don Antonio Sáenz de Miera, se
le conoce como el Templo de la
Libertad de Expresión.

En la entrega del Premio Na
cional e Internacional de Perio

dismo, correspondientes a 2019
y 2020 (por pandemia el año
pasado no hubo ceremonia) se
reunió lo más selecto del perio
dismo, que, con magníficos tra
bajos, fueron acreedores a tan
prestigiado premio que otorga
el Club de Periodistas, encabe
zado por Mouris Salloum Geor
ge y Celeste Sáenz de Miera,
quienes junto con Mario Mén

dez Acosta generosamente me
invitaron como jurado este año.

En una labor titánica, pues
se recibieron cientos y cientos
de trabajos nacionales e inter
nacionales de extraordinaria

calidad, por fin se llegó al vere
dicto de quiénes ganaron este
año, entre los que hubo home
najeados post mortem y trayec
torias en los medios de comuni

cación. Desde personajes como
el Padre Concha, Antonio Hel
guera (qepd), María Cristina
Mieres, Paty Coss, Jorge Garral
da y Ángeles Cruz, entre otros,
fueron premiados por sus tra
bajos periodísticos en distintas
categorías.

Mención aparte al premio
por su trayectoria en los medios
de comunicación, al licenciado
Francisco José Torres Cano, por
su trabajo durante casi 30 años
en la Organización Editorial
Mexicana, que profesíonalmen
te, como empresario, ha garan
tizado calidady pluralidad a sus

lectores, y libertad de expresión
a quienes trabajamos en la em
presa más grande de medios de
comunicación en México.

Enhorabuena y felicidades.
La época que estamos vi

viendo en los medios, ya sean
periódicos, radio, tv y digitales,
no ha sido nada fácil. Por ello,
reconozco la presencia durante
toda la ceremonia de Jesús Ra
mírez Cuevas, coordinador de
Comunicación Social de la Pre

sidencia de la República, escu
chando de frente el magnífico
discurso de Celeste Sáenz, y las
críticas y posicionamientos que
particularmente Julio Hernán
dez López y Jorge Meléndez, hi
cieron contra el gobierno. Im
portante la critica argumentada
y fundamentada.

Enhorabuena por este mag
nífico ejercicio llamado libertad
de expresión. Felicidades a to
dos los ganadores, y al Club de
Periodistas, que heroicamente
ha trabajado durante años por
esta férrea defensa al periodis
mo libre.

Twitter: (pfloresaquino
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SIN PROTOCOLO

¿COLOSIO CANDIDATO?
JOELSAUCEDO

Cada vez son más las voces

que impulsan una coali
ción entre toda la oposi
ción para enfrentar a
Morena y aliados en 2024.

Un candidato único del PRIPAN

PRDMC derrotaría con facilidad, por
ejemplo, a Claudia Sheinbaum.
Al menos eso es lo que indica la

sexta medición Los Presidenciales

2024, de la empresa C&E Research.
Lo sorprendente para muchos es el

personaje que alcanzaría la victoria
por encima de la jefe de Gobierno.

Se trata de Luis Donaldo Colosio

Rio jas, actual presidente municipal de
Monterrey, Nuevo León.

Los últimos días de noviembre se

hizo el sondeo: Colosio logra 52% y
Sheinbaum 48%.

Sin embargo, hace 10 días el diri
gente nacional de Movimiento Ciuda
dano, Dante Delgado, descartó sumar
se a la alianza PAN PRI PRÜ.

"No seremos satélites", dijo el exgo
bernador de Veracruz. Pero cuando hi

zo esas declaraciones, Colosio no figu
raba tan arriba en los sondeos.

Hay que recordar que Delgado fue

uno de los artífices de la alianza en

2018, cuando surgió candidato el pa
nista Ricardo Anaya.

Un 47% de los consultados se incli

na por un candidato común de la opo
sición PANPRIPRD para 2024.

El 53% se pronuncia porque esos
partidos vayan separados en la con
tienda.

Otro personaje competitivo fíente a
una eventual candidatura de Claudia

Sheinbaum o Marcelo Ebrard por
Morena, sería Anaya.

Aunque parezca increíble, la expo
sición del panista en 2018 y la persecu
ción política en su contra, lo han hecho
más popular

Incluso, entre los panístas Anaya
despunta con 39%, seguido del gober
nador de Yucatán, Mauricio Vila, con
15%, y Santiago Creel, con 12%.

Llama la atención que por el PRI
aparece con 23% Manlio Fabio Beltro
nes, un punto abajo de Enrique de la
Madrid, con 24%.

PROSPECCIÓN... El magistrado
presidente del Tribunal de Justicia Ad
ministrativa de la Ciudad de México,
Jesús Anlén Alemán, rindió su Informe
de Actividades 2021.
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VALLE DE
MÉXICO
PRI, SIN CUADROS
RUBÉN PÉREZ
Aunque la alianza que for

maron PRI, PAN y PRD en
las elecciones pasadas,
calificada por Morena co
mo la mayor promiscui

dad política nunca antes vista, funcio
nó en la zona metropolitana gracias a
la clase media "aspiracionista", la pug
na por el poder entre esas tres fuerzas
políticas, cada una por su lado con la
obsesión de quedarse con la guberna
tura mexiquense, le está dejando el ca
mino allanado a los morenos para irse
derechito al Palacio de Lerdo. De los

tres, sólo el PAN tiene definido a su
candidato: Enrique Vargas del Villar
Sin embargo, el PRI no quiere ceder los
cotos de poder que representa la titu
laridad del Ejecutivo, a pesar de que los
tiempos son inminentes para los comi
cios de 2023, y de que carece de cua
dros verdaderamente representativos
como para asegurar un triunfó holgado
en las urnas. Priístas dispuestos a alzar
la mano hay muchos, pero la realidad
es que ninguno con la proyección que
ensalce los ánimos de los habitantes

como paia que entreguen su voto. El
PRI lleva a cuestas una pesada losa que

no se ha podido sacudir, consistente en
los capítulos más grotescos de la co
rrupción en el sexenio pasado, y si a
eso se le agrega el grisáceo trabajo de
la dirigencia nacional y estatal, el re
sultado es amenazador, y los surcos
pueden llevar a Morena a capitalizar el
"desamasiato" tripartita.

A RENGLÓN SEGUIDO
OTRA vez el gobierno de Texcoco

anuncia su intención de frenar el co

mercio ambulante en el municipio, un
tema del que mucho se ha hablado, pe
ro poco se ha arreglado. En este go
bierno que está por terminar el sello en
ese asunto fue el fracaso total... SI

GUEN sin acuerdos los diputados para
aprobar antes del 18 de diciembre el
Paquete Fiscal 2022. El tema de los
nuevos impuestos y la deuda son los
"piietitos en el arroz", por lo que no se
descarta que se aplace el asunto, tal y
como ocurrió hace un año... PARA ce
rrar con broche de oro la admini stra 

ción de Cuautitlán Izcalll, a cargo del
alcalde Ricardo Núñez, un nuevo vi
deo, grabado en calles de la colonia
Jardines del Alba, evidencia nueva
mente a los policías municipales.
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La hora del aficionado,
llama Olga al debate
El debate entre senadoras y

senadores sobre temas de

actualidad en la máxima tribuna

del país, en donde se exponen graves
problemáticas económicas, políticas y
sociales, íue rebajado por la sen «a dora
presidenta de1 Senado, Olga Sánchez
Cordero, a un simple: la hora del aficio
nado, que a muchos causó gracia, y
hasta lo repitió la señora ministra en
retira y exsecretaria de Gobernación,
can una inconsciencia y falta de oficio
político, que es de pena ajena.
Así es como se respeta ella misma

y de ese tamaño es el respeto que le
tiene a su investidura de presidenta
cíe la Mesa Directiva y ese es el res
peto que les tiene a sus compañeras
tfe bancada de Morena

Ayer, una vez más, se negó a pre
sentar la solicitud de controversia

constitucional contra el Hldecrefazo"

de AMLO, y esgrimió una larga leta
nía jurídica para salir del paso.
¿Pero qué creen? ayer mismo la

Suprema Corte de Justicia de la
Nación le dio un palo al ya famoso
"decreíazo" del jefe del Ejecutivo

federal para blindar la reserva de
información relacionada con las

obras prioritarias faraónicas de la
llamada Cuarta Transformación.

¿Ycómo fue eso? Pues resulta que
un ministro de la Corte concedió la

suspensión solicitada por el Instituto
Nacional de Transparencia, Acceso
a la Información y Protección de
Datos Personales (Inai) para que
deje de surtir efectos el acuerdo.
La demanda fue que el Ejecutivo

Federal no tiene atribuciones para
catalogar las obras prioritarias como
de interés público o de seguridad
nacional sin cumplir los parámetros
establecidos en la ley de la materia.
Además, dicen, vulnera el derecho a la
información.

El orgullo de
mi nepotismo

Ya que hablamos de doña Olga,
nos informan que la cuenta de
Twritter ((ítAlephBio publicó un hilo
del nepotismo que profesa con toda
amplitud la senadora presidenta del
Senado. Estos serian los puestos
que ocupan sus familiares, cer
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canos y hasta tercer errado, vea
mos:

Paula García Villegas Sánchez
Cordera, hija de la extitular de
Segob, es magistrada en el Consejo
de la Judicatura Federal, donde per
cibe un sueldo bruto mensual de

212 mil 340 pesos, mientras que por
concepto de prestaciones, un rrtiHón
276 mil 516.

María de la Asunción Sánchez

Cordero Dávila, hermana de la
legisladora morenista, ocupa un

#

cargo como subdirector^ de Area,
en la Dirección General de

Comunicación SociaJ y Vocería en
ei CJF.
Jorge Emilio Sánchez Cordero

Grossmann, sobrino de Sánchez
Cordero, ocupa un cargo como
secretario técnico de Estudios

Constitucionales, en el Tribunal
Electoral del Peder Judicial de la
Federación (TEPJF).
María del Roció García Raba,

sobrina de la presidenta de la Mesa
Directiva de la Cámara Alta, ocupa
un puesto como coordinador técni
co B, en el CJF, percibiendo un suel
do bruto mensual de 39 mil 205

pesos.

María Alejandra García Raba,
también sobrina de Sánchez

Cordero, labora como subdirectora
de Cursos y Talleresr en la SCJN,

donde gana un sueldo bruto men
sual de 60 mil 358 pesos.
Fran cisco Luis García Raba,

sobrino de la senadora, ocupa un
cargo como subdirector de área en
la SCT, percibiendo un sueldo bruto
mensual de 46 mil 608 pesos.
Enrique de Jesús Nachón García,

también sobrino de la exsecretaria

de Estado, trabaja en la Secretaría
de Desarrollo Económico y Portua
rio, en Vera cruz, donde percibe un
sueldo bruto mensual de 87 mil SOI

pesos.

María Gabriela Nachón García,
también sobrina de Sánchez Corde

ro, ocupa un cargo como directora
Académica en el Instituto de Cien

cias de la Salud, en la Universidad
Veracruzana, percibiendo un sueldo
bruto mensual de 65 mil 515 pesos.
De acuerdo con el artículo 221

fracción III, del Código Penal
Federal, comete el delito de tráfico
de influencias: (...) el servidor
público que por sít o por interpósita
persona, indebidamente solicite o
promueva cualquier resolución o la
realización de cuaiguier acto mate
ria del empleo, cargo o comisión de
otro servidor público
El tráfico de influencias constituye

un delito de corrupción y, como tal,
está sancionado con pena privativa
de libertad hasta de seis años.
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Diálogo Gobernación,
Tamaulipas y Tabe

Mitad del camino: El 79 presidente de México, Andrés
Manuel López Obrador, fue investido por 30 millones de sim
patizantes con el propósito de derribar al viejo régimen auto
ritario y corrupto de sus antecesores y construir un sistema
democrático moderno. Con ese objetivo, a través del secretario
de Gobernación, Adán Augusto López, convocó a la dirigen
cia del PAN a visitar esa dependencia donde Marko Cortés
reiteró que uno de los temas abordados fue el fin de la perse
cución política contra el excandidato presidencial Ricardo
Anaya y el gobernador de Tamaulipas, Francisco García
Cabeza de Vaca. Del encuentro en Bucareli, el PAN reconoció
el acuerdo de trabajo conjunto en los próximos 7 meses para
abordar temas prioritarios y materializar avances en seguri
dad, salud, energía, economía, democracia y medioambiente.
Origen: Después de las elecciones intermedias en las que
Morena y aliados perdieron la mayoría calificada ante el LXV
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Recinto Legislativo, el presidente AMLO se reunió en el
Museo Kaluz con un grupo de empresarios, entre ellos
Carlos Slim, Antonio del Valle, Blanca Treviño, Pablo
Azcárraga, Francisco Coppel, Daniel Servitje, Emilio
Azcárraga, Eugenio Madero y Antonio Diez, con quienes se
limaron asperezas, y envió un mensaje de confianza: "Ya tene
mos reformas importantes, de fondo, me faltan tres que propon
dré". La primera relacionada con el sector eléctrico y su red
nacional integrada. Su objetivo, afirmó AMLO, "aumentar las
tarifas de transmisión a ¡os generadores de energía. La segunda
será electoral, no tocará al INE, pero erradicará la selección de
legisladores por la vía plurinominal, y la tercera en Segundad,
para que la Guardia Nacional pase a formar parte de la
Secretaria de la Defensa. Reconoció que las reformas "pueden
no pasar en el Congreso ante el avance de la oposición el S de
junio". La pérdida de mayoría calificada en la actual legislatu
ra dificulta a AMLO y el partido gobernante, Morena, pasar
reformas constitucionales como cambios a las leyes de forma
unilateral. Al igual que el diálogo con los partidos políticos
encabezado por Adán Augusto López, con los empresarios se
estableció una agenda de reuniones y mesas periódicas para
la reactivación de la inversión privada.
¡Viene el SATi: A partir de 2022, el Servicio de Admi
nistración Tributaria (SAT) notificará a través de su buzón
sobre un proceso de embargo a los deudoresf lo que signifi
ca que solo el contribuyente será responsable de revisar las
notificaciones, pues solo dispondrá de tres días para respon
der, antes que la autoridad determine el embargo de bienes
inmuebles, bonosT acciones, inversiones, seguros, depósitos
bancarios y ahorros. La Miscelánea Fiscal 2022 incluye agre
gar el Artículo 151 bis, que otorga a la autoridad fiscal, en el
caso de créditos exigibles, la facultad de procesar embargos
de bienes a través de este medio de contacto con los contri

buyentes. En síntesis, todas aquellas personas dadas de alta en
el Registro Federal de Contribuyentes (RFC) con obligaciones
activas pueden ser sujetas a esfa legislación, a través de
correo electrónico ligado al Buzón Tributario.
Tamaulipas 2022: Según Elcctoralia. si las elecciones
de gobernador en Tamaulipas fueran hoy, el tampiqueño
Rodolfo González sería el virtual ganador al ser el mejor
posicio na do entre los aspirantes de Morena y de mayor acep
tación respecto de las opciones partidistas. González se ubica
en 28 %; Maki Ortiz y Américo Villar real, ZZ %; Adrián
Oseguera, 5 %; Olga Sánchez, 2 %; José üamón Gómez y
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gar el Artículo 151 bis, que otorga a la autoridad fiscal, en el
caso de créditos exigibles, la facultad de procesar embargos
de bienes a través de este medio de contacto con los contri

buyentes. En síntesis, todas aquellas personas dadas de alta en
el Registro Federal de Contribuyentes (RFC) con obligaciones
activas pueden ser sujetas a esfa legislación, a través de
correo electrónico ligado al Buzón Tributario.
Tamaulipas 2022: Según Elcctoralia. si las elecciones
de gobernador en Tamaulipas fueran hoy, el tampiqueño
Rodolfo González sería el virtual ganador al ser el mejor
posicio na do entre los aspirantes de Morena y de mayor acep
tación respecto de las opciones partidistas. González se ubica
en 28 %; Maki Ortiz y Américo Villar real, ZZ %; Adrián
Oseguera, 5 %; Olga Sánchez, 2 %; José üamón Gómez y

Héctor González, 1 %. Por partido político, Morena mantiene
54 %;PAN; ZS %; PRI, 3 %;PVEM, 3%, y MC, PTyPRD/ %...
¿Qué sucedió en Miguel Hidalgo? Después de
generar expectativas de buen gobierno con el alcalde
Mauricio Tabe, estas cayeron a su nivel más bajo con el cie
rre de "Plaza de las Estrellas" donde se presentó el grupo tai
landés 4 Mix. Todo indica que seguirá los pasos de su prede
cesor Arne Aus Den Ruthen Haagf quien dimitió a su encargo
de city manager luego que el Instituto de Verificación
Administrativa (Invea) le clausurara una propiedad familiar
por violar el uso de suelo y exceder los niveles de construc
ción. A diferencia de Tabe y Arne, 6 de cada 10 habitantes en
su alcaldía viven en pobreza, principalmente Pensil,
Huichapan, Argentina, Tacuba y Tacubaya donde la droga
dicción, desnutrición y disfunción familiar crean condiciones
para un levantamiento social... Consar: La SHCP anunció el
22 de agosto de 2019 una resolución de la Consar para la dis
minución gradual de las comisiones que cobran las Afore
por el manejo de los fondos de pensiones de ahorro. Sin
embargo, en diciembre 2020, la Consar incumplió el acuerdo
y reformó la Ley del Seguro Social y la Ley del Sistema de
Ahorro para el Retiro (SAR) estableciendo un límite máximo a
las comisiones que cobran las Afore, lo cual alienta el control
de precios en detrimento de la competitividad. Afore piden
regresar a lo pactado, pero la sinrazón del presidente de la
Consar, Iván Pliego Moreno, dejó a las Afore con la única alter
nativa de ampararse. Es el caso de Coppel, Sura,
Azteca y otras que están en ese proceso. Su
objetivo es lograr un Sistema para el
Ahorro del Retiro sólido, competitivo,
con certidumbre jurídica, pero sobns
todo que salvaguarde los intereses de
los trabajadores...
Alas Rebeldes: Obra de la escri

tora Jana Monroy, uno de los favori
tos entre los lectores mexicanos por
una razón: "nos lleva a comprender que Rodolfo González
todo lo que nos sucede en la vida trae con| Val derrama, virtual
sigo una lección " candidato de Morena
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Héctor González, 1 %. Por partido político,
54 %;PAN; ZS %; PRI, 3 %;PVEM, 3%, y MC,
Qué sucedió en Miguel Hidalgo?

generar expectativas de buen gobierno
Mauricio Tabe, estas cayeron a su nivel
rre de "Plaza de las Estrellas" donde
landés 4 Mix. Todo indica que seguirá
cesor Arne Aus Den Ruthen Haagf
de city manager luego que el
Administrativa (Invea) le clausurara
por violar el uso de suelo y exceder
ción. A diferencia de Tabe y Arne, 6
su alcaldía viven en pobreza,
Huichapan, Argentina, Tacuba y
dicción, desnutrición y disfunción
para un levantamiento social... Consar:
22 de agosto de 2019 una resolución
minución gradual de las comisiones
por el manejo de los fondos de
embargo, en diciembre 2020, la Consar
y reformó la Ley del Seguro Social y
Ahorro para el Retiro (SAR) estableciendo
las comisiones que cobran las Afore,
de precios en detrimento de la
regresar a lo pactado, pero la sinrazón
Consar, Iván Pliego Moreno, dejó a las
nativa de ampararse. Es el caso de Coppel,
Azteca y otras que están en ese proceso.
objetivo es lograr un Sistema para
Ahorro del Retiro sólido, competitivo,
con certidumbre jurídica, pero sobns
todo que salvaguarde los intereses de
los trabajadores...
Alas Rebeldes: Obra de la escri

tora Jana Monroy, uno de los favori
tos entre los lectores mexicanos por
una razón: "nos lleva a comprender que
todo lo que nos sucede en la vida trae con
sigo una lección "
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OPINIÓNE
COME MAR IOS
LUIS MANUEL
NOVELO

Revocación
El diputado Max Correa presentó
una propuesta para revocación de
mandato deL gobernador en eL Es
tado de México, misma que fue muy
celebrada en redes sociales.
El Grupo Parlamentario deL PR!
en La LX¡ Legislatura mexíquense,
encabezado por Elias R escala
presentó dos iniciativas de Ley, que
buscan garantizar La paridad en la
integración de las administraciones
púbUcas en los 125 ayuntamientos
de la entidad, así como establecer

Los mecanismos necesarios para La
atención psicoLógica a mujeres vícti
mas de violencia Buenas ambas, sin
duda. La diputada Paota Jiménez,
quien por cierto ha demostrado
su compromiso con Las mujeres y
ser una profesional de la poLItica,
sefliaLO que La primera propuesta
busca garantizar las condiciones
para que el mayor número de muje
res integren Los órganos no sóLo de
elección popuLar, sino en la con
formación de Las administraciones

municipales dentro de los mandos
medios y superiores.

El Grupo Parlamentario deL PR!
en La LX¡ Legislatura mexíquense,
encabezado por Elias R escala
presentó dos iniciativas de Ley, que
buscan garantizar La paridad en la
integración de las administraciones
púbUcas en los 125 ayuntamientos
de la entidad, así como establecer

Los mecanismos necesarios para La
atención psicoLógica a mujeres vícti
mas de violencia Buenas ambas, sin
duda. La diputada Paota Jiménez,
quien por cierto ha demostrado
su compromiso con Las mujeres y
ser una profesional de la poLItica,
sefliaLO que La primera propuesta
busca garantizar las condiciones
para que el mayor número de muje
res integren Los órganos no sóLo de
elección popuLar, sino en la con
formación de Las administraciones

municipales dentro de los mandos
medios y superiores.

El coordinador de la bancada

panista en la LXI Legislatura del
Estado de México. Enrique Vargas
d e l V illar Lame ntó que los diputa 
dos de Morena no hayan querido
aprobar eL paquete fiscaL enviado
por el gobernador Alfredo det Mazo,
pues asegura que con eso se van a
reaUzar diversas obras de conectivi

dad que se requieren para La entidad
mexíquense, sobre todo para eL
aeropuerto FeLlpe Angeles.

El coordinador de la bancada

panista en la LXI Legislatura del
Estado de México. Enrique Vargas
d e l V illar Lame ntó que los diputa 
dos de Morena no hayan querido
aprobar eL paquete fiscaL enviado
por el gobernador Alfredo det Mazo,
pues asegura que con eso se van a
reaUzar diversas obras de conectivi

dad que se requieren para La entidad
mexíquense, sobre todo para eL
aeropuerto FeLlpe Angeles.

Muy importante es La propuesta
aprobada por los legisladores en
el Congreso mexíquense, que fue
presentada por la bancada deL PRD,
a través de la diputada Virtdiana
Fuentes Cruz para exhortar al
instituto Mexíquense de La Pirotec
nia y al Ayuntamiento de Tultepec a
realizar campañas permanentes de
concientización para el no almace
namiento de material pirotécnico
en zonas urbanas. Y sí, La economía
de muchas familias de TuLtepec
depende de esta actividad, pero los
accidentes y Las muertes están la
tentes todo el tiempo entre quienes
se dedican a este trabajo, que sin
duda requiere más profesionaliza
ción, prevención y atención de todos
Los niveLes de gobierno.
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Salió muy contento
Dicen que la sonrisa del exgobernador de Baja California,
.Jaime Bonilla, al salir ayer de Palacio Nacional se debe a que
seguramente le dieron un adelanto de lo que recibirá como
regalo de Reyes, junto con su roscay champurrado. El Presi
dente ya había dej ado abierta la posibilidad de que se integre
a su gabinete; así que solo falta saber dónde... Ayer se filtró la
versión de que sería subsecretario de Gobernación. ¿Será?

...Y se va otro Bonilla
Este miércoles se llevará a cabo el relevo del Comisionado

Presidente del Instituto de Transparencia de la CDMX,
Julio César Bonilla. En la sesión ordinaria, que se realizará
al me diodía, las comisionadas Laura Lizette Enríquez,
Marina San Martín y Mari Carmen Nava, así como el
comisionado Arístides Rodrigo Guerrero, tendrán las
mismas posibilidades de llegar al cargo y dirigir los destinos
del órgano garante para los próximos 3 años. Transparencia
y legalidad es lo que se espera en el proceso. ¿Será?

¿Se les olvidó?
A unos días de que concluya el año, el futuro delINEGI se
mantiene en la incertidumbre. La presidencia a cargo de
Julio Santaell, que concluye el último de diciembre, no
ha recibido, desde la Presidencia de la República, una
señal sobre su posible ratificación en el cargo para otros seis

años, pero tampoco se ha hecho público algún otro nombre
de quién podría sucederlo a partir de enero. Una señal de
claridad es necesaria para darle certidumbre a la principal
institución del país, responsable de la generación de esta
dística oficial... dicen que entre los resultados que deben
tomarse en cuenta el levantamiento de censos económicos

y el de poblacióny vivienda 2020, este último en un contex
to de pandemia. ¿Será?

La transparencia fortalece
A Morena le haría bien si la impugnación que inició Alberto
Esteva, tras no ser considerado en la encuesta de la que
saldrá el candidato a gobernador de Oaxaca, avanzay se
resuelve a favor del denunciante, porque daría transparen
cia al proceso interno, en este caso y en otras entidades.
Quienes conocen al político oaxaqueño saben que más que
pretender ser el abanderado, a toda costa, busca fortalecer
a su partido y a la 4T, y apoyaría al mejor perfil. Habría que
esperar si en la Comisión de Honestidad y Justicia y, en su
caso, en el Tribunal Electoral, la impugnación se resuelve
de forma imparcial. ¿Será?

La mano que cierra la llave
Ya son varias colonias en la alcaldía Coyoacán que sufren
desabasto de agua. Pareciera que se cierran unas válvulas
para beneficiar a otras zonas. Al menos eso se infiere, por
que ya van varias semanas que hay escasez sin previo aviso
de las autoridades centrales o del organismo operador. La
demanda de pipas para subsanar la falta de agua aumenta,
pero en Sacmex dicen que ellos no saben naday que todo
transcurre con normalidad. Mientras tanto, enlztapalapa,
al revés, no hay quejas por escasez del líquido. ¿Será?
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Concertacesiones, no diálogo

La imagen provoca risa: Marko Cortés,
Santiago CreelMir andayelgoberna
dor de Tamaulipas, Francisco García
Cabeza de Vaca, exigiendo diálogo

con el Gobierno federal. Salieron triunfantes

por la foto, pero con las manos vacías.
Los recibieron en la Secretaría de Gober

nación, y el gran amigo del presidente López
Obrador (gobernador con licencia de Tabas
co) no soltó carcajadas, porque es el encarga
do de la política interna del país.
Al concluir el simpático encuentro, segu

ramente Adán Augusto llamó a su paisano,
utilizando el teléfono rojo, para confirmarle
que no se debe de preocupar de nada.
¿Fueron para tender puentes o lograron la

cita para negociar concertacesiones?
Fueaexigiral líder opositor, quien sabe que

perderá casi todas las elecciones en2022, que
lo tomen en cuenta. Su trabajo es meter votos
a las urnas, y ganar comicios, pero en el fondo
sabe qué está derrotado. Estará en verano con
las manos vacías.

Será aún más repudiado dentro del PAN y
sabe que selevendráelmundoencimayhasta
pedirán su cabeza. Se acercó al Gobierno fe
deral a concertacesionar, no a exigir diálogo.
También fue a pedir al operador del des

afuero de López Obrador que escuchen a los
que piensan distinto. El que armó el fusila
miento contra el entonces jefe de Gobierno, y
quién jaló el gatillo, ahora implora que no le
den "el avión".

Javier Tejado Dondé publicó en la víspera,

que fue realmente al Palacio de Cobián que
ocupó algún día, para que se hagan de la "vis
ta ciega" sobre los negocios irregulares de él
y su hijo.
Se acercó Creel al Gobierno federal a con

certacesionar, no a exigir diálogo.
Y aunque usted no lo crea, quien tiene ór

denes de aprehensión de la Fiscalía General
de la República, también fue hasta Abraham
González 48. Se acercó García Cabeza de
Vaca al Gobierno federal a concertacesionar

y a pedir paz, no a exigir diálogo.
Sólo les faltó la compañía de Diego Fernán

dez de Cevallos, Ricardo Anaya, Vicente Foxy
Felipe CalderónHinojosa. También debieron
incluir a Jorge Luis Lavalle, Guillermo Padrés
yMiguelÁngelYunes.
Este martes, el presidente de la República

festejó el diálogo, y también exhortó al Par
tido Revolucionario Institucional a que haga
lo mismo.
Ya veremos si los tricolores encabezados

por Alito Moreno y la familia Moreir a también
logran entrar hastala sala de juntas del titular
de laSegob.
Sus asesores ya deben estar haciendo la lis

ta de asistentes: Carlos Salinas, Enrique Peña,
Jesús Reyna, Rodrigo Medina, los Duarte,
Yarrington, y hasta Elba Esther Gordillo.
Les falta oficio a los panistas; mejor dicho,

les falta mucho camino por recorrer a los lí
deres panistas de hoy. Para millones, la única
opción real de equilibrar los asuntos públicos,
está en la organización del PAN. Pero si los
representanMarko, Creely García Cabeza de
Vaca, están perdidos.
Fueron a recoger las migajas del poder, por

que cada día lo pierden más. Fueron a solicitar
lo que sobre del presupuesto, porque no pu
dieron hacer nada en la Cámara de Diputados.

La&ppinCTwaaiQi eggÉalp* tesaagBirtiraBBggB
¡ndependíenteslfno reflejan necesariamente

el DUlttWvm» 24 HORAS.
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La Era del Desorden

La inflación sin control a nivel mun
dial, marca de forma definitiva el fin
del último ciclo económico expansi
vo mundial que duró casi 11 años. La

pandemia de Covid aceleró de forma impor
tante lo que la Deutsche Bank define con gran
acierto: laEradelDesorden.

¿Qué va a caracterizar a esta era del des
orden?

Las tensiones políticasy comerciales entreEU,
Rusiay China. China amenaza la hegemonía
económica de Estados Unidos, y la respuesta
americana es cada vez más dura en su rela

ción comercial y política. Por lo que respecta

a Rusia, parece que EU está dispuesto a pasar
a una política exterior mucho más agresiva
ante las pretensiones de Putin de intervenir en
Ucrania. Se terminó la mutua tolerancia. ¿La
guerra fría está de regreso ?
Mayor deterioro de la Unión Europea. La

reacción posterior al Brexit, la respuesta ante
los países con dificultades económicas y las
acciones comunitarias ante la pandemia de
terminarán si la UE evoluciona hacia una ma

yor integración o hacia un estancamiento de
las relaciones entre sus miembros. Polonia
estáenlamira.

Incremento de la deuda y generalización de
la Teoría Monetaria Moderna. Esta teoría sos

tiene que los países no deben preocuparse por
una deuda pública elevada, ya que se puede
agregar más dinero a la economía (de mane
ra física o digital) para enfrentar sus obliga
ciones. Elproblema real, el que afecta sobre
todo a los más pobres, es la inflación. Estados
Unidos y la Unión Europea están aplicando
al pie de la letra esta receta. Están exportando
inflación al resto delmundo.
Inflación más recesión: estanflación. La in

flación aparece cuando la demanda de bienes

y servicios es superior ala oferta. Esta dinámi
ca económica es muy peligrosa pues con ella
aumentan los precios, las empresas venden
menos, crecen los inventarios, se incremen
ta el desempleo y se produce una caída del
consumo que hace disminuir nuevamente la
demanda. Estamos en la ruta más peligrosa:
estanflaciónglobal.
Incremento de la desigualdad. En la era del

desorden creceráladesigualdad, incluso enlos
países desarrollados, al afectar de manera di
ferente alos distintos sectores de la economía.

La economía tendrá forma de K: a una parte
de la economía le irá muy bien (plataformas
digitales, industria alimentaria, farmacéuti
cas, etcétera) y a la otra le irá muy mal (hoste
lería, aerolíneas, restaurantes, cines...).
Se verán grandes cambios de política fis

cal con el fin de balancear tanto las cuentas
públicas como la desigualdad económica.
Pivteccionismo a lavista.

Conflicto intergeneracional. Es previsible un
enfrentamiento entre los intereses de los jóve
nes, que van a vivir en condiciones más preca

rias que sus padres y tendrán que hacer frente
a la deuda que se estáacumulando ahora, y las
generaciones mayores (con mejor protección
social: pensiones, sistema de salud, etcétera).
El aumento de la esperanza de viday la baja
natalidad en los países desarrollados harán
imposiblepensiones sostenibles.
El cambio climático. Es impostergable el

cambio a un modelo económico sustentable

y la reversión del gran deterioro medioam
biental que el planeta ha venido sufriendo
en las últimas décadas. Pero están los que
anteponen el progreso económico a la pro
tección medioambiental y niegan el cambio
climático. Y éstos, nosonpocos.
Todos estos retos, aunados a un cambio irre

frenable en las tecnologías que han cambiado
nuestra forma de trabajar y socializar aún
sorprendente nos tienen en permanente
incertidumbre.

¿Cómo enfrentaremos en México el jiitu
rol Esto es lo que los mexicanos queremos
escuchar de quienes pretenden gobernarnos
en 2024. Urgepresentary debatir propuestas.

Las opiniones expresadas por loscolumnistas son independientes
y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.
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INAI: 10 vs. Decretazo

El Instituto Nacional de Transparen
cia, Acceso a la Información y Pro
tección de Datos Personales (INAI)
logró una primera victoria en contra

del decretaz o presidencial que catalogó como
de seguridad nacional toda la infor mación
referente a las obras de Gobier no.

La Suprema Corte de Justicia de la Nación
admitió a trámite la controversia constitucio

nal que presentó el INAI contra el decretazo
del 22 de noviembre pero solo a lo que se re
fiere a información.

Es decir', el Gobierno no podr á reservarse la
información de las obras públicas.
Pero el máximo tribunal dejó sin efecto la

queja en contra de la decisión presidencial que
ordena a todas las dependencias involucradas
en estas obras, conceder licencias o permisos
de maner a automática y hasta por 12 meses.
No es una victoria completa, desde luego,

pero se ha ganado una batalla en la lucha por
la transpar encia.
Reservar la información respectiva como

de "interés público y seguridad nacional"
otorgaría un manto de impunidad sobre el
uso de los reclu sos públicos.
Ahora corresponderá a la Cofece interpo

ner su propia controversia en contr a de la otra
parte del decretazo, la que se salta permisos y
licencias porque, de no atacarse esa decisión,
los contratistas del Gobierno tendr án manos

libr es en detr imento de la competencia y la
certeza jurídica que todos los sectores econó
micos que participan o concursan por obras,
deben tener.

Esperemos.

Las Administradoras de Fondos para el Retiro
(Afores) de Coppel, Suray Azteca, obtuvieron
del juez Primero de Distrito en Materia Ad
ministrativa Especializado en Competencia
Económica, Radiodifusión y Telecomunica

ciones, Rodrigo de la Peza, una suspensión
provisional para no aplicar el tope de 0.57%
de comisiónfijadoporla Consar.
Como sabe, la Comisión Nacional del Sis

tema de Ahorro para el Retiro reformó el año
pasado las leyes del IMSS y del Sistema de
Ahorro para el Retiro (SAR), en detrimento
del acuerdo tomado en el 2019 entre la Se
cretaría de Hacienda y la pr opia Consar para
disminuir gr adualmente el porcentaje de co
misión que cobran las Afores por el manejo de
los fondos de pensiones.
La Consar ignoró el acuerdo y estableció

como porcentaje máximo el 0.5 7% que las Afo
res pueden cobr ar por administr ar los fondos.
El pr esidente de la Consar, Iván Pliego

Moreno, desoyó las quejas de las Afores que
advirtieron la pér dida de competitividad y la
posible concentración de mercado producto
del tope establecido.
Quizá el secretario de Hacienda Rogelio

Ramírez de la O debería estar concentrado

en resolver este asunto en lugar de andar ven
diendo modelos económicos de cuestiona
bles resultados a Perú.

Los morenistas en Hidalgo no están contentos
con el coqueteo del senador Julio Menchaca
con el partido Movimiento Ciudadano.
Menchaca está pagando con su pasado

priista y la cer canía indiscutible que tiene con
Ricardo Monreal la posibilidad de ser candi
dato a gobernador en Hidalgo.
La contienda por la candidatura ya cobró la

primera deserción en Morena, la del cantan
te de efímera fama, Francisco Xavier Ber
ganza, que dejó la pr esidencia de la Junta de
Coor dinación Política del Congr eso del esta
do y competirá como independiente luego de
que no apareciera en la lista elabor ada por el
comité estatal morenista.

Las posibilidades de Menchaca están ata
das, para bienypara mal, a las negociaciones
de Monreal con la cúpula del partido entién
dase AMLO por lo que, dada la crítica del
zacatecano a los métodos de "selección" de

Morena no garantizan buenos augurios para
el legislador hidalguense que por cierto, no ha
hecho el clásico llamado "a la unidad".

Las opí maf?gt®pSi»íÍ8l&fft#itos colum n Istas son
independientes y no reflejan necesariamente

el !R®t$OT»Íg¡!je 24 HORAS.
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Aguascalientes:
el PAN trabaja
para Morena y MC

Esta crisis comenzó hace seis años.
El entonces alcalde Antonio Martín del

Campo era el candidato natural del PAN
para gobernador de Aguascalientes.

El panismo, asumido como amo en la plaza donde
su organización es marca triunfadora, se aglutinó en
torno suyo.
Pero Martín del Campo sorprendió con su res

puesta:
No. Que sea Martín (Orozco Sandoval).
No rechazaban muchos correligionarios, entre

ellos Teresa Jiménez, sorpresivamente ganadora en
la contienda interna para presidenta municipal de la
capital.
Sus argumentos:
Orozco Sandoval enfrentaba un proceso penal

por tráfico de influencias y uso indebido del ejercicio
público como alcalde de Aguascalientes.
No importó.
Se solicitó su inscripción, pero los órganos electora

les locales le negaron elregistroy ello le impidió iniciar
oportunamente la campaña.
Pero ahí está el TEPJF para esos desaguisados, para

rehabilitar a quienes enfrentan acusaciones graves
como ély Félix Salgado Macedonio.

PAVORALAINTERNA

Hoy Antonio Martín del Campo reclama lo rechaza
do hace seis años.
Pero tiene enfrente a Teresa Jiménez, cuya popu

laridad le permitió reelegirse como edily obtener una
diputación federal en esta legislatura.
Ellos han confrontado al dirigente nacional Marko

Cortés, quien aprovecha el viento a favor de Tere, y el
gobernador Martín Orozco.

¿Por apoyar al senador Martín del Campo en pago
alacesiónhechaen2015?
No, esas cortesías no caben en el mandatario esta

tal: para cerrar la oportunidad a su odiada correligio
naria Tere Jiménez.

Cortés y Orozco pelean públicamente: el gober
nador ha acusado a su presidente interno de medio
cre, rajón y otros términos naturales del caló regional.
¿Es cierto que llamó rajón en privado aMarko Cor

tés?
Él se lo ganó responde Orozco sin titubear.
No se prevé acuerdo, pero sí beneficios para el par

tido unipersonal de López Obrador, donde ya le han
tendido botes salvadores a Martín del Campo.
No nada más ellos: Dante Delgado y su MC le han

abierto la puerta si Tere Jiménez impone la consulta
vigilada por el INE para evitar manipulación de en
cuestas tipo Morena.
Consulta de la cual huyen los Martines porque la

saben perdida de antemano.

PROTOCOLO ESCOLAR

La enseñanza pública entra a fase de mayor control.
Por orden presidencial las autoridades educativas

están decididas a mantener las clases presenciales,
vacaciones de por medio, éste y los ciclos escolares
siguientes.
Pero los sindicatos magisteriales, a nivel nacional el

SNTE de Alfonso Cepeday el STE de Carlos Jongui
tud, demandan protocolos de vigilancia más seguros.
Sobre todo ante la nueva alerta, pues a lapandemia

del Covid19 se ha sumado la variante Ómicron y la
OMS ha advertido de su gran poder de propagación.
Se buscan esquemas de mayor control en escue

las aunque hasta ahora sólo se haya obligado a la
suspensión de clases presenciales en Coahuila y Chi
huahua.
En esos lugares, por cierto, la intervención oportu

na de los maestros fue fundamental para esa decisión
y evitar focos mortales.
Este fin de año las vacaciones serán utilizadas por el

SNTE y sus secciones estatales para reforzar la coordi
nación y proponer medidas en un invierno previsible
mente muy intenso.
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• Golpe al decretazo. Un día antes, Celia Maya, aspirante
al Consejo de la Judicatura federal, y morenista de hueso
guinda, acusó la ilegalidad del acuerdo del presidente Ló
pez Obrador para dar manga ancha a la Sedeña en todo lo
relacionado con las obras emblemáticas de la autodenomi
nada 4T, como el nuevo aeropuerto. Ahora, la SC JN puso
freno de mano al evitar que se clasifique como reservada
toda la información de esos procesos... y lo que falta.
• Maricarmen Nava, la activa comisionada del InfoCDMX,
ya hizo público su interés por convertirse en la próxima
presidenta del Instituto encargado de vigilar el acceso a la
in formación en la capital. Aunque es la única que ha alzado
la mano para la elección de este miércoles e incluso ya
presentó un programa para encabezarlo, no significa que
tenga asegurado el puesto, ya que para ser no es necesario
tener un programa, ni tampoco hay un número mínimo
de rondas para elegir a quien sustituya a Julio César Bonilla,
por lo que no se descarta que haya un caballo negro que
termine sentado en esa silla.

• PAN, PRI y PRD van por cuatro gubernaturas. Aguasca
líentes, Durango, Hidalgo y Tamaulipas son las entidades
donde la alianza Va por México alcanzó acuerdo. Oaxaca y
Quintana Roo aún no se descartan, pero en todo caso sería
una dupla. ¿Y Movimiento Ciudadano? Pues los aliancistas
creen que en realídadle hace el juego a Morena... lo que
es un hecho es que ese partido está a la caza paciente de
descontentos aliancistas... y hasta morenistas.
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Heroínas
migrantes

Enrique Andrade González
Ex consejero electoral

Esta columna expresa sólo el punto de vista de su autor, no de Publimetro.

Dentro del cúmulo de noticias que hubo el pasado
fin de semana, una de ellas resulta ser de la mayor
relevancia para nuestra sociedad binacional: la tra
gedia sucedida en Chiapas que significó la muerte
de 55 personas y otras 55 heridas de gravedad, de
bido al choque del camión en donde viajaban api
ñadas. Por lo menos, 40 mujeres migrantes que
pretendían abandonar la pobreza y las condicio
nes de vida precarias que tenían en Guatemala,
Ecuador, República Dominicana y México, para
abrazar una nueva vida en Estados Unidos, fue
ron víctimas de esta tragedia. La delincuencia y la
impunidad no les permitieron alcanzar su sueño,
solamente lograron llegar a morir a unos cuantos
kilómetros de su lugar de origen, después de ha
ber pagado por lo menos mil dólares por cabeza.

La tragedia de estas personas no debe ser un fenó
meno ajeno a nuestra sociedad, somos un país de
migrantes, el segundo en el mundo después de la
India, 12 millones de paisanos nacidos en México
que viven en Estados Unidos, más de 30 millones
de origen mexicano nacidos en aquel país llamados
de segunday de tercera generación, que represen
tan un brazo nacional que ha contagiado nuestra
culturaa la sociedad vecina, nuestra comida, nues
tra religión, nuestros valores familiares y nuestras
canciones, tanto que el propio presidente Joe Biden
y la NFL se sumaron a las condolencias por el falle
cimiento de nuestro querido Vicente Fernández;
algo que solamente se explica si entendemos que
somos una sociedad binacional. Parte fundamen

tal de esta inserción cultural en el país vecino se
debe a las mujeres que han tenido que abandonar
su tierra. Datos sobre los flujos migratorios mues
tran que, entre 2009 y 2018, de 719 mil 241 emi
grantes a Estados Unidos, 25.9% fueron mujeres y
poco más de 45% se fueron de su lugar de origen
por dos causas principales: reunirse con su familia
o estudiar. Las mujeres mexicanas se han conver
tido en un sector relevante en la actividad econó
mica de Estados Unidos, a pesar de que todavía su
participación en el mercado laboral es menor que la
de los hombres, las condiciones de desigualdad son
evidentes. La mitad de las mujeres migrantes en
Estados Unidos son económicamente activas, se
gún señaló la magistrada del TEPJF, Mónica Soto,
en el evento de justicia electoral para la comunidad
migrante que encabezó el magistrado presidente,
Reyes Rodríguez Mondragón, en el Colegio de la
Frontera Norte.

Lee la columna completa en:
www.pubiimetro.com.mx
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"La democracia
no es el peligro, es
la oporruniciacr

Por Josefina Vázquez Mota
Senadora del PAN

Esta columna expresa sólo el punto de vista de su autor, no de Publimetro.

"La democracia no es el peligro. La democracia es
la oportunidad", Carlos Castillo Peraza.
"La democracia presupone el pluralismo

ideológico y político. Entre más crítica es una
sociedad, tanto más democrática y permeable
se vuelve", Manuel Clouthier.
"Tiempo de forjar alianzas, de llamar a la lucha,

de no preguntar de dónde vienes sino a dónde vas.
De marchar juntos hacia un futuro de libertad
para nuestra patria", Heberto Castillo.
"No tiene por qué ser tradeoffentre el creci

miento y la protección social. Una democracia no
significa mucho si no responde a las necesidades
y la voluntad de su pueblo", Míchelle Bachelet.
"Agradeceré que busquen siempre las cosas

que les unen y dialoguen con serenidad y espí

ritu de justicia sobre aquellas que les separan",
Adolfo Suárez.

"Mientras México no tenga un sistema polí
tico que genere diálogo y acuerdos no podrá te
ner un verdadero sistema democrático", Cuau
htémoc Cárdenas Solórzano.

"En tiempos actuales de incipiente alternancia
y pluralidad debemos valorar el papel de la políti
ca la cual debe sustentarse en sólidos principios
éticos, como el medio idóneo para instaurar ple
namente condiciones de justicia y democracia en
la vida pública mediante el diálogo y el entendi
miento", Luis H. Álvarez.
"En la gran coalición, democristianos y social

demócratas se sientan en el mismo barco y tienen
que tirar en la misma dirección", Angela Merkel.
"Estoy más orgulloso por las victorias obte

nidas en el campo de la democracia que por las
alcanzadas en los campos de batalla", Francis
co I. Madero.

"Mi ideal más querido es el de una sociedad
libre y democrática en la que todos podamos
vivir en armonía y con iguales posibilidades.
Si quieres hacer la paz con tu enemigo tienes
que trabajar con él. Entonces se convierte en
tu compañero", Nelson Mandela.
Doy la bienvenida a las bases de un diálogo

que por fin comienza a construirse entre Ac
ción Nacional y el gobierno actual. Es apenas
un principio, pero un principio esencial para
la democracia, la gobernabilidad, el Estado de
derecho, la construcción de la paz y, particular
mente, para un país necesitado de justicia y de
construcción de acuerdos.

Lee la columna completa en:
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Oportunidad para
Abiirlo y Duarlc
MAESTRO, LA FGR ACEPTÓ REABRIR LA
INVESTIGACIÓN DEL CASO ABURTO
Que le den criterio de oportunidad para que diga
los nombres de quienes lo contrataron para ase
sinar aColosio, y le reduzcan la sentencia que ya
lleva 27 años cumplida, lo que sería un durísimo
y doble golpe al priísmo, si se junta con lo que Cé
sar Duarte confiese sobre el desvío de 250 tndp
del erario chihuahuense paralas campañas polí
ticas de su partida.
Emilio Zebaldúa dijo a la Fiscalía que La Es
tafa Maestra fue para pagar deudas de cam
paña de Peña.
Entonces serían tres mazazos al PRI si se utiliza

el mismo criterio para ese exfuncionario, lo que
hundiría a Rosario Robles pero sobre todo a En
riquecídoy su Virreygaray.
Padres de la guardería ABC demandan ante
la SCJN fallos a su favor y disculpa pública.
Y castigo a los aún impunes dueños como Marcia

Gómez, prima de la flamante diputada Margarita
Zavala, protegida por Calderón en 2000.
L a fi rma C redit Suis se cito que e 1 AIFA es ge
ma escondida y puede ser el gran aeropuerto
de México.

Tómenla, críticos reaccionarios, para que apren
dan a valorar lo que está construyendo la 4T.
Según el Coneval, los programas sociales
evitan que 2.5 millones de mexicanos caigan
en la pobreza.
Antes se dejaba a los pobres a su suerte Coneva
leniadrismo de los presidentes neoliberales, pe
ro ya no.

Gurú, ¿la frase del día?
De El Principito: "Me quedo con la gente senci
lla y consciente, esa que tiene claro que nadie es
más que nadie a la hora de hacer fila y vacunarse".
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¿Que pasó con
Mario Saenz?

FUE CULPADO DE UN FEMINICIDIO

Un año más ha pasado desde la primera
vez que te platiqué al respecto de Mario
Saenz, un atleta profesional a quien cul
paron de un feminicidio que 110 cometió
y a pesar de tener todas las pruebas sufi
cientes en las carpetas de investigación;
esperaron a que se entregara para gene
rar una historia que favoreciera a la pro
curaduría en vez de hablar con la verdad.

Me pregunto qué pasará por la mente
de este chico que sin deberla ni temerla
fue señalado erróneamente por la familia
de la hoy occisa y no existe absolutamen
te ninguna prueba que lo pueda retener
en prisión.

Infinidad de testigos se han presenta
do para darle seguimiento a la investiga
ción y aunque todo apunta a que Mario
Sáenz no fue el responsable, sigue preso
en el reclusorio sur donde el contagio por

COVID ha aumentado en este 2021.

Los errores de la procuraduría son
evidentes en esta investigación donde
revelaron que algunos funcionarios no
llevaron a cabo de manera correcta su

función dentro del caso pues omitieron
pasos que propiciaron confusiones en la
misma y aunque se haya demostrado to
do lo contrario tienen retenida a una per
sona inocente solo porque si.

Las autoridades quedaron evidencia
das al demostrar en distintos juicios que
la presencia de Mario Saenz no era ni re
motamente cercana al lugar de ios hechos
y con base a las coordenadas de los celula
res se determinó que nunca estuvo en ese
lugar.

Las pruebas de ADN practicadas con
anterioridad resultaron negativas y aún
así el juez determinó que podría existir
algún error por esa razón no podría darle
la libertad inmediata al atleta sin embar

goes evidente que las autoridades están
desgastando todas las posibilidades que
existen para que puedan determinar si es
mócente.

No existe avances en el caso y aun
que Andrés Manuel López Obrador ase
gura que no se pueden fabricar culpables
el caso de Mario Saenz deja en claro que
las palabras del presidente no son nada
honestas pues el sistema acusatorio pe
nal sigue siendo la burla para cientos de
mexicanos.
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\ nlí laurinos

CORRIDAS DE TOROS EXISTEN

DESDE TIEMPOS INMEMORABLES

Con todo derecho cada persona puede es
coger sus aficiones; lo inaceptable es que
los gustos pretendan ser motivo de actos
imperativos. Las corridas de toros existen
desde tiempos inmemoriales, forman par
te de nuestra cu Itura y patrimonio, pero de
pronto, de manera irreverente, grupos de
personas "se han lanzado" contra los even
tos taurinos.

En buena medida los antitaurinos no

reflexionan, mucho menos aceptan el dia
logo; de manera agresiva ofenden sin darse
cuenta que producen daños irreversibles,
puesto que de inicio pretenden acabar con
una especie de animal de alto valor, como
lo es el Toro de Lidia, estos bellos ejem
plares solo responden a la existencia de

la Fiesta Brava. El día que desaparezca,
también desaparecerán esos inigualables
ejemplares que han sido motivo de inspira
ción de excelsas pinturas, poemas, libros,
incluso han originado bellísimas operas,
canciones, ballet y en general, lomas nota
ble de las bellas artes.

Lo que lastima, es que los antitauri
nos, con total falta de respeto, se coloquen
en las entradas de las plazas de toros y sin
más, con palabras altisonantes, donde lo
que menos se escucha son las palabras:
asesinos, gánstersy un sinnúmero de "ma
jaderías", Los famosos antitaurinos han
llegado al extremo de celebrar y festejar de
manera cruel y perversa cuando toreros,
caporales, novilleros, etc., llegan a perder
la vida en el ruedo.

En algunos lugares los antitaurinos han
dejado injustos resultados al prender su
veneno contra los aficionados que solo tie
nen el derecho de disfrutar su espectáculo;
PROHIBIDO PROHIBIR.

Como en todo el arte, la afición yla asis
tencia a la Fiesta Brava debe ser motivo de

una decisión personal y nada, ab soluta
mente nada justifica el que se decida extin
guir lo que al final es un patrimonio de ta
humanidad.
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Iai joya escondida

Un paso atrás, ni para agarrar vuelo... y
menos cuando e! tren ya está echado a
andar. Todo proceso de transformación
requiere construcción colectiva, colocar
el bien común por encima de intereses
personales o de grupo, sean estos por
oposición ideológica, de partido o
antipatías.
La ciudadanía está en el cent ro de atención

y es el espacio para el diálogo el que acorta
las diferencias: así se entiende ahora

en el país. El encuentro de esta semana
entre el Secretario de Gobernación, Adán
Augusto López, y la dirigencia del PANL
encabezada por Marko Cortés, parte de esa
comprensión.
Los gobiernos serán en trabajo coordinado
para todas y todos, o no serán. "Son cientos
de mexicanos los que nos tienen en esta
representación y no podemos darnos el lujo
de excluir a ninguno", apuntó el Secretario
tabasqueñü.

La realidad demuestra diversidad y en
ella se debe fincar la coordinación. Las

autoridades implementan e impulsan
políticas en beneficio colectivo, no de
particulares. La capital nacional es una
muestra.

Este martes, la Jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum. instaló el gabinete de seguridad
en la alcaldía Cuauhtémoc y anunció la
colaboración de la Guardia Nacional con la
Policía capitalina para abatir la incidencia
delictiva en la demarcación, primer lugar
en tasa por cien mü en la CDMX,
Tiempos de trabajo conj unto, de cambio y
de reconocimiento, incluso internacional,
como el que hizo el banco suizo CrediL
Suisse al Aeropuerto Felipe Ángeles,
de Santa Lucía, al llamarlo "la joya
escondida".

No será la única si lid trasgos como los
mencionados mantienen su impulso a una
agenda de valores y bienestar que coloca
en eí centro las necesidades ciudadanas de

lodos los sectores.
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(Compromiso

Desde el Inicio de su

campaña, la alcaldesa
Sandra Cuevas se

comprometió a combatir
el Crimen Organizado
y no es para menos el
paquete que se aventó
para quesóloquedeen
buenas intenciones, De
acuerdo a estadísticas del

Consejo Ciudadano para
la Seguridad y Justicia, la
alcaldía Cuauhtémoc se

ubica en el tercer puesto
con más delitos de alto

impacto en la capital,
después de Izlapalapav
Gustavo A Madero.

Empero, respecto de
la tasa anual de delitos

de alto impacto porcada
100 mil habitantes, la
Cuauhtémoc ocupa el
primer sitio, mientras que

las zonas con altos índices

de delitos de alto impacto
son Tlatelolco, Múrelos y
Asturias.
Otro dato alarmante es

que el delito de violación
ha tenido un incremento,
en particular en el sector
Buenavista, por lo que
la alcaldesa tendrá que
trabajar mucho en el
rubro de Alerta de Género.
Lo interesante será,

cuando empréndalas
acciones para cumplir con
su promesa de expulsar
de la demarcación a los
cárteles de La Unión,
Ant iunión, Ronda 88
y CJNG, quienes dijo,
amenazan a los poco más
de 6 millones de personas
que visitan diario la
alcaldía.
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en

materia de
ignaklail

El2021 ha sido un año de transformación,
de cambio de paradigmas. Ha s ido la
ventana ideal para el desarrollo de
políticas e iniciativas que lian fortalecido
la agenda feminista; porque legislar en
esta materia es responsabilidad de todos

aquellos que formamos parte del poder
Legislativo.
La emergencia sanitaria modificó

nuestro estilo de vida, completamente.
Ylas leyes y políticas públicas deben
responder a esta nueva realidad que
vivimos, transformándola, basándonos
en los principios de no regresividad y
prpgresividad, solamente en mejora de
todas las mujeres que habitan este país.
La transformación debe ser completa, y
trascender a todos los marcos de actuación

pública.
Es por ello que en el Senado de la

República liemos emprendido diversas
acciones en favor de las mujeres, como ha
sido el caso de: Proyectos en contra de la
violencia contra las mujeres creándose el
Programa Integral para Prevenir. Atender,
Sancionar y Erradicar la Violencia contra
las Mujeres. El proyecto respecto a los
medios de impugnación en Materia
Electoral, para contrarrestar la violencia
poli dea de género y en materia de paridad,
y favorecer la igualdad entre mujeres y
hombres, la no discriminación.
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(irívc/í/o Martínez 1/ Claudia
fúgales pilares de la
corrupción Mancerisía
Arde los vientos en contra que golpean la traj hiera
amarilla denominada PIID, al ser denunciado el

Senador Juan Manuel Fócií, por ser cabildero de las
cigarreras internacionales que medran con la salud
de las y los mexicanos, sería importante que el mini
partido a cargo di Chuchito Zambrano. no tomará
estas advertencias a la ligera.
Quien debería atender los asuntos de verdadera

importancia para la salud, es el titular de la
CQFEPRIS. Alejandro Svarch. loda vez que
aseguran los confidentes de este tundemaquinas
que las ñolas en contra del extitular jurídico Carlos
Lizardi tienen más de fondo que solo la denuncia
misma. Pues se rumora en los pasillos del inmueble
de Oklahoma 14, que la actual litular del jurídico
"cofeprísÍano: Mónita Téllez Estrada mantiene
vínculos añejos con el imputado, ya que la "abogada"
fue subordinada del jurista en jefe en laépoca de
Mikel Arrióla

Respetado Dr. LópezGatell us ted medite y
juzgue en justicia.
¡Ah! y, por cierto, antes de olvidar el tema de los

hilachos que quedan del PRD, sería importante

destacar que ante la investigación que vive el senador
Miguel Angel Manee ra ; ior sus raterías cuando fue
Jefe de Gobierna

La pesquisa co mand ada por la fiscal de 1 a CDMX,
Ernestina Godoy, no podría completarse sin la
investigación a la extilular del Registro Público de la
Propiedad. Griselda Martínez Vázquez: y de la ex
di rectora General Jurídica y de Estudios Legislativos,
Claudia Angélica Nogales Gaona esta última quien
operase todas las fechorías del cartel inmobiliario al
estar a cargo del Archivo General de Notarías, el cual
curiosamente estaba siendo rehabilitado por el sismo
del 17. Cabe destacar ambas funcionarías estaban

, en la
época Mancerista. Seguramente al leer estas líneas,
la incorruptible Jefa Claudia Sheinbaum. visitará el
tercer piso del palacio virreinal
POSTIT Ante la maratóniea jornada de Ricardo
Monreal ,;n el Senado, 1a Incógnita sería si alguna vez
el zacatecano ha trabajado tanto en su vida, cof, cof, su
sobrepeso no lo demuest ra.

Knvía tu opinión diegoecf@nie.com
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SAT "DESPIDE" A VALERA
¦•El equipo al mando de Raquel
Buenrostro en ei Servicio de
Administración Tributaria (SÁT), se
maní.iene.muy activo con las_auditorm
que aplica y para prueba, está ia úitima
inspección a íiitec. Medios de Pago, pues
í?...!^jsma.terminó .con_la_revocacjón_
de.su ..permiso .||ara_operar_como__
emisora de^...monederos ele
de vaies de despensa. Sin embargo,
todo .Indica..quese..trata. de_una_sabm
decisión, sobre todo ai considerar que
ía firma de Héctor Anaya ya contaba
con un negroí.h.istpriai, que im
desde falsificación de tí[ocumentos aí
listarse en concursos públicos. hasta
indagaciones por fraude. En panorama
hay que mantener que apenas en 2Ó2Ó"
fue..inhabiiitad

iccursosguber

INEGi LA INDEFINICION
^A unas horas de que se instale la
Comisión Permanente y a ió días de que
concluya el año, continúa en ei limbo
el futuro del INEGi, La .presidencia de
Julio Santaella t'inaiiza junto con ei
año que se va y desde Palacio Nacional,
no ha habido ninguna señai o guiño
s(jí3resiseierceíegn;á[jaraunscguiid0
mandato, que Ía ley contempia y que
tendría...que ..pasar por .ja..aprobación
de los íeqisladores o si habrá cambio
de "timón con un representante de este
gobierno. La decisión no es .fácil: o se
opta por Ía experiencia y ios resultados
probados que ha dado..Santaellao si
se elige a uno de "los de casat aunque
no cuente..conjas..caxta^_para_guiar_a_
la máxima institución generadora de la
estadística oficial del país.

PREPARAN RELEVO EN INFO CDMX
•Los vientos de cambio soplarán
este miércoies por ei instituto de
Transparencia de ía CDMX, cuando
en sesión ordinario dei PÍeno sus tres
Comisionadas y dos Comisionados
definirána...quien ..h.a.brá..de_reievar
ei" cargo a su hasta ahora titular, ei
Comisionado Presidente Julio César
ESoniIla Gut|érrez. Lo que es cierto
.que..ese .proceso..elecdyo__deberá_

caracterizarse por Ía transparencia y
!?L?pejgp__a .Derecho^ .y..ese_ha_sidp_ei_
.cpmpromisodejComis
Gutiérrez.

SAT "DESPIDE" A VALERA
¦•El equipo al mando de Raquel
Buenrostro en ei Servicio de
Administración Tributaria (SÁT), se
maní.iene.muy activo con las_auditorm
que aplica y para prueba, está ia úitima
inspección a íiitec. Medios de Pago, pues
í?...!^jsma.terminó .con_la_revocacjón_
de.su ..permiso .||ara_operar_como__
emisora de^...monederos ele
de vaies de despensa. Sin embargo,
todo .Indica..quese..trata. de_una_sabm
decisión, sobre todo ai considerar que
ía firma de Héctor Anaya ya contaba
con un negroí.h.istpriai, que im
desde falsificación de tí[ocumentos aí
listarse en concursos públicos. hasta
indagaciones por fraude. En panorama
hay que mantener que apenas en 2Ó2Ó"
fue..inhabiiitad

iccursosguber

INEGi LA INDEFINICION
^A unas horas de que se instale la
Comisión Permanente y a ió días de que
concluya el año, continúa en ei limbo
el futuro del INEGi, La .presidencia de
Julio Santaella t'inaiiza junto con ei
año que se va y desde Palacio Nacional,
no ha habido ninguna señai o guiño
s(jí3resiseierceíegn;á[jaraunscguiid0
mandato, que Ía ley contempia y que
tendría...que ..pasar por .ja..aprobación
de los íeqisladores o si habrá cambio
de "timón con un representante de este
gobierno. La decisión no es .fácil: o se
opta por Ía experiencia y ios resultados
probados que ha dado..Santaellao si
se elige a uno de "los de casat aunque
no cuente..conjas..caxta^_para_guiar_a_
la máxima institución generadora de la
estadística oficial del país.

PREPARAN RELEVO EN INFO CDMX
•Los vientos de cambio soplarán
este miércoies por ei instituto de
Transparencia de ía CDMX, cuando
en sesión ordinario dei PÍeno sus tres
Comisionadas y dos Comisionados
definirána...quien ..h.a.brá..de_reievar
ei" cargo a su hasta ahora titular, ei
Comisionado Presidente Julio César
ESoniIla Gut|érrez. Lo que es cierto
.que..ese .proceso..elecdyo__deberá_

caracterizarse por Ía transparencia y
!?L?pejgp__a .Derecho^ .y..ese_ha_sidp_ei_
.cpmpromisodejComis
Gutiérrez.
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CUIDADO DE ANIMALES
•HE diputado Jorge Gavia», del PRP,

elCongreso,3e Ía_Cjudad una_
iniciativa para prohibir la venta de animales
en mercados sobre ruedas, tianguis o
cualquiera de las modalidades de mercados
móviles. Señaló que la Ley de Protección a
los Anímales de la CDMX "prohibe la venta
de animales en la vía pública o en vehículos y
animales vivos en mercados públicos fijos; sin
embargo, a raíz del incendio en el Mercado
de Sonora, se evidenció ia sit uación de
maltrato e impunidad con que son tratados
los animales". La propuesta busca modificar
la fracción XXI del artículo 25 de esa Ley, en
materia de venta de animales vivos.

MOTIVOS DE SALUD
•Finalmente se conocieron los motivos
oficiales,por ios que ia diputada Isabela
Rosales solicitó licencia ai Congreso local.
Fue a través de un oficio dirigido al presidente
de "Ja Mesa Directiva, diputado Héctor Díaz
Pola neo, en el que solicitó el trámite. "Le
solicito de la manera más atenta, poner a
consideración del Pleno de esta Soberanía
mi solicitud cíe licencia temporal al cargo de
diputada ioca'l del Congreso de ia CDMX, con
fe c h a í 4 ti e eí iciepa bre, (...) pa ra atender un
asunto relacionado con mi su salud", señaló.
Ño obstante, algunos legisladores solicitaron
C1 lic; la ¡cyislad•)r ac vscí ici a exjx)nci sus
verdaderos motivos al Pleno.

TOMAR PREVISIONES
•A partir de marzo del próximo año la Línea
í del Metro será rehabilitada y cerrará
escalonadamente varias estaciones, por
lo cual, las y los usuarios deberán tomar
previsiones. En una primera etapa las
estaciones Pantitlán, Zaragoza, Gómez
Parías, Boujeyard Puerto Aéreo, Baíbuena,
Moctezuma, San Lázaro, Candelaria, Merced,
Pino Suárez, Isabel La Católica, y Salto del
Aj§u?..PcriTian_ecerán .cen^as^ m una
segunda etapa a partir de enero de 2023,
Balderas, Cuauhtémoc, insurgentes, Sevilla,
Chapultepiec, Juanacatián, Tacubaya y
Observatorio cerrarán. Se estima que será a
mediados de 2024 cuando esté totalmente
renovada.

FIN DE LA TELENOVELA
•El Congreso de la Ciudad aprobó un
exhorto solicitando al IÉCM y a la
Secretaría de Finanzas "realicen los
acuerdos administrativos necesarios para
dar cumplimiento de las obligaciones que
tiene el IÉCM con Jos partidos políticos

Mauricio Hucsca diera a co nocer en
conferencia, que en 2020 el IÉCM transfirió
80 millones de pesos a Finanzas como
medida de apoyo para atender "la pandemia,
pero ei Gobierno de la Ciudad no le regresó el
dinero, cifra que coincide con eí adeudo que
se tiene con los partidos.
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Bajan el decretazo
Como regalo de navidad, la Suprema

Corle de Jusiica de la Nación determi
nó suspender el decreto presidencial
por el que se reservaba la información
relacionada con las obras prioritarias
del gobierno federal
Esla suspensión fue olorgada por el

ministro J ua.n Luis González Alcántara, y solicitada el
pasado 9 de diciembre por el Insliiulo Nacional de
Transparencia, Acceso a la. Información y Prolección
de Dalos Personales (inai).
El organismo autónomo alegaba que el poder eje

cutivo no tiene facultad para realizar la clasificación
de seguridad nacional Sin cumplir los requisitos le
gales
"Es procedenle la suspensión para que se suspen

dan iodos los 'efectos y las consecuencias del acuerdo
impugnado que deriven en catalogar la información
detallada en éste como de interés público y/o seguri
dad nacional, sin cumplir con los supuestos que las
leyes respectivas prevén para ese electo" detalla el
ACUERDO S.CJN / 211/2011

En la controversia constitucional, la. Suprema Cor
te determinó que en tanto se pronuncia sobre el fondo
del asunto "es procedenle la suspensión para que se
suspendan todos los efectos y las consecuencias del
acuerdo impugnado que deriven en catalogar la in
formación detallada en éste como de interés público
y/o seguridad nacional, sin cumplir con los supuestos
que las leyes respectivas prevén para ese efecto"

Pero el acuerdo no favorece, del torio al Inai porque
la Suprema Corte negó al Instituto de Transparencia
considerar como de seguridad nacional los proyec

tos de infraestructura del gobierno para que las de
pendencias de la administración pública entreguen
información relacionada con dictámenes, permisos
o licencias sobre las megaobras
Es improcedente la medida cautelar solicitada pa

ra suspender las acciones que se indican en el acuer
do impugnado en relación con los proyectos y obras
del Gobierno de México.
Con esta suspensión, por lo pronto, el gobierno

federal está, impedido en reservar la información re
lacionada con las mega obras el Tren Maya; la refine
ría. de Dos Bocas, Tabasco; Aeropuerto Internacional
Felipe Ángeles y el corredor Interoceánico del istmo
de Tehuantepec y se mantendrá así hasta que la Su
prema Corte determine si el decreto presidencial es
inconstitucional

VENTANAL
La consejera presidenta del Instituto Electoral de la
Ciudad fie México, Patricia .Avendaño ya dijo que se
continúa con el diálogo con el Congreso y el Gobierno
capitalinos para lograr una ampliación de 76 millones
de pesos para entregar las prerrogativas a los partidos
políticos que corresponden a noviembre y diciembre.
''Que se nos entreguen los recursos por parte de

la Secretaría de Administración y Finanzas, y en se
gundo lugar el Instituto, de manera inmediata, en
tregue los recursos para el pago de las prerrogativas,
entonces es importante comentar que esto porque
nos fia cuenta, que los legisladores, el Congreso de
esta Ciudad, tiene claridad respecto a cuál sería la
ruta, para que nosotros pudiéramos solventar esta
obligación que carecemos de los recursos" lia decla
rado Aventlaño.
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Las seis gubernatura
en 2022 serán para
Morena
El próximo año registrarán elecciones en el país para

renovar seis gubernaluras; el partido Morena arraso
en la jornada elecloral deesté año al adjudicarse once
entidades y, sumar un total de 16j.es decir, gobierna 48
por ciento de la población en este nivel.

A parí ir del próximo 2 de enero, los candidatos de
las fuerzas políticas iniciarán sus campañas en Aguas

calientes, Durango, Hidalgo, Oaxaca, Qtiiniana Roo y Tamaulipas,
según prevé la autoridad electoral de nuestro país.

Las próximas dos semanas serán decisivas ai interior fie Morena,
en la coalición, porque se desahogarán las encuestas y se sa brá quién
liene mayor representación en estas eniidades fiel país; pero hay
que lomar en cuenta que, serán fórmulas al inlerior fie la coalición
electoral "junios Hacemos Historia'3.

Es decir, que el resultado de la encuesta al inlerior fiel partirlo
dominante (Morena) sumará a políticos del Parí ido del I ra bajo (PT),
Partido Verde Ecologista de México (PVEM); de esla formase garantiza
una mayor penetración e incidencia entre el electorado.
De concretarse la tendencia a favor del partido que dirige Mario

Delgado, Morena estaría sumando, por lo menos,cinco entiflades
más—sino las seis de ellas— para sumar, por lo menos, 32 entidades
en el país,incluyendo la capital, que gobierna Claudia Slieinbaum.

Delgado Carrillo, con su perfil como Economista, queda en una
sil nación envidiable para muchos, ya que en los seis años fie vida del
partido que fundó Andrés Manuel López Obrador, le dejará como he
rencia, 16 eniidades al Proyecto de. Nación que impulsa su fundador,
en el peor de los casos.

Sólo por poner un ejemplo, Oaxaca, la entidad con el mayor nú
mero fie municipios ubicados en el espectro de "pobreza extrema"
en el país (570), que hoy lo gobierna Alejandra Mural Hinojosa (PRI),
suma un poce más de 4.1 millones de personas.

Es la enl irlari que más veces ha visitarlo López Obrador en sus tres
años de gobierno; en su última, visita., el lunes 29 de noviembre, el
propio gobernador Alejandro Murat expresó "si no me equivoco son
27 (veces que lo visita)".
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Ahí, Consulla Milofsky, realizó un estudio de opinión cuya copia
posee este reportero, a un grupo representativo fie ciudadanos y
obt uvo como resultado que la intención del voloes para. Morena con
43.8%,.en un lejano segundo lugar para el PRI con I >. I

Es interésame que entre los candidatos fie la coalición "Juntos
Hacemos Historia" se ubique en el primer lugar al senador Benjamín
Robles Mi ni ii na (PT) con 13.4%; éü la segunda posición a Raúl Bo
laños Cacho (PVEM) con 12.8%; seguido por los senadores Salomón
Jara (Morena) (11%) y Susana Harp (Morena) (9%).

Según el ejercicio de la encuestadora, los escenarios prospectados
en una alianza MorenaPTPVEM lo ganaría también Benjamín Robles
Monloya, contra e.1 PRIPAN con Raúl Bolaños Cacho Cué al frente;

"En otros escenarios con las mismas alianzas MorenaPTPVEM
eontraPRlPAJSPRD, le ganaría Benjamín Robles Monloya a los priis
las: Mariana Benítez, Eviel Pérez Magaña, Alejandro Avilés,;Eufrosina
Cruz Mendoza y Paco Villarear.

PUNTO CERO
El doctor Ramón Ojeda Mestre advirtió que en México hay un
retraso de diez años en la reducción ríe las emisiones Él gas gene
rarlas desde el sector industrial. "Quizá es la última oportunidad
para, cambiar los hábitos de consumo y políticas públicas para
cuidar el medio ambiente en las grandes metrópolis, tomo la
zona metropolitana del Valle de México"; y cierto, quizá debemos
actuar de inmediato.

^periodista @JoseVictor_Rdz
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"Coucheo" de Garita
en el Senado
Pieza clave en el engranaje y operalividad de las

sesiones plenariasdel Senadode la República es
Arl uro Garita Alonso, como secretario general ríe
Servicios Parlamentarios.

Domina la normatividarl del poder legislativo
como pocos, con desempeño que lia procurarlo
ser discreto o en la sombra,porque es la función

que le correspondeen el "coucheo" o asesoramiento del trabajo
de la presidencia ríe la mesa directiva.

El jueves pasado, 10 ríe diciembre.*en la transmisión que
realiza el Canal riel Congreso, se alcanzó a escuchar en repetidas
ocasiones su voz que sugería levantar la sesión a la senadora
Olga Sánchez Cordero: "¡Levántela! ¡Levántela! ¡Levántela!*

La ahora panista Lilly Téllez no paraba ríe gritar desde su
escañó, porque quería de nuevo intervenir "para alusiones*con
vencida de que la había aludida el petista José Narro. Insistir en
el cues! ionamieni o a la senadora Sánchez Cordero, ministra con
licencia, por no haber concedido la petición de medio centenar
fie senadores para que interpusiera controversia .constitucional
ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) contra
el acuerdo del Ejecutivo federal en el sentirlo ríe que las obras
públicas sean consideradas deseguridad nacional.

El asesoramiento de Garita Alonso fue atendido por Olga,
porque para ella ya nadie había aludido a la opositora. La pre
sirlenta levantó la sesión y citó para la próxima.

Durante más ríe ocho legislaturas, el "coucheo" hadado re
sultados, porque de otra manera no se explicaría la larga perma
nencia riel act ual secretario general de servicios parlameniarios.

Ha funcionarlo con mayorías priíslas, panistas y morenos.
Centrarlo en su operación técnica jurídica |tarlametiiai ¡a. Cui
dadoso, responsable del guión parlamentario.

Abogado, doctorarlo en Ciencias Políticas y Sociales; maes

trías en Administración Pública y derecho parlamentario.
En el 2018, con la llegarla de la mayoría. Morena, hubo

intento por desplazarlo, cuando presidía Marti Balres. Co
rrieron la versión de que había irregularidades en viajes al
extranjero. Pronlo aclaró el cumplimiento de la normatividarl
y se maní uvo en su puesto.

No paso mucho tiempo para que Morena, constatara que
era pieza clave para el desarrollo fie las sesiones, con parti
cipación en sesiones estrietamenie técnica y fie apoyo sobre
el contenido ríe la normatividarl parlamentaria y el alcance
de su aplicación.

El senado ha teñirlo presidentes y presidentas con expe
riencia, que han requerirlo el mínimo auxilio de Garita, como
Enrique Jackson, Diego Fernández de Cevallos, Manlio Labio
Bell roñes, Santiago Creeh Gustavo Madero y Mari í Bal res, en
tre otros. También han pasarlo personajes por la mesa direc
tiva en los que ha sirio obligada y visible mayor part icipación
del secretario general deservicios parlamentarios, con guión
en mano, para asegurarse de que el presidente o presidenta
no pierda el hilo de la sesión.
Cualquier legislador podría decir que conducir la sesión

es sencillo y fácil. No lo es, sobre todo cuando se calientan
los ánimos y se requiere experiencia política, práctica legis
lativa y dominio ríe la normatividarl riel Congreso para salir
adelante y evitar el desorden.

La sugerencia de Arl uro Garita Alonso para levantar la se
sión ante los gritos ríe Lilly Lellez, funcionó para la presidenta
Olga Sánchez Cordero. Lúe el remedio para la estridencia
panista.

«vite10@hotmail.com @zarateaz1 arturozarate.com
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¿Y porque a ellos
sí y a mí no

Recién se anunció Ja creación de
un "grupo de acción inmedia
ta contra la red de i ral ¡canias

de personas responsables de
la tragedia en Chiapas" a peti
ción ríe Guatemala e integrado
por varios países de la región.

El mecanismo pretende investigar las circuns
tancias que llevaron a la ni uerte de al menos 55
personas, al volcarse un camión que transpor
taba más fie, 100 migrantes.
El gesto (porque por el momento eso es)

importa porque construye fie inmediato una
narrativa hacia los responsables, no del des
plazamiento forzoso en los países centroame
ricanos; ni fie los Estados receptores que hacen
cada vez más difícil la migración legal, ni de las
a utoridades que dejan act uar en sus países, co
tidianamente, a los polleros y embaucadores)
de migrantes. Eos únicos responsables son los
traficantes fie personas, "una, red", dicen, que
fueron quienes contribuyeron al tránsito de
estas personas en particular que murieron en
el accidente. Desde un punto de vista de cui
dado mediático a. largo plazo, éstas acciones (y
la concentración en los traficantes concretos)

deberían impedir que el incidente seencuadre
como parte de las tragedias, como San Fernan
do y Cadereyta,y otras sil naciones que exhiben
los tratos inhumanos por los que pasan los mi
grantes en tránsito. Y es que la misma semana,
trascendió que la Guardia Nacional mexicana
cerró una autopistaa la caravana fie migrantes.

Nosotros mismos tenemos un presidente
que repele el uso de la fuerza, incluso en ope
rativas militares y policiales de campo, pero no
pudo sino endurecer la barrera migratoria, so
pena de queEstados f inidos nos penalizara co
meroialmente. Por otra parte, la migración se ha
vuelto un tema tan complejo,que tocaaspectos
como el tráfico fie personas, la prostitución in
fantil, la leva fie los cárteles y la xenofobia de
lodos los que creen que tienen algo que perder
(incluyendo a,o empezando por los mexicanos).
Bastaría, que sé preguntaran qué clase de per
sonas están dispuestas a emprender un viaje
precario fié 5 mil kilómetros sin dinero, comida
ni certezas,para tratar de cambiar su ful tiro. Una
pista: no son los delincuentes.
Es realmente complicado anicular un

plan fie apoyo a los migrantes o dé atención
a las causas originales del desplazamien
to, que el presidente ha ido promoviendo,
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mediante la inversión en sus países de ori
gen, porque los polílieos que lo pretenden
causan la ira de sus propios ciudadanos. El
lema es el mismo: "¿por qué les das a otros,
si a nosonos también nos falta?" Y así ni Sé
resuelve nada ni se entiende nada.

•Autor y consultor especialista
en políticas públicas.

Abogado de la Escuela Libre de
Derecho y catedrático universitario.

@lsraelGnDelgaao
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